
ПРОКУРОРЫ СОГЛАСНЫ С МЭРИЕЙ.
Прокуратура Москвы согласилась с
правительством столицы в оценке
ущерба, нанесенного городскому хо-
зяйству энергетическим кризисом 25
мая. Об этом в четверг, 9 июня, сооб-
щила пресс-служба прокуратуры. Объ-
явлено, что ущерб оценивается в 1
миллиард 708 миллионов рублей.
Правда, в сообщении пресс-службы
прокуратуры Москвы говорится, что
это предварительная оценка. Но и пра-
вительство столицы также оценивало
ущерб предварительно, обещав обна-
родовать его конечную - уточненную -
сумму позднее.

СНОСЯТ «КИЕВСКУЮ». В среду, 8 
июня, в столице продолжили сносить
гостиницы. Теперь принялись за «Киев-
скую», что на одноименной улице, 2.
Когда корреспонденты «МС» после по-
лудня побывали на месте сноса, из гос-
тиницы активно выносили мебель из
номеров, на верхних этажах демонти-
ровали оконные рамы. Для сноса по-
требуется около полутора месяцев. В
течение двух лет на этом месте будет
возведен современный отель на 320
номеров, которые смогут вместить око-
ло 550 человек.

СЕВЕРО-ВОСТОК – ЗОНА ТУРИЗМА.
На территории северо-востока появят-
ся три туристско-рекреационные зоны
– «Останкино - ВВЦ - Медведково»,
«Виноградово - Заболотье» и «Ал-
туфьево - Лианозово». Об этом в пят-
ницу, 10 июня, сообщили в пресс-
службе префектуры СВАО. Планирует-
ся создание и «единой окружной сис-
темы непрерывного туристско-рекреа-
ционного пространства». Проработаны
десять тематических маршрутов по его
архитектурным и садово-парковым
комплексам.

Евгений 
КРУШЕЛЬНИЦКИЙ,
обозреватель 
«Московской среды»

Еду на днях в метро и снова вижу знако-
мую картину: молодая женщина расска-
зывает свою историю - «сами мы не ме-

стные»,  ребенок тяжело болен, нужны день-
ги на дорогостоящую операцию. Малыш при
этом не капризничает, не пачкает пеленок, а,
как всегда, спит мертвым сном. Насчет мерт-
вого сна -  конечно, привычный штамп, но с
некоторых пор мне хочется потрогать такого
младенца: не холодный ли? 

Наверное, чересчур много читаю газет, вот
и запомнились печатные откровения одного
из высокопоставленных московских милици-
онеров. Он рассказал, как в метро задержали
попрошайку с мертвым ребенком на руках.
Тот уже несколько часов как умер, но не про-
падать же дню, и потому  «мать» с ним так и
ходила. Чтобы малыш не мешал работать, его
накачивают снотворным, а то и спиртным. Яс-
но, что в таких условиях жизнь коротка, но
бизнес от этого не страдает - мало ли в ог-
ромном городе ненужных детей?.. 

Поэтому меня удивило не то, что ребенок
умер, а то, что задержали мамашу: с чего
это вдруг милиционер обратил внимание на
такое?

Случилось мне как-то постоять недолго на
платформе «Маяковская». Похоже, что там у
попрошаек пересадочный пункт. Перебросит-
ся представитель этого бизнеса с постовым
милиционером парой слов, да и снова в путь,
в обратный. Наверное, чтобы не мешать кон-
курентам. А в это время мы слышим призывы
по местному радио: граждане пассажиры, вы,
мол, сообщайте, если что заметите... 

Мы, конечно, замечаем. Некоторые даже
возмущаются и спешат открыть представите-
лям власти глаза на происходящее. Потом в
Интернете делятся своими впечатлениями:
людям в форме это неинтересно. Да и прав у
них, как водится,  не хватает, чтобы прекра-
тить бизнес на детях. 

И вспомнилась мне недавняя нашумевшая
история: некая семейка из заокеанского Нью-
Джерси   убила приемного сына, привезенно-
го из России. Дали супругам за это десять
лет. Наши публицисты возмутились: мало,
ведь прокурор требовал все тридцать... Но
сравнивать, сколько  за такое дают у нас и ча-
сто ли, никто не стал. Впрочем, народ на эту
тему высказался давно: чужая печаль с ума
свела, а по своей потужить некому.

...Жаль, что быстро кончаются праздники.
Вот и День защиты детей позади, остались
лишь воспоминания о гала-концертах, экс-
курсиях и мороженом для наших подзащит-
ных. Одно плохо: очередной праздник еще
далеко, и доживут до него не все.
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Валентин ИВАНОВ,
депутат Государственной 
думы РФ:

- Урок один: над такими монополи-
ями, как РАО «ЕЭС России» и Мос-
энерго, нужен строгий и постоянный
контроль. Контроль - за действиями
технического и управленческого пер-
сонала, должностных лиц высокого
ранга, отвечающих за работу электро-
оборудования, всей системы в целом.

Владислав МИЛОВ,
президент Института энергети-
ческой политики:

- ЧП, вероятно, поможет властям осоз-
нать наконец проблему ветхости энерго-
комплекса. Все его объекты достаточно
уязвимы, состояние системы неудовле-
творительное. При подобных условиях та-
кие аварии в принципе могут происходить
с достаточно большой вероятностью.

Наум САНДЛЕР,
директор института «Мосэнер-
гопроект»:

- Надо принимать экстренные меры
по замене изношенного оборудования,

меры по снятию нагрузок с перегру-
женных подстанций. Если не будем
строить новые питающие центры, то,
безусловно, можем ожидать новый
кризис. От проблемы не уйдешь.

Руслан ЛЕКОВ,
заместитель главного врача
больницы и роддома № 68:

- Конечно, мы извлекли уроки из
аварийной ситуации 25 мая. У нас
был один свой генератор. Хорошо,
его хватило  для работы в  реанима-
ции, в  операционной и в роддоме.
Теперь мы собираемся купить еще
три генератора. 

Владимир ГАВРИЛОВ, 
заместитель главного врача
станции переливания крови
(Царицыно):

- В день аварии у нас не было элек-
тричества восемь часов. Вечером со-
трудники МЧС привезли четыре гене-
ратора.  Запасы крови не пострадали.
Сейчас ищем, где найти деньги на
свои аварийные источники энергопи-
тания.

Юрий ПОЛОТЕБНОВ,
начальник центральной аварий-
но-диспетчерской службы
МГУП «Мослифт»:

- С локальными отключениями света
в масштабах дома, квартала, микрорай-
она мы сталкиваемся довольно часто.
Наши бригады концентрируются на та-
ких участках и вызволяют людей из за-
стрявших кабин, укладываясь в норма-
тивы времени. После обвального от-
ключения, которое произошло в мае, в
повестку дня встал вопрос о внедрении
системы, которая позволяла бы кабине
лифта доходить до нужного этажа и вы-
пускать людей даже при отключении
электроэнергии. Эта проблема уже рас-
сматривается на уровне Ростехнадзора.

Виктор КОРОЛЕВ,
сотрудник ГИБДД ЮВАО:

- Сотрудникам ГАИ необходимо сис-
тематически получать практические
навыки управления движением с по-
мощью жезла. Как выяснилось, далеко
не все были готовы к такому развитию
событий. Но нужно сделать выводы и
водителям. Ведь на каждом перекрест-

ке регулировщика не поставишь. А
ведь при получении прав все сдавали
экзамен, знают порядок проезда нере-
гулируемого перекрестка, но не со-
блюдают его. Так что пробки на доро-
гах зависят не только от нас.

Николай МИРНЫЙ,
начальник отдела связи с об-
щественностью Главного управ-
ления МЧС России по Москве:

- На мой взгляд, нужно усовершен-
ствовать систему электросиренного
оповещения населения и обеспечить
ее автономными источниками пита-
ния. Кроме того, следует расширить
систему транкинговой связи спаса-
тельной и других служб города, пре-
дусмотрев ее надежное энергоснаб-
жение на 6-8 часов. Обеспечить нали-
чие автономных средств энергоснаб-
жения на объектах здравоохранения,
систем жизнеобеспечения и связи го-
рода, а также потенциально опасных
предприятиях и пунктах управления.
Уточнить порядок выделения эфир-
ного времени спасательным и другим
службам.
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ТАКЖЕ В НОМЕРЕ:

ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ ГАЗЕТА
КОМПЛЕКСА ГОРОДСКОГО ХОЗЯЙСТВА 
ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ

ТЕЛЕПРОГРАММА

«МС» - Интерфакс 

САЙТ «МС»: WWW.MOSWED.RU. ЖДЕМ ВАШИХ СООБЩЕНИЙ! НАШ ТИРАЖ - 500 100 ЭКЗЕМПЛЯРОВ

ПО СВОЕЙ ПЕЧАЛИ 
ТУЖИТЬ НЕКОМУ

НОВОСТИ
Во дворе дома № 5, корпус 1 по ули-
це Фруктовой района Нагорный
(ЮАО) идут раскопки. И не надо ру-
гаться, что, мол,  копают без конца и
опять латают видавшие виды трубы.
Нет, здесь идет плановая замена ус-
таревших коммуникаций.

Жители должны такие работы приветствовать: по пра-
вилам при замене теперь можно устанавливать
только трубы новой конструкции – полиуретановые,

которые вобрали в себя все достижения науки. Во-первых,
полиуретановое покрытие – отличный изолятор, так что теп-
лопотери по пути исключаются. Во-вторых, отличная изоля-
ция защищает эти трубы от коррозии, прослужить они долж-

ны как минимум 30 лет без ремонта. Ну и, в-третьих, будет
покончено раз и навсегда с обязательным летним отключе-
нием воды.

В новых трубах предусмотрено еще одно новшество – в
них запаян особый провод по всей длине, который даст сиг-
нал при даже незначительном намокании трубы. В идеале
все подобные сигналы будут собираться в диспетчерских
пунктах. Решили, что дешевле потратиться на сигнальные
системы, чем копать мерзлый грунт по зиме в авральных ус-
ловиях.

Такой рай нарисовали нам коммунальщики, только вот бе-
да – наступит он не скоро. По словам директора участка № 5
филиала № 2 Московской объединенной энергокомпании
Германа Ольшанского, планово меняют ежегодно по три ки-
лометра сетей, работы идут уже семь лет, а всего сетей в
этом участке 210 километров.

ИГРОМАНИЯ - 
ТА ЖЕ НАРКОМАНИЯ 3
«БОЛГАРКА» 
ЦЕРЕМОНИТЬСЯ 
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ХОРОШИЕ ДОРОГИ - МЕНЬШЕ
ПРОБОК, ВЫШЕ БЕЗОПАСНОСТЬ
ПЕШЕХОДОВ И ВОДИТЕЛЕЙ. 
В ДОРИНВЕСТЕ ЭТО ПОНИМАЮТ

От первого лица

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 21 (127), 15 - 21 июня 2005

-Игорь Александрович, ваше пред-
приятие занимается техниче-
ским обеспечением дорожного

хозяйства и благоустройством. В принци-
пе сфера деятельности весьма широкая.
А что конкретно имеется в виду?

- Прежде всего это ремонт и реконст-
рукция дорожного полотна, обслужива-
ние и уборка магистралей столицы и фе-
деральных трасс. Кроме того, занимаемся
установкой светофорных объектов, нане-
сением дорожной разметки, благоустрой-
ством и озеленением. На данный момент
из 33 млн. квадратных метров магист-
ральных дорог Москвы 15 млн. обслужи-
вается нами. В нашем ведении находятся
все основные столичные трассы, а также
практически вся центральная часть горо-
да - Кремль, Красная площадь, Александ-
ровский сад, Садовое кольцо и т.д. Кроме
того, занимаемся разработкой и внедре-
нием новых технологий обслуживания и
ремонта дорог и всей связанной с ними
инфраструктуры, выступаем в роли заказ-
чика при разработке новых образцов до-
рожно-эксплуатационной техники. 

- На дворе уже лето, но давайте все же
оглянемся на прошедшую зиму. Учитывая
характер погоды, она стала настоящим
экзаменом для дорожных служб. Как его
выдержал Доринвест?

- Да, зима выдалась неординарная,
причем не только по уровню
выпавшего снега, который
превысил два метра. Были пе-
риоды вообще бесснежные, а
затем за два-три дня сразу вы-
падала месячная норма. Но на-
до отдать должное нашим под-
рядным организациям: и в та-
ких условиях они справлялись
со своими задачами. По сути
дела, в столице не отмечено
случаев остановки движения
именно по причине снегопада.
Да, возникали сложности в
дневное время, в часы пик, но
это уже другое дело. Даже
СМИ, которые, как известно,
любят нас покритиковать, не
раз отмечали, что в обслужи-
вании дорог явных просчетов
не было. В то же время мы ста-
рались конструктивно реаги-
ровать на те или иные замеча-
ния в наш адрес, проводили
необходимую корректировку
своих действий. Почему нам
удалось выдержать экзамен?
Да потому, что в течение лета
прошлого года заблаговремен-
но подготовились к зиме. У нас
на 1 сентября вся техника была
готова к работе, а 1 октября мы
создали запас реагентов при-
мерно в объеме двух третей от
сезонной потребности.  

- Большой объем работ про-
водился весной, при подготов-
ке к юбилею Победы. В апреле,
в период месячника по благо-
устройству, людей и технику
Доринвеста можно было
встретить в различных частях
города. Чем конкретно занимались и ка-
кие сложности пришлось преодолевать?

- Россия и Москва готовились достойно
встретить юбилей Победы, а потому ве-
сенние работы имели определенные осо-
бенности. По погодным условиям весна
тоже выдалась сложной. Если обычно мы
приступали к разметке дорог уже в конце
марта, то в этом году погода позволила
заняться этим только со второй декады
апреля. Кроме того, зима оставила на-
следство в виде разрушенного асфальто-
бетонного покрытия, и в очень сжатые
сроки пришлось вести ямочный ремонт. В
течение апреля мы выполнили практиче-
ски половину годового объема по этому
виду работ. Кроме того, мы вынуждены
были искать «окна» в погоде, чтобы про-
вести ремонт большими картами. Поясню,
что имеются в виду не просто ямы и выбо-
ины, а значительные участки дорожного
покрытия, требующие ремонта. Так, в ча-
стности, занимались ликвидацией колей-
ности, которая серьезно проявила себя в
левой полосе. Примерно треть годового
задания по этому виду работ мы выполни-
ли к 9 Мая, а к двадцатым числам июня
рассчитываем завершить их полностью. 

Что касается благоустройства и цветоч-
ного оформления, то здесь результат на-
ших усилий, как говорится, на глазах мо-
сквичей и гостей столицы, посещающих
Александровский сад и территорию вок-
руг Кремля. Были серьезные опасения,
что не взойдут луковичные, поэтому мы
готовы были подсаживать новые расте-
ния, чтобы к юбилею Победы клумбы не
оказались голыми. Но мы своевременно
убрали снег, активно занимались утепле-
нием и внесением добавок, а потому к
Дню Победы луковичные все-таки взош-

ли. Однолетними растениями достойно
украсили Боровицкую площадь, откосы и
газоны, прилегающие к ней. На развязках
Киевского шоссе на подходах к аэропорту
Внуково дополнительно устроили не-
сколько клумб. Такое решение было при-
нято во время объезда, который совер-
шил руководитель Комплекса городского
хозяйства Петр Николаевич Аксенов. В об-
щем, гости столицы в праздничные дни
могли оценить нашу работу.    

- Проблема дорог и в целом для России,
и для ее столицы всегда актуальна. Как
бы вы оценили их нынешнее состояние? И
в чем особенность их содержания в усло-
виях мегаполиса?

- В течение последних трех-четырех лет
федеральный центр шел путем сокраще-

ния финансирования дорожного хозяйст-
ва. Ликвидация дорожных фондов, кото-
рые позволяли концентрировать целевые
средства на уровне территорий, не луч-
шим образом сказалась на состоянии се-
ти автодорог в России. К счастью, прави-
тельство Москвы в этом вопросе занима-
ет принципиально иную позицию и про-
должает наращивать темпы выделения
средств на дорожное хозяйство. И речь
идет не только о таких крупных проектах,
как третье транспортное кольцо, но и о те-
кущем содержании и ремонте улично-до-
рожной сети. Столица изыскивает средст-
ва на локальные мероприятия, которые
позволяют лучше организовывать движе-
ние на тех или иных сложных пересечени-
ях и важнейших магистралях. То есть под-
ходы правительства Москвы к дорожной
проблематике более продуктивны, чем у
федеральных властей. Подтвердил это,
кстати, и большой социологический оп-
рос, проведенный весной среди водите-
лей и автовладельцев. Своими ответами
они подтвердили, что в Москве автодоро-
ги сегодня намного лучше, чем в целом по
России.

- Ваши основные летние заботы в чем
состоят?

- Как известно, зимой асфальтобетон
укладывать сложно, а потому летом в
сжатые сроки мы стараемся выполнить
максимальный объем ремонтных работ.
Цель понятна: к зиме дороги должны на-
ходиться в нормальном состоянии. Вто-
рой момент - подготовка самих наших ор-
ганизаций к работе в зимних условиях.
Журналисты частенько язвят, что зима в
Россию всегда приходит нежданно-нега-
данно для дорожных и коммунальных
служб...

- Это тоже своего рода классика.
- Именно. И чтобы не дать оснований

для таких утверждений, мы сейчас интен-
сивно работаем. Нам предстоит подгото-
вить более 1200 специальных автомоби-
лей, запасти 68 тысяч тонн противоголо-
ледных реагентов. Еще в марте прави-
тельство Москвы подвело итоги зимнего
периода и выдало поручение о начале ши-
рокомасштабных работ по подготовке к
зиме 2005-2006 годов. В каждой нашей
подрядной организации они выполняются
по графикам, которые предусматривают
завершение подготовки техники к 10 сен-
тября. Уже традиционно в конце июня Де-
партамент ЖКХиБ проведет с нашим уча-
стием торги по закупке реагентов. Осо-
бенность торгов в том, что это будут пра-

ктически только отечественные реагенты.
А ведь сначала мы вынуждены были при-
обретать импортную продукцию. Cейчас
мы считаем, что российские предприятия
готовы обеспечить нас продукцией хоро-
шего качества. В нашем ведении находят-
ся основные базы хранения, и к 1 июня
мы подготовили их к приемке реагентов.
К 1 сентября завершим здесь текущий ре-
монт оборудования, чтобы в зимний пери-
од обеспечить бесперебойную выдачу ре-
агентов подрядчикам.

Значительное внимание уделяем воп-
росам безопасности на дорогах. В этом
году уже более 60 светофорных объектов
оборудовали дополнительно звуковыми
сигналами. Самое прямое отношение к
безопасности движения имеет состояние
дорожной разметки. Весной мы размети-
ли основные магистрали нитрокраской,
которая потихоньку уже вырабатывается.
Сейчас разворачиваем работы по нанесе-
нию долговечного термопластика. Еще в
прошлом году мы начали эксперименты с
применением полихлорвиниловой разме-
точной ленты, и эта практика будет про-
должена. Кроме того, собираемся приме-
нить холодный пластик для разметки пе-
реходов и стоп-линий. К новинкам техно-
логии относится и спрей-пластик - проме-
жуточный материал между нитрокраской
и термопластиком. Хотя новые материалы
дороже традиционных, служат они намно-
го дольше, а потому рентабельны. Дол-
жен заметить также, что новые материа-
лы могут получить широкое распростра-
нение на улицах Москвы только после
экспериментальной проверки на ограни-
ченном участке. Ведется мониторинг их
состояния, на основе полученных резуль-
татов решаем вопрос о широком приме-
нении той или иной новинки.

- Известно, что вы применяете совре-
менные технологии и материалы не толь-
ко при нанесении разметки. Насколько
они эффективны? И как вы используете
возможности отраслевой науки?

- При ремонте дорожного покрытия мы
все шире применяем щебеночно-мастич-
ный асфальтобетон, используются также
поверхностно активные добавки для биту-
ма. Улучшает эксплуатационные качества
асфальтобетона и добавка резины в би-
тум. Эти технологии не только увеличива-
ют срок службы дорожного покрытия, но
и препятствуют образованию колейности.
Хочу подчеркнуть, что по всей этой проб-
лематике мы поддерживаем тесные связи
с МАДИ, РосДорНИИ, ГипроДорНИИ и
другими отраслевыми институтами. В 
Доринвесте действует научно-техниче-
ский совет, где все эти учреждения пред-
ставлены своими ведущими специалиста-
ми. Ни одно новшество не внедряется без
одобрения нашей науки.

- Каким образом вы строите свои отно-
шения с другими структурами, которые
так или иначе тоже связаны с дорогами, с
их эксплуатацией и обеспечением безо-
пасности движения?

- Здесь главные наши принципы - взаи-
мопонимание и взаимопомощь. Очень
четко сотрудничаем с ГАИ. Если ДТП со-
провождается разрушением элементов
дорожной инфраструктуры, сотрудники
ГАИ незамедлительно информируют об
этом нашу диспетчерскую. Мы сразу же
направляем поручение в ту или иную на-
шу организацию, и в итоге в считанные
часы повреждение устраняется. Кроме то-
го, ГАИ обеспечивает оформление мате-
риалов, которые позволяют нам требо-
вать возмещения ущерба с виновников
разрушений. Мы очень благодарны за ту
помощь, которую ГАИ оказывает нам при
проведении ремонтных работ, хотя это со-
пряжено с дополнительными трудностя-
ми. В ночное время на месте работ обяза-
тельно дежурит патрульная машина, обес-
печивая безопасность наших рабочих.
Тесную связь поддерживаем и с Мосгор-
трансом. Автобусы и троллейбусы первы-
ми выезжают на улицы города, соответст-
венно их водители первыми замечают те
или иные недостатки и сообщают о них. 

- Теперь несколько слов о самом 
Доринвесте, о кадрах и материально-тех-
нической базе. Здесь есть проблемы, ко-
торые надо решать?

- По большому счету, проблем с кадра-
ми ИТР ни в Москве, ни в России нет. Есть
определенные сложности с кадрами бо-
лее низкого звена - рабочими, механиза-
торами. Мы их решаем, привлекая людей
из Подмосковья и ближайших областей -
Владимирской, Рязанской. Испытываем
мы трудности с размещением производ-
ственных баз, особенно в центральной ча-
сти города. Приватизация 90-х годов при-
вела к тому, что многие объекты, строив-
шиеся для нужд дорожного комплекса,
просто «ушли». Но правительство города

проблему видит. Департаменту ЖКХиБ
мэр Москвы Юрий Михайлович Лужков
дал поручение изыскать возможности для
размещения наших баз за счет использо-
вания, например, подмостовых про-
странств. Сейчас реконструируется Крас-
нохолмский мост, и пространство под ним
будет перепланировано таким образом,
чтобы разместить там дорожные службы.
Решаем вопрос по стоянке техники для
дорожно-эксплуатационного участка
(ДЭУ) «Центр», который обслуживает у
нас Китай-город, Тверскую улицу. Уверен,
что в течение ближайших двух лет проб-
лема будет снята.

- Ясно, что содержание основных авто-
магистралей не может быть отдано на от-
куп случайным фирмам, не имеющим
должного кадрового и технического
обеспечения, опыта работы. Что вы мо-
жете сказать о своих подрядных органи-
зациях?

- Знаете, тендерная документация на
право ведения дорожных работ в Москве
составлена таким образом, что какая-то
внезапно объявившаяся случайная органи-
зация выиграть конкурс не сможет. Осо-
бый отбор связан с тем, что мы обслужи-
ваем наиболее важные трассы и самое
сердце столицы - Кремлевское кольцо,
Красную площадь, Александровский сад и
т.д. В столице немало предприятий, имею-
щих давнюю и безупречную историю, ко-
торые могут гордиться и результатами ра-
боты, и своими людьми. В их числе, напри-
мер, одно из лучших предприятий, входя-
щих в состав Доринвеста - ГУП «Кремлев-
ское кольцо», которое возглавляет заслу-
женный работник ЖКХ России, почетный
дорожник Любовь Николаевна Подлесных.
Неизменно высокие результаты демонст-
рирует ГУП «Благоустройство Кремля».
Без преувеличения можно сказать, что ра-
бота этих коллективов всегда на виду у
всей России и зарубежных гостей столицы.
Хотелось бы отметить такие организации,
как ДЭУ «Центр» и ДЭУ «Арбат», РСУ-3,
ГУП «ДМУ-1». Среди предприятий, занятых
ремонтом дорог, можно выделить «Маги-
страль-92», «Трансстромсервис», «Аздор»,
«Экодорцентр», «Асфальтобетон», 
«Кварц М». Главное в их деятельности - от-
ветственность, высокое качество работы.

- Доринвест занимается еще и приоб-
ретением дорожной техники для комму-
нальщиков столицы. Каким именно маши-
нам отдается предпочтение - импортным
или отечественным? Насколько наша тех-
ника конкурентоспособна в сравнении с
зарубежной?

- Мы были и остаемся головным пред-
приятием, концентрирующим у себя всю
специальную технику и оборудование -
более пяти тысяч единиц. По мере необхо-
димости все это передается подрядным
организациям в аренду или лизинг. В свое
время, лет восемь назад, когда осуществ-
лялся переход от использования песчано-
соляной смеси к применению вначале чи-
стых солей, а затем и реагентов, мы были
вынуждены приобретать зарубежную тех-
нику, поскольку отечественные предпри-
ятия ее не производили. 

Но теперь практика изменилась. Изучая
импортные машины, выясняя в процессе
эксплуатации их сильные и слабые сторо-
ны, мы готовим технические задания на
выпуск отечественных аналогов, прово-
дим конкурсы по размещению заказов.
Надо сказать, что наши машиностроители
научились выпускать конкурентоспособ-
ные дорожные машины и оборудование.
Убедиться в этом можно было на выстав-
ке «ДорКомЭКСПО-2005», которая состо-
ялась в последних числах мая. И сейчас
парк дорожно-эксплуатационных пред-
приятий примерно на 80 процентов состо-
ит из отечественной техники. 

При этом мы продолжаем взаимодей-
ствовать с зарубежными компаниями,
внимательно изучаем их опыт. Например,
англичане сейчас приобрели эксклюзив-
ное право на использование технологии
удаления старой разметки с помощью во-
ды. Система действует таким образом, что
образовавшаяся смесь из остатков крас-
ки, грязи и воды всасывается по принци-
пу пылесоса, затем вода проходит очист-
ку и вновь используется. В результате на
дороге ничего не остается, и через полча-
са можно наносить новую разметку. На
выставке мы познакомились с возможно-
стями системы, теперь наши специалисты
отправятся в Англию, где эта технология
будет демонстрироваться для всей Евро-
пы, и заключат контракт на поставку такой
машины в Москву. А дальше применим
уже испытанный алгоритм: опытная экс-
плуатация, изучение сильных и слабых
свойств, ознакомление отечественных
производителей с выявленными пробле-
мами, подготовка технического задания и
выход на изготовление уже своей модели. 

Беседу вел 
Петр ПОЛЫНОВ

Игорь УРМАНОВ родился в 1955
году. Окончил дорожный фа-
культет Томского инженерно-
строительного института.
Трудовой путь начал масте-
ром, а в 34 года стал самым
молодым руководителем об-
ластного автодорожного
предприятия - «Томскавто-
дор». В 1996 году удостоен
звания «Заслуженный строи-
тель РФ». С 1997 по 2004 год
работал в Федеральной до-
рожной службе, возглавлял
Департамент эксплуатации и
сохранности автомобильных
дорог. За участие в ликвида-
ции последствий стихийного
бедствия на Северном Кавка-
зе в 2004 году награжден ме-
далью ордена «За заслуги пе-
ред Отечеством». С июля
2004 года - генеральный ди-
ректор ГУП «Доринвест».
Женат, имеет двух дочерей.
Свободное время предпочи-
тает проводить на природе, в
кругу друзей.

Игорь УРМАНОВ:

КОГДА ДОРОГИ - 
НЕ БЕДА
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Что нас волнует...
КРИМИНАЛЬНЫЙ ЗАХВАТ
ПРЕДПРИЯТИЙ - БИЗНЕС

СВЕРХПРИБЫЛЬНЫЙ 
И ПОКА БЕЗОПАСНЫЙ
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На минувшей неделе в
Брюсселе прошло очеред-
ное заседание Совета Рос-

сия - НАТО на уровне министров
обороны. По результатам его
стало известно, что мы планиру-
ем подписать с Североатланти-
ческим альянсом документ по
усилению оперативной совмес-
тимости войск, продолжить пра-
ктическое взаимодействие с 
НАТО в Средиземном море и т.д. 

Для того чтобы определить
формат взаимодействия госу-
дарств, международных орга-
низаций, нужно прежде всего
определить цели: чего хочет
Россия и чего хочет НАТО. Ме-
тодом проб и ошибок мы пыта-
лись это выяснить. Я сам неод-
нократно принимал участие в
заседаниях данного совета, го-
товил материалы к нему. И вы-
вод мой таков: НАТО все более

ярко проявляет себя как геопо-
литический соперник России. А
в некоторых моментах и как яв-
ный противник. В НАТО доми-
нирует такой подход к России:
она никогда не должна возро-
диться как великая держава,
будет расчленена и окажется
под плотной западной опекой.
Это слова известных американ-
ских политиков, которые таким
образом не раз высказывались
на публике. А поскольку амери-
канцы доминируют в альянсе,
официальная политика НАТО
становится именно такой.

Чего хочет Россия, тоже по-
нятно. В целом наша страна за-
интересована, чтобы с западно-
го направления не возникало
военной угрозы. И здесь по-
пытки политического и военно-
го сотрудничества с альянсом
для нас важны именно в том

плане, чтобы сдерживать аг-
рессивные устремления НАТО. 

Как расценить сотрудничест-
во, которое складывается у нас
сегодня? Мягко говоря, неодно-
значно. Для НАТО такое сотруд-
ничество очень выгодно. Они как
бы демонстрируют миролюбие
по отношению к России и под
прикрытием этой дымовой заве-
сы по сути обкладывают нас по
периметру границ, проецируют
военную силу в восточном напра-
влении. Таким образом, они ре-
шают свои задачи и ни в чем не
отказались от своих целей. Более
того, сегодня мы видим откро-
венные, с заказом от государст-
венных структур и соответствую-
щей оплатой, планы по отторже-
нию Калининградской области.
Такая штабная игра проведена
недавно в Пентагоне. Сегодня на-
товские структуры планируют
действия по взятию под контроль
стратегических объектов, ядер-
ного оружия на территории Рос-
сии или, как они говорят, по не-
распространению оружия массо-
вого уничтожения. Но, к сожале-
нию, наши официальные лица
закрывают глаза на такие вещи.
Зачастую становясь чуть ли не на
колени в расчете на некие поли-
тические жесты в наш адрес. 

Слишком мелко для России
искушаться подписанием мало-
значительных документов или
рассчитывать, что наши военные
корабли допустят к «практиче-
скому взаимодействию» с НАТО
в Средиземном море. По боль-
шому счету, нам это не нужно.
Вот в течение нескольких лет
Россия «сотрудничает» с НАТО в
борьбе с терроризмом. Ну и где
результаты? Где хоть один тер-
рорист, которого мы совместно
поймали? 

Все это ширма. Более того, не-
которые из стран НАТО как раз
поддерживают и принимают в
своих столицах тех же чеченских
боевиков, лидеров других экстре-
мистских организаций. Почему-
то мы стараемся всего этого не
замечать. И вместо того чтобы
реально оценить характер угроз
со стороны НАТО, принять меры
по организации обороны нашей
территории, оградить ее от про-
никновения различных подрыв-
ных структур, постоянно закры-
ваем глаза и в обнимку с предста-
вителями альянса пытаемся кри-
чать о неких общих целях. 

Зря кто-то надеется, что это
наш тонкий замысел по проник-
новению в альянс. Никуда мы не
проникнем. 

Нас и близко не подпускают
(как говорил один из натовских
стратегов, даже с черного хо-
да!) к военному комитету НАТО,
особенно в группу военного
планирования, не говоря уже о
группе ядерного планирования.
Во внутренние натовские меха-
низмы мы тоже не вхожи. Мы -
почетные гости, с которыми
можно поговорить на абстракт-
ные темы и выпить на фурше-
те. Этим все ограничивается.

Но иного быть и не может.
НАТО, еще раз подчеркну, рас-
сматривает нас в качестве со-
перника, причем очень слабо-
го. Другой вопрос, есть ли у нас
арсенал, чтобы противостоять
военной машине НАТО. Или по-
ра уже поднимать руки?

Мне кажется, такой потенци-
ал еще есть. Прежде всего по-
литический. И разноголосица
между Европой и США по Ира-
ку, другим проблемам, - это,
безусловно, наш козырь. У нас
есть и экономические рычаги.
Электроэнергия, газ, нефть,
идущие в Европу, должны ста-
новиться для нас оружием са-
мозащиты. Если бы в свое вре-
мя мы оговорили, что со вступ-
лением стран Балтии в НАТО
мы развернем наши нефте- и
газопотоки в восточном напра-
влении (там тоже рынок необъ-
ятный), глядишь, многое было
бы по-другому.

И, наконец, военная состав-
ляющая. Хватит под давлением
каких-то крикунов ослаблять
калининградскую группировку,
Ленинградский военный округ.
Нужно наращивать там оборон-
ный потенциал. Не стоит верить
тем, кто говорит, что наша же-
сткость и решительность при-
ведет к новой конфронтации с
США и НАТО. Так говорит тот,
кто знает, что если он будет ут-
верждать иное, ему не станут
платить западные гранты.

В свое время мы предлагали
идею геополитического конти-
нентального блока, и Евгений
Примаков ее озвучивал. Это
был бы альтернативный, но не
агрессивный по отношению к
НАТО союз с участием России,
Индии, Китая и Ирана, как стол-
пов, вокруг которых образуется
новое геополитическое про-
странство. Мы отказались от
этой идеи. Но ее подхватили ки-
тайцы, которые активно фор-
мируют альянс практически в
том же составе, но уже без нас.
Мы же пытаемся привлечь в со-
юзники своих... противников.
Это никогда не получится. 

Постоянно уступать в надеж-
де, что на Западе смилостивят-
ся и что-то нам подарят (напри-
мер, отменят поправку Джексо-
на - Вэника), по меньшей мере
недальновидно. Слабого всегда
сгибают до конца.

Леонид ИВАШОВ, 
вице-президент Академии
геополитических проблем,
доктор исторических наук,
генерал-полковник

СЛАБОГО ГНУТ ДО КОНЦА

Неразрешимая загадка современ-
ного отечественного предприни-
мательства - как спастись от за-

силья бюрократии, не открывая в то же
время дорогу криминалу? Ведь что по-
лучается? Как только государство, ру-
ководствуясь самыми лучшими либе-
ральными соображениями и зарубеж-
ным опытом, пытается облегчить
жизнь предпринимателям, вводя льго-
ты, снижая какие-то административ-
ные барьеры, так сразу все это привле-
кает криминал. 

И пока правоохранительные органы
пытаются понять, что именно происхо-
дит, криминальные структуры, при-
крываясь, как щитом, где нерастороп-
ностью этих органов, а где и прямыми
злоупотреблениями их сотрудников,
грабят, как говорится, на законном ос-
новании. И грабитель-то не простой
бомжастого вида детина с ножом или
дубиной, а вполне респектабельный,
как говорится, «беловоротничковый»
джентльмен, с бумагой, правда, под-
ложной, и той же дубиной. Правда, в
роли дубины очень часто выступают
сотрудники силовых органов, которым
дубинка положена по штату наряду с
другим вооружением. А вот подложная
бумага... оказывается сильнее закона.

Однако винить ли за это государст-
во? Для ответа приведу пример: умный
и нужный, принятый в 2002 году Феде-
ральный закон «О государственной ре-
гистрации юридических лиц». Его поя-
вления ждала и приветствовала вся
экономическая общественность. И что
же? Многие знают, что прежде от-
крыть свою фирму было непросто:

требовалось обойти ряд инстанций, в
каждой из которых тщательно прове-
ряли и визировали учредительные до-
кументы. Новый закон сократил бюро-
кратические препоны и ввел принцип
«одного окна». Весь пакет документов
сдается в налоговую инспекцию, кото-
рая и совершает все необходимые дей-
ствия. Прогресс, однако!

Но  криминальная лазейка вдруг от-
крылась  в небольшом,  как бы не-
принципиальном разделе этого закона:
упрощенный порядок подачи и оформ-
ления документов введен и для пере-
регистрации юридических лиц и внесе-
ния изменений в уставные документы.
Вот простор-то для всех желающих за-
владеть чужой собственностью! Тут
все и началось...

Приходит некий гражданин, а чаще
даже не сам гражданин, а его пред-
ставитель в налоговую инспекцию,
предъявляет бумагу, как водится, с
печатью (благо их сегодня штампуют
на каждом углу) - протокол собрания

акционеров или учредителей весьма
преуспевающей фирмы, по которому
заявитель назначен генеральным ди-
ректором, и просит внести соответст-
вующие изменения в учредительные
документы этой фирмы. Затем меня-
ет юридический адрес этой фирмы,
меняет налоговую инспекцию и весь-
ма оперативно продает недвижимость
фирмы, оформляя смену собственни-
ка в бюро регистрации прав на недви-
жимость. 

Возможность использования под-
ложных документов основана на том,
что теперь по закону налоговые орга-
ны не вправе проводить никакую пра-
вовую экспертизу документов и прове-
рять полномочия лица, их представив-
шего. Законодатель хотел избавить
предпринимателей от чиновничьих
придирок, а на деле способствовал то-
му, что отныне протоколы о смене ру-
ководителей могут быть полной липой.
И проверять их никто не будет. На за-
конном основании.

Затем следует цепочка перепро-
даж, в результате которой проданные
объекты оказываются в собственно-
сти у внешне приличной компании,
которая в дальнейших судебных про-
цессах именуется «добросовестным
приобретателем». Причем законные
владельцы, как правило, ничего не
подозревают до момента, пока на по-
роге не появляются судебные приста-
вы-исполнители с требованием осво-
бодить помещение для новых собст-
венников.

Сотрудники правоохранительных
органов, куда бегут потерпевшие, от-
футболивают их со словами, что это,
мол, спор «хозяйствующих субъек-
тов», в который они-де вмешиваться
не должны. И здесь вопреки логике и
Уголовному кодексу рождается каскад
судебных арбитражных споров. Спо-
рят-то действительно по хозяйствен-
ному вопросу. Но причина его возник-
новения — уголовное преступление,
которое по каким-то причинам не хо-
тят видеть именно те, на кого законом
возложена обязанность бороться с
любыми видами преступной деятель-
ности. 

Говорят, что, мол, нет методик про-
тиводействия новому способу захва-
тов чужой собственности. Неправда
все это. Уголовный кодекс России
предусмотрел все: и ответственность

за незаконное присвоение чужого
имущества или получение права на та-
кое имущество (мошенничество); и за
подделку документов и использова-
ние подложных документов; и за са-
моуправство, и за превышение власти
сотрудниками всех государственных
структур (а не только милиции!). И
люди в милицейских и прокурорских
мундирах, в судебных мантиях пре-
красно знают это, но...

Но, видимо, сильна еще корпоратив-
ная солидарность, не позволяющая
увидеть «уши коррупции» с первого
взгляда. И сила инерции, которая не
позволяет судье арбитражного суда
взять и направить материалы поданно-
го иска для рассмотрения его в уголов-
но-правовом режиме, если в нем явно
просматривается использование под-
ложных документов, а до решения это-
го вопроса следствием и уголовным
судом приостановить рассмотрение
арбитражного дела. 

А пока организация криминальных
захватов предприятий набирает оборо-
ты. И как не набирать - «бизнес» высо-
корентабельный и в настоящее время
почти безопасный. Хотя тут тоже есть
свой риск. За последние пять лет по
фактам силового захвата предприятий
только в Москве было возбуждено 675
уголовных дел. До суда, правда, дове-
дено лишь двенадцать...

Евгений МЫСЛОВСКИЙ,
старший советник юстиции,
кандидат юридических наук,
президент фонда «Антимафия»

КРИМИНАЛ В «ЗАКОНЕ», 
ИЛИ УЗАКОНЕННОЕ МОШЕННИЧЕСТВО

На Россию, в том числе и
на ее столицу, наряду с
алкоголизмом и  нарко-

манией нахлынула еще одна
опасная волна, несущая угрозу
физическому и нравственно-
психологическому здоровью
людей, - игромания. Сегодня в
Москве действует 56 казино,
свыше двух тысяч игровых за-
лов и 50 тысяч игровых автома-
тов. Такого количества подоб-
ных объектов нет ни в одной
столице мира. «Однорукие бан-
диты» заполонили не только
отведенные для этого помеще-
ния, но и магазины, улицы,
пришли даже в дома. И если

так дело и дальше пойдет, то
нет никаких гарантий в том, что
игромания не протянет свои
щупальца и в школы, и в вузы,
и в госучреждения.

Некоторые читатели могут
спросить: ну и что тут страшно-
го, развлекаются у игровых ав-
томатов те же подростки и пусть
себе развлекаются, это отвлека-
ет их от шатания по улицам,
бесцельного времяпрепровож-
дения в подъездах и подвалах.

Так могут рассуждать лишь те,
кому неведомы механизмы воз-
действия игорного пристрастия
на личность человека, пагубные
последствия бизнеса для по-

строенного на азарте общества,
его будущего. Мало того что в
игорных заведениях сформиро-
вались группы дельцов, кото-
рые, по существу ничего не де-
лая, набивают себе карманы, об-
лапошивая посетителей. Игро-
мания оглупляет людей, особен-
но юного возраста, подрывает
психику, что однозначно под-
тверждается медицинскими дан-
ными. Игромания, по-научному
лудомания, - это своего рода бо-
лезнь, которой не избежали да-
же многие пенсионеры, и уже
есть немало примеров того, как
некоторые из них проигрывают
не только свои пенсии, но дачи и
квартиры.

Снова предвижу вопрос сво-
их оппонентов. Раз эти игры на-
столько опасны, то куда же смо-
трят городские структуры и ва-
ша Мосгордума. Отвечаю: сего-
дня власти Москвы, как и дру-
гих субъектов РФ, лишены пра-
ва лицензирования игровых
объектов и контроля над ними.
По федеральному законода-

тельству и постановлению Пра-
вительства РФ этим правом был
наделен Госкомитет по физиче-
ской культуре и спорту (теперь
это Федеральное агентство по
физической культуре, спорту и
туризму).

А правила игры таковы: за
лицензию игрового объекта
нужно заплатить всего полторы
тысячи рублей, и при наличии
свободных средств обладатель
разрешения может арендовать
или купить помещение и от-
крыть там игровой зал. Бизнес
этот для дельцов очень выго-
ден, вложенные деньги окупа-
ются молниеносно, а затем
идет крупная нажива безо вся-
кого дополнительного труда.
Совершенно бесконтрольный
игровой бизнес заполонил не
только центр столицы, но и
шагнул в новые микрорайоны,
жители которых вместо столь
нужных для них магазинов и
других социально-бытовых
объектов шаговой доступности
получили игровые объекты

этой самой шаговой доступно-
сти. В Москве остро не хватает
помещений для малого и сред-
него предпринимательства ре-
альной сферы, которое на треть
пополняет городской бюджет,
для дельцов же игрового биз-
неса площади находятся. Это
явно ненормальная ситуация.

Мэр столицы уже обращался
и к премьеру правительства, и к
Президенту РФ по вопросу бес-
контрольности размещения и
деятельности на территории
Москвы игровых объектов,
предлагал наделить власти
субъектов РФ, в том числе и
Москвы, полномочиями по ли-
цензированию игровых объек-
тов и контролю за их работой,
но реакции сверху пока не пос-
ледовало. На днях этот же воп-
рос по инициативе фракции
партии «Единая Россия» Мос-
гордума поставила в своем об-
ращении к премьеру Правитель-
ства РФ Михаилу Фрадкову.

Но мы не можем и не будем
ждать решения сверху, приня-

тия Закона РФ о размещении
и деятельности игровых объе-
ктов. Нами уже разработан
проект соответствующего го-
родского закона, который Мо-
сгордума сегодня рассматри-
вает. Мы намерены идти не
путем запрета игорных объек-
тов, создания условий для
нормализации, контролируе-
мости, прозрачности их дея-
тельности. Конечно же, нужно
в разы повысить ставки за ли-
цензирование, арендную пла-
ту за помещение, ввести дру-
гие нормативно-правовые ак-
ты, которые бы приостанови-
ли рост числа казино, игорных
залов и автоматов, вывели эти
заведения из помещений, где
им не место.

В вопросе наведения право-
вого порядка в игорном бизне-
се Москвы мы, депутаты Мос-
гордумы, работаем рука об ру-
ку с мэром и столичным прави-
тельством, и я уверен, что при
поддержке москвичей и изби-
рателей нам удастся в ближай-
шее время справиться с рас-
пространением такого опасно-
го явления, как лудомания.

Андрей МЕТЕЛЬСКИЙ,
заместитель председателя 
Мосгордумы

ИГРОМАНИЯ - ТА ЖЕ НАРКОМАНИЯ



Москва не может перейти на
полное самообеспечение электро-
энергией. Впрочем, такая задача и
не ставится. Об этом заявил в пят-
ницу, 10 июня, первый заместитель
мэра в правительстве Москвы, ру-
ководитель Комплекса городского
хозяйства Петр Аксенов.

- В настоящее время потреб-
ность столицы составляет 14 мил-
лионов киловатт-часов электро-
энергии, - сообщил он. - Даже если
будет полностью выполнена наме-
ченная на несколько лет програм-
ма развития собственных источни-
ков энергоснабжения, мы сможем
выработать лишь три миллиона ки-
ловатт-часов. Упомянутая про-
грамма ставит только одну цель -
добиться стабильного обеспечения
региона в условиях постоянно рас-
тущих потребностей. Региональная
энергосистема создавалась не-
сколькими поколениями москви-
чей многие годы. Столица намере-
на пользоваться этой системой и
впредь.
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В знаменитых «сталинских»
высотках вскоре начнется капи-
тальный ремонт. Об этом сооб-
щили в среду, 8 июня, в префек-
туре ЦАО, сославшись на поста-
новление правительства Москвы
«Об адресном перечне объектов
капитального ремонта на 2005-
2006 годы».

Первыми предполагается отре-
монтировать высотки на Котель-
нической набережной, Садово-
Спасской улице и Кудринской
площади. Жилой дом на Котель-
нической набережной был по-
строен по проекту архитекторов
Дмитрия Чечулина и Андрея Рост-
ковского в 1940 году. Дом на Куд-
ринской площади строился с
1948 по 1954 год архитекторами
Михаилом Посохиным и Ашотом
Мндоянцем. Жилой дом на Садо-
во-Спасской улице был построен
в 1953 году архитекторами Алек-
сеем Душкиным и Борисом Ме-
зенцевым. Капитального ремонта
ни в одном из зданий никогда еще
не было.

Теперь они наконец дождались
ремонта. Он пройдет без отселе-
ния жителей. В зданиях заменят
инженерные и электрические се-
ти, модернизируют лифты, про-
ведут ремонт мест общего поль-
зования, подъездов и фасадов,
обновят классический декор, в
котором значительное место за-
нимают скульптурные компози-
ции и барельефы.

По состоянию на четверг, 9 ию-
ня, в эксплуатацию приняты семь
городских зон отдыха. Об этом со-
общили в пресс-службе Санэпид-
надзора Москвы.

В ЗАО – это зоны «Рублево» и
«Мещерское», в ЮЗАО – «Тропаре-
во», в ЮАО – «Борисовские пру-
ды», в СЗАО – «Серебряный Бор-
2», «Серебряный Бор-3» и «Химки-
2». Правда, в водоемах зон отдыха
«Борисовские пруды» и «Тропаре-
во» купание запрещено – так же,
как в водоемах САО «Левобереж-
ный» и «Водный стадион». Причи-
на - неудовлетворительные резуль-
таты лабораторных исследований
по микробиологическим показате-
лям. Вместе с тем купаться разре-
шено в озере Белом в ВАО, а также
во всех трех водоемах Зеленограда
- Большой городской пруд, Черное
и Школьное озера.
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ЦВЕТОЧНОЕ ПИРШЕСТВО НАЧНЕТСЯ
НА ВВЦ 25 ИЮНЯ. ПРОДЛИТСЯ
ФЕСТИВАЛЬ «ЦВЕТЫ ПОБЕДЫ»
ДО 17 СЕНТЯБРЯ

День за днем:

«МС» - Интерфакс 

Впоследние два-три года столи-
ца переживает настоящий цве-
точный бум. Никогда москвичи

не видели на улицах и площадях го-
рода такого обилия клумб, цветоч-
ных гирлянд и  композиций. Но пора
двигаться дальше, пересматривать
прежние стандарты цветочного уб-
ранства. Об этом заявила на пресс-
конференции, прошедшей на днях в
префектуре Северо-Восточного ок-
руга Москвы, префект СВАО Ирина
Рабер.

- Несколько лет назад, когда сто-
личное правительство принимало
городскую целевую программу цве-
точного оформления Москвы, я об-
ратила внимание на колоссальные
диспропорции в размерах площади
цветников столичных округов, - рас-
сказала Ирина Яковлевна. – Я при-
шла в ужас, потому что количество
цветников в СВАО (как и в Южном
округе) оказалось очень неболь-
шим. Понятно: эти два округа всегда
считались промышленным сердцем
города, какие уж тут цветочки. Я, как
и префект ЮАО Петр Бирюков, не
могла согласиться с таким положе-
нием дел. 

В результате предпринятых пре-
фектурой мер сегодня площадь
цветников на северо-востоке дос-
тигла 16 тысяч кв. м. Цветочное со-
общество ежегодно увеличивается в
округе на 30 процентов. Но админи-

страции СВАО этого показалось ма-
ло. Осенью прошлого года окруж-
ные власти объявили конкурс на
разработку генеральной схемы цве-
точного оформления. В настоящее
время такая схема есть.

Теперь, по словам префекта
СВАО, пора ликвидировать диспро-
порции в цветочном оформлении
округа, сделать его нестандартным,
разнообразным. Скажем, растущее
количество автомобилей в городе
требует создания парковок и авто-
стоянок. Одним из путей решения
проблемы станет возведение кры-
тых примагистральных автостоянок.
А на крышах этих стоянок будут уст-
раиваться красочные газоны и цвет-
ники. Некоторые цветники дополнят
подсветкой. 

Третий раз в этом году в округе
проведут фестиваль цветов. Он
пройдет в июле, в  Лианозовском
парке. Тема фестиваля – цветы на
воде и вертикальное озеленение.

А совсем скоро, 25 июня, москви-
чей ожидает настоящее цветочное
пиршество. В этот день на террито-
рии Всероссийского выставочного
центра откроется грандиозный фес-
тиваль цветников «Цветы Победы»,
посвященный 60-летию этого вели-
кого для нашей страны события.

- Я не боюсь преувеличить, - зая-
вила И. Рабер, -  утверждая, что фе-
стиваль «Цветы Победы» по количе-

ству участников, масштабу прове-
денной оргкомитетом и администра-
цией ВВЦ подготовительной работы,
уровню представленных компози-
ций, объему культурной программы
можно сравнить с фестивалем цве-
тов в Челси (традиционное цветоч-
ное шоу в лондонском районе Челси
– одно из крупнейших и популяр-
нейших в мире. Оно проводится с
1913 года. – В.Р.). 

- Мы долго думали, когда откры-
вать фестиваль, - сообщила журна-
листам Ирина Яковлевна. – Прове-
сти церемонию в первой половине
дня? А если в Москве будет знойная
погода? Нет, мы решили открыть
фестиваль во второй половине дня.
При этом праздник продлится до
позднего вечера. Ведь накануне, 24
июня, состоятся выпускные балы в
школах столицы. Пусть ребята при-
дут на следующий день на ВВЦ и как
следует отдохнут. Они это заслужи-
ли. Для гостей фестиваля подготов-
лена разнообразная культурная про-
грамма. Одним из основных «дейст-
вующих лиц» этого шоу станет воз-
рожденный фонтан «Дружба наро-
дов». И самое главное, москвичей и
гостей столицы ожидает безбреж-
ное цветочное море. Приходите, это
действительно очень красиво.

Завершит свою работу фестиваль
«Цветы Победы» 17 сентября.
Владимир РАТМАНСКИЙ

17июня начинается XXVII
Московский междуна-
родный кинофестиваль.

В жюри вошли итальянский
композитор Никола Пьовани,
венгерский оператор Янош Кен-
де, французский режиссер Клер
Дени, австрийский режиссер
Ульрих Зайдль, российская акт-
риса Виктория Толстоганова.
Председатель - российский сце-
нарист Валентин Черных. В ос-
новной конкурсной программе -
17 фильмов. Россия представле-
на картиной Алексея Учителя
«Космос как предчувствие». Вто-
рая конкурсная программа, кото-
рая называется «Перспективы», -
соревнование дебютантов, а так-
же кинематографистов, исполь-
зующих новейшие технологии.

В этом году в регламент кон-
курса, как и на других кинофести-
валях класса «А» (то есть нетема-
тических), внесено существенное
изменение. Раньше отбирались
только те фильмы, которые в
конкурсах других международ-
ных кинофестивалей не участво-
вали. Теперь это ограничение сня-
то. Директор программ Кирилл
Разлогов с улыбкой говорит: 

- Если бы организаторы
ММКФ захотели перенести на
московские экраны всю конкурс-
ную программу Каннского фес-
тиваля, никто бы им этого не за-
претил.

В чем же теперь престиж-
ность, уникальность каждого из

крупных международных кино-
форумов? В количестве мировых
премьер: лент, которые вообще
нигде до сего момента не были
показаны. В количестве европей-
ских премьер - это фильмы, де-
монстрировавшиеся в Азии, в
Америке, но в Европе практиче-
ски неизвестные. Мы, конечно,
имеем право показать в соревно-
вании каннский конкурсный
фильм. Но это не очень престиж-
но, не повышает планку нашего
фестиваля. Повышает - фильм
премьерный. Таким образом ак-
тивизировалась конкуренция
фестивалей. Например, А. Учи-
тель отказался представить свою
новую работу на российский
«Кинотавр», чтобы на междуна-
родном фестивале в Москве она
стала мировой премьерой.
ММКФ в этой конкурентной
борьбе выглядит достойно: зри-
телей ожидает парад премьер.

Есть еще и гала-премьеры. Это
одна из рубрик, на которые поде-
лена афиша фильмов, демонст-
рируемых вне конкурса. В гала-
программе мы увидим картины
стран - лидеров мирового кине-
матографа, ставшие событиями

на международных кинофорумах
последних лет. В традиционной
для ММКФ рубрике «Националь-
ные хиты» представлены филь-
мы, интересные прежде всего
для стран, где они созданы, наи-
более ярко отражающие харак-
тер народа этих стран. В про-
грамме «Русский след» собраны
ленты, сюжет которых так или
иначе связан с Россией или в со-
здании которых участвовали рус-
ские кинематографисты. В рет-
роспективе отдана дань памяти
Второй мировой войне. Вне кон-
курса будут показаны и самые
новые российские фильмы.

Письменное согласие прие-
хать в Москву дали великие акт-
рисы современности францу-
женки Жанна Моро, Анни Жи-
рардо (кстати, вечные соперни-
цы в творчестве), великий вен-
герский режиссер Иштван Сабо,
выдающийся британский режис-
сер Питер Гринауэй. Впрочем, 
К. Разлогов говорит: 

- Я с точностью скажу, кто
приедет, когда увижу, как гости
сходят по трапу самолета в Ше-
реметьеве.

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

На заседании московского правительства, со-
стоявшемся в мэрии в минувший вторник,
были подвергнуты тщательному анализу при-

чины и последствия энергетической аварии, по-
стигшей город 24-26 мая этого года.

Выступавший на заседании руководитель Де-
партамента топливно-энергетического хозяйства
Москвы Всеволод Плешивцев отметил: «В ходе
аварии произошел разрыв системного кольца
энергоснабжения 500 кВт (т.е. нарушение работы
подстанций, генерирующих электроэнергию мощ-
ностью 500 кВт). Было отключено 45 подстанций
220 и 110 кВт. Лишились электричества свыше 12
тысяч жилых домов, 15 больниц и роддомов, 5 во-
дозаборных и 9 канализационных станций Мосво-
доканала, 52 станции метрополитена и наземный
электротранспорт, промышленные предприятия и
т.п.».

- Для нас эта авария не стала неожиданностью, -
заявил на заседании мэр Москвы Юрий Лужков. –
Начиная с 2001 года мы постоянно информирова-
ли и Правительство России, и Администрацию
Президента, руководство РАО «ЕЭС России», ком-
петентные службы: во главе Мосэнерго поставлен
неграмотный человек, он развалит систему. Так и
получилось. 

Ситуацию, которая привела к системной аварии
в Москве, энергетики называют лавиной напряже-
ния. В самом деле, положение, возникшее в Мос-
энерго, иначе как лавиноопасным и не назовешь.
Представитель Ростехнадзора Валентин Титов, да-
вая оценку деятельности Мосэнерго, был лакони-
чен: «Причины аварии лежат на поверхности. Это
низкий уровень эксплуатации энергоустановок,
снижение квалификации управленческого аппара-
та, давление управленцев, не имеющих специаль-
ной профессиональной подготовки».

- Московское правительство принимает все воз-
можные меры для предотвращения подобных ава-
рий впредь, - заявил Ю. Лужков. – Но по сути мы
должны заниматься натуральным хозяйством – де-
лать то, что обязано делать РАО ЕЭС.

В частности, по словам начальника столичного
метрополитена Дмитрия Гаева, в ближайшие пол-
тора года будет модернизировано 70 подстанций,
обслуживающих подземку. Это позволит обеспе-
чить аварийное энергоснабжение метрополитена в
течение часа (вместо нынешних 30-40 минут). Вве-
дение дополнительных генерирующих мощностей
позволит завершить реализацию уже начатой про-
граммы по управлению метрополитеном в кризис-
ных ситуациях. Руководитель Мосводоканала Ста-
нислав Храменков рассказал об инициировании
работы по созданию собственной энергосистемы.

- На проблему энергоснабжения города надо
смотреть гораздо шире, - резюмировал мэр Моск-
вы. - Вдумайтесь: в 70-80-е годы в СССР ежегодно
вводилось дополнительно 10 млн. кВт энергетиче-
ских мощностей. РАО ЕЭС за последние 10 лет
ввело 0,8 млн. кВт.! РАО ЕЭС обязано изменить
свою инвестиционную политику. Да и вообще, ру-
ководство страны должно принять серьезные пра-
вовые решения в отношении менеджмента РАО
ЕЭС. Это вопрос не только экономический, но и
политический.

Владимир РАТМАНСКИЙ

ТЕМНЫЕ 
СТОРОНЫ СВЕТА

Митино давно уже превратилось в крупный район Москвы
со сложившейся инфраструктурой. Помимо 2,5 миллиона
квадратных метров жилья, отстроенных на территории в

1258 га, на которых проживают 180 тысяч жителей, есть здесь
сады и скверы, школы и поликлиники, библиотеки и магазины.

Но вот чего не хватало Митину до недавнего времени, так это
своего культурного центра. Как нам рассказал заместитель главы
управы района Николай Сенчило, место под него было отведено
давно, в самом центре, недалеко от управы. Но стройка никак не
могла завершиться – инвесторы без конца менялись, и дело не
двигалось. Поэтому, когда недавно многоэтажный красавец-
центр «Ладья» наконец-то распахнул свои двери перед первыми
посетителями, власти района вздохнули с облегчением.

Построено здание по оригинальному проекту: крыша сделана
прозрачной, и все здание наполнено ярким солнечным светом,
который отражается на никеле и мраморе современного интерь-
ера. Картину дополняют современные эскалаторы и пестрые ви-
трины бутиков. Правда, они еще только открываются, и продав-
цы распаковывают товар.

Помимо магазинов на 26 тысячах квадратных метров центра
разместится кинотеатр из восьми залов на 840 мест, кафе «Рос-
тикс», а также множество локальных кафе и баров. Весь третий
этаж комплекса отдан под детские товары. Правда, никакие теат-
ральные залы и никакие кружки в  «Ладье» не предусмотрены.
Еще один минус «Ладьи» - отсутствие вентиляции. Вот так всегда:
считают возможным построить эскалаторы и сэкономить на том,
чего не видно. 

Кстати, были ведь разговоры о театре. Где он? Н. Сенчило по-
казал на пустырь рядом с «Ладьей» – здесь должен был строить-
ся сначала театр Пугачевой, потом планы изменились, сейчас го-
ворят о пиццерии. Что-то пока все наши «культурные» постройки
тяготеют к общепиту.

Ольга МАТВЕЕВА

ПАРАД 
ПРЕМЬЕР

«ЛАДЬЯ» 
ПРИШВАРТОВАЛАСЬ 
В МИТИНЕ

НА СЕВЕРО-ВОСТОКЕ – 
БУЙСТВО ЦВЕТОВ
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В воскресенье, 12 июня, на Ни-
китском бульваре были задержа-
ны несколько участников массово-
го велосипедного пробега по ули-
цам Москвы «Критическая масса».
Пробег проводился под лозунгом
«День независимости от автомо-
билей».

Как сообщили в ГУВД столи-
цы, велосипедисты намерева-
лись провести неразрешенную
властями акцию. При этом они
нарушали правила дорожного
движения, мешая транспорту.
Семь участников акции были за-
держаны и доставлены в мест-
ный ОВД.

-Почему так? Обыч-
но народ наш за
добро свое сража-

ется, – спрашиваю я глав-
ного специалиста управы
по гаражному хозяйству и
нежилым помещениям
Анатолия Смирнова, кото-
рый руководит операцией.

- Ну, во-первых, это не
неожиданная или внезап-
ная акция, мы за две неде-
ли повесили объявление.
Кто-то уже написал нам за-
ранее обязательство де-

монтировать свой тент. Че-
тыре владельца подошли
только что и тоже написа-
ли заявления-обязательст-
ва. Мы такие заявления
принимаем с удовольстви-
ем – нам меньше работы, -
объясняет Анатолий Дмит-
риевич.

Да и владельцам куда вы-
годнее свою собственность
лично убрать. Ведь «бол-
гарка» не церемонится:
просто спиливаются все
крепления, и конструкция

превращается в груду ме-
талла, которая уже ни на что
не годна. Потом этот лом
коммунальщики перевозят
в хранилище на улице Зорге
и отдадут его хозяину, если
такой найдется.

- Как правило, под рас-
пилку идут лишь пустые
тенты, в которых и маши-
ны нет, и хозяин не объяв-
ляется, - объясняет Анато-
лий Дмитриевич. 

Доходит ли дело до
драк? Редко. Припомина-

ют, как в 1999 году проби-
ли монтировкой голову од-
ному рабочему. Того буйно-
го хозяина потом судили. 

Как воспринимают жите-
ли происходящее? По-раз-
ному. Вот, например, жите-
ли из дальнего подъезда
очень довольны. Они не
могут подъехать к дому,
чтобы разгрузиться, – с од-
ной стороны плотный ряд
«ракушек», а с другой –
припаркованные дорогу-
щие иномарки, которые
можно и царапнуть нена-
роком.

А владельцы тентов, ко-
нечно же, не в восторге.
Анатолий, который только
что написал обязательство
вывезти свой тент, считает,
что две недели слишком
маленький срок, надо было
предупредить, как по зако-
ну положено, за три меся-
ца. Куда теперь он отвезет
«ракушку»? На дачу – куда
же еще. А машина останет-
ся стоять под окнами. Но-
вая, жалко, ведь из окон
бутылки бросают, да и дети
развлекаются по-разному,
ищи потом, кто поцарапал.
А место в гараже сейчас
совершенно неподъемно. 

- Машина у меня новая,
нужен гараж, но он будет
стоить почти как автомо-
биль – этого мне уже не
потянуть, - говорит быв-
ший владелец тента.

Про городскую програм-
му «Народный гараж» Ана-
толий слышал, но там сто-
имость машиноместа полу-
чается 6-7 тысяч, тоже до-
рого, нет смысла начинать
такое строительство. Сей-
час уже разрабатывается
следующая городская про-
грамма – «Муниципальный
гараж». Их будут строить
на деньги правительства, а
места сдавать в аренду.
Станет ли это выходом из
положения? По мнению
Анатолия, все будет зави-
сеть от размера этой арен-
ды. На какую оплату он со-
гласен?

- По крайней мере, она
не должна превышать пла-
ту за квартиру, - резонно
считает автомобилист.

Ольга 
МАТВЕЕВА
Фото автора 

В субботу, 11 июня, на книжных
прилавках столицы появилась уни-
кальная «суперкнига-тяжеловес».
Речь – об атласе «Москва нацио-
нальная», весящем ни много ни ма-
ло десять килограммов.

Это трехлетний фундаментальный
труд группы ученых и религиозных
деятелей под руководством замести-
теля мэра Иосифа Орджоникидзе.
Книга подробно повествует о всех
124 народах, проживающих в Моск-
ве. Даже о таких экзотических, как
водь (в Москве их десять человек),
бесермяне (шесть человек) и тазы (в
столице проживает один таз).

В летний сезон ГУП «Мосгор-
транс» организовал четыре новых
междугородних маршрута. Об этом
в понедельник, 13 июня, сообщил
пресс-секретарь Мосгортранса Анд-
рей Митрофанов.

Все новые дальние маршруты ра-
ботают на южном направлении: Мо-
сква - Кисловодск, Москва - Крас-
нодар, Москва - Анапа и Москва -
Волгоград - Волжский. Транспорт-
ники обещают, что, если увеличится
пассажиропоток, на этих направле-
ниях будут выделены дополнитель-
ные автобусы.

СУББОТА,11.06

ИНФОРМ
БЮРО

ДАЛЬНИЕ 
МАРШРУТЫ
ТРАНСПОРТНИКОВ

«КРИТИЧЕСКАЯ
МАССА» 
В МИЛИЦИИ

ПОНЕДЕЛЬНИК,13.06

«В Москве, Смоленской и Мос-
ковской областях, куда поступала
продукция ОАО «Ржевпиво», на 14
июня новых случаев вирусного ге-
патита А, связанных с употреблени-
ем данной продукции, не зарегист-
рировано», - говорится в распро-
страненном сообщении Федераль-
ной службы по надзору в сфере за-
щиты прав потребителей и благопо-
лучия человека (Роспотребнадзор).

В Ржеве, Ржевском, Зубцовском
и Оленинском районах Тверской
области продолжается проведение
противоэпидемических мероприя-
тий. «Всего привито 3352 челове-
ка», - отмечается в пресс-релизе
Роспотребнадзора.

Кроме того, говорится в нем,
«продолжается проверка объек-
тов водоснабжения с лаборатор-
ным контролем за содержанием
остаточного хлора в разводящей
сети в 27 контрольных точках, а
также объектов торговли, общест-
венного питания и пищевой про-
мышленности».

ГЕПАТИТ А 
ДО СТОЛИЦЫ 
НЕ ДОБРАЛСЯ
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СНОС   «РАКУШЕК» ПРОХОДИТ 
БЕЗ СКАНДАЛА, ЕСЛИ 

ИХ ВЛАДЕЛЬЦЫ И ВЛАСТИ
ДЕЙСТВУЮТ ПО ЗАКОНУ

факты и комментарии

Непутевая зима с январскими отте-
пелями и мартовскими трескучими
морозами оставила о себе памятки

на дорогах. И сегодня водители недоб-
рым словом поминают просевшие люки
водосточных колодцев и те службы, ко-
торым они принадлежат.

А служб этих немало. Под контролем
МГУП «Мосводоканал» свыше 400 тысяч
люков, МП «Мосводосток» - более 136
тысяч ливневых решеток и колодцев, ГУП
«Москоллектор» - свыше 6 тысяч люков,
АО «МГТС» - более 15 тысяч, теплосетям
АО «Мосэнерго» принадлежит 815 тысяч
люков, ГУП «Мосгаз» - 9 тысяч. Всего же
в столице насчитывается свыше 715,5
тысячи люков и примерно четверть из их
числа - на проезжей части. Отсюда и
масштаб возникшей проблемы.

Тем более что значительная часть лю-
ков установлена еще в советское время,
когда автопарк столицы был в десятки
раз меньше, следовательно, и меньше
было нагрузки на них. Проектировщики в
то время специально выводили колодцы
коммунальных сетей на проезжую часть,
чтобы их было проще найти и быстрее
подъехать к ним в случае необходимо-
сти. По традиции люк устанавливали на
кирпичную основу. Но она при перепадах
температур и все возрастающей нагрузки
от автотранспорта быстро деформирует-
ся: люк либо смещается в сторону, либо
проседает в глубь колодца. Поэтому сам
по себе ремонт с использованием старой
технологии бесперспективен.

Следовательно, надо менять техноло-
гию установки люка, да и саму его конст-
рукцию. Эта проблема не раз была в цен-
тре внимания руководителей предпри-
ятий городского хозяйства. Вот и недав-
но в помещении администрации 1-го
района водопроводной сети Мосводока-
нала прошла выставка-семинар на тему
«Люки и запорно-регулирующая армату-
ра для водопроводной и канализацион-
ной сети».

Руководитель Мосводоканала Стани-
слав Храменков так сформулировал за-
дачу перед конструкторами, производи-
телями оборудования, ремонтниками:
«Новый люк после установки должен
служить как минимум 25 лет без ремон-
та, а лучше - и все 50». Он должен быть
надежен, экономичен, недоступен для
вскрытия посторонними людьми, осо-
бенно любознательными детьми.

В Мосводоканале уже накоплен опре-
деленный опыт по санации колодцев и
люков. На проезжей части люки устанав-
ливаются на опорные плиты, которые
распределяют нагрузку от несущегося по
ним автотранспорта не только на горло-
вину колодца, но и на основание асфаль-
тового покрытия. Это продлевает жизнь
люкам. К началу июня Мосводоканал за-
менил уже 4555 люков из намеченных на
этот год 7337. Из них 3069 установлено
на проезжей части. 359 люков размеще-
ны на опорных плитах.

На выставке были представлены изде-
лия ряда немецких фирм, липецкого ме-
таллургического завода «Свободный со-
кол», московского завода «Водоприбор»
и других производителей. Особое внима-
ние было обращено на люки «плавающе-
го типа». Они опираются не на горловину
колодца, а непосредственно на асфаль-
товое покрытие. Отмечено, что испыта-
ния, которые проводятся в столице с
2003 года, подтвердили надежность
«плавающих» люков. Вокруг них нет тре-
щин асфальта, сколов, не разрушаются
горловины колодцев. И, следовательно,
срок их службы будет на порядок дольше
по сравнению с обычными люками. Се-
годня 50 «плавающих» люков установле-
но на водопроводных сетях и 100 на ка-
нализационных. 

И тем не менее власти еще не опреде-
лили, какая же модель лучше всего под-
ходит для столицы. Предполагается, что
когда будет найдена оптимальная конст-
рукция, то ее серийное производство бу-
дет налажено на одном из российских за-
водов. 

Пока же ведутся дискуссии...
Александр 
АСТАФЬЕВ

В столице идет поиск
эффективной техноло-
гии закрытия колодцев
коммунальных сетей.

ПЛАВАЮЩИЕ
ЛЮКИ 
НА ДОРОГАХ

Постепенно отказаться от исполь-
зования хлора при очистке и обез-
зараживании питьевой воды в Мо-

скве решили городские власти. Поста-
новление об этом недавно подписал
мэр Юрий Лужков. В четверг, 9 июня, о
содержании постановления мэра рас-
сказал на пресс-конференции генераль-
ный директор ГУП «Мосводоканал»
Станислав Храменков:

- С чем связано появление этого по-
становления? С тем, что весь мир пере-
смотрел свое отношение к очистке
питьевой воды, стремясь исключить
сильнодействующие ядовитые вещест-
ва из ее производства.

Как известно, во всех странах мира в
процессе очистки воды используется
хлор. Применяет его и Москва - уже бо-
лее 90 лет. Это дает возможность избе-
жать многих опасных болезней – таких,
как гепатит А, холера, дизентерия и дру-
гие, которые передаются главным обра-
зом с водой. А на территории города
оборудованы склады хранения хлора.

Вещество это, однако, опасное. Аль-
тернатива ему – гипохлорит натрия,
главное преимущество которого в том,
что он классифицирован как химически
неопасный, нетоксичный препарат. Ги-
похлорит натрия продается в магази-
нах, широко используется для дезин-
фекции. Различные дезодоранты, отбе-
ливатели – все они базируются именно
на этом безопасном веществе.

В России уже многие регионы начи-
нают переходить на его использование.
В Санкт-Петербурге, например, до 30
процентов питьевой воды очищается
гипохлоритом. Принято такое решение
и по Москве.

В 2006 году по распоряжению прави-
тельства Москвы начнется постепенный
перевод всех наших водопроводных
станций - Западной, Рублевской, Север-

ной и Восточной - на новую технологию
обеззараживания питьевой поды с по-
мощью гипохлорита натрия. Для поэ-
тапной реализации этой задачи Мосво-
доканалу уже в нынешнем году поруче-
но разработать обоснование инвести-
ций по переводу на него технологии во-
доподготовки, определив при этом схе-
му размещения и строительства совре-
менного производства гипохлорита.

Дело в том, что, к сожалению, наша
химическая промышленность очень ма-
ло производит этого вещества. Между
тем потребность в нем в стране колос-
сальная. Поэтому следующим этапом
нашей работы будет строительство
крупного предприятия на территории
Московского региона по производству
гипохлорита.

В ходе пресс-конференции генераль-
ный директор Мосводоканала ответил
на вопросы «МС».

- Станислав Владимирович, в Москве
в экспериментальном порядке гипохло-
рит уже применяется, это так?

- Красная Пресня, район Белорусско-
го вокзала, Ленинградский проспект –
там вода уже в течение 12 лет дезинфи-
цируется гипохлоритом натрия. Исполь-
зуется он и на Черепковских очистных
сооружениях в Рублеве. По результатам
эксперимента можно с полной уверен-

ностью говорить, что у Москвы есть все
основания для перевода своих водопро-
водных станций на безопасный гипо-
хлорит натрия.

- Еще какие-нибудь новые техноло-
гии используются на станциях Мосво-
доканала?

- Вот уже третий год по принципиаль-
но новой для России технологии – озо-
нирования – очищается вода на Рублев-
ской станции. Эта технология заметно
улучшает качество и физико-химиче-
ские свойства воды, делает ее более
приятной на вкус. В дальнейшем озони-
рование будет применяться на всех во-
допроводных станциях столицы. Ведут-
ся также испытания новейших мемб-
ранных технологий, которые использу-
ются в мире для получения воды более
высокого качества.

Идет строительство крупного уни-
кального объекта XXI века – Юго-Запад-
ной водопроводной станции. Схема
подготовки воды там включает как озо-
нирование, так и мембранное фильтро-
вание. Такая комбинированная техноло-
гия позволит надежно гарантировать
эпидемиологическую безопасность
питьевой воды в любых условиях,
включая чрезвычайные ситуации.

Геннадий
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

ГИПОХЛОРИТ
ВМЕСТО ХЛОРА
БУДУТ ИСПОЛЬЗОВАТЬ В МОСКВЕ 
ДЛЯ ОЧИСТКИ ВОДЫ

«БОЛГАРКА» 
ЦЕРЕМОНИТЬСЯ 
НЕ СТАНЕТ
В пятницу, 10 июня, во дворе дома № 5, корпус 1 по Хо-
рошевскому шоссе (район Хорошевский, САО) развер-
нулось необычное действие: рабочие распиливали
«болгаркой» металлические тенты-ракушки. Но все
проходило на удивление тихо: никаких криков хозяев,
никаких возмущений.



Докладчик Владимир Курочкин, начальник от-
дела строительства префектуры САО, счита-
ет, что наметившаяся  положительная дина-

мика сноса ветхого жилья и строительства нового
будет развиваться. С 1998 года сносилось по 10
домов в год, а с 2002 года – уже по 20. Это связа-
но с тем, что за счет средств городского бюджета
возводится больше новостроек, и появилась воз-
можность переселять в них  людей из подлежа-
щих сносу пятиэтажек. В 2005 году сдано 27 но-
вых многоэтажных домов. Но, как отметил В. Ку-
рочкин, этого все равно недостаточно. Ведь пере-
селение людей идет согласно постановлению пра-

вительства Москвы только в новостройки, распо-
ложенные в районе проживания. И снос старого
жилья по-прежнему  сдерживается недостаточ-
ным ресурсом нового.

Кроме того, в связи с реконструкцией, когда на
месте пятиэтажных домов возводятся  много-
этажные, возросла потребность в объектах соци-
альной инфраструктуры в округе. В результате
обеспеченность учреждениями образования, на-
пример, в САО оказалась самой низкой по Моск-
ве. То есть даже нынешние неудовлетворитель-
ные темпы сноса пятиэтажек и ввода в эксплуа-
тацию новостроек не сопровождаются  пропор-

циональным увеличением объектов социальной
сферы.

Обостряются и проблемы перегруженности ин-
женерных коммуникаций, транспортных артерий,
особенно главной из них – Дмитровского шоссе.

Даже такой, далеко не радужный доклад на-
чальник  управления Департамента жилищной по-
литики и жилищного фонда  г. Москвы в САО Ни-
колай Синалеев назвал слишком оптимистичным.
Он считает, что программа сноса пятиэтажек и ре-
конструкции районов округа находится под угро-
зой срыва. Для того чтобы выполнить ее, необхо-
димо сносить в год не менее 47 домов!  И все
жильцы их них должны быть переселены в новые
квартиры, в благоустроенные микрорайоны. Ос-
новные проблемы Н. Синалеев видит в деятельно-
сти строительных организаций. Когда они пред-
ставляют свои программы на конкурс, то обеща-
ют и сроки строительства сокращать, и высокое
качество нового жилья, и не превышать заплани-
рованного уровня финансирования, но на практи-
ке  все получается наоборот.

Руководители строительных организаций, ра-
ботающих в округе, Юрий Столяров и Федор

Многим довелось слы-
шать верное утвер-
ждение: «Без зеле-

ных легких столица не выжи-
вет». Сам по себе верный,
этот посыл для районных уп-
рав, однако, избыточно афо-
ристичен. Его ежедневно
подвергает испытанию сама
жизнь.

Префект нашего Восточ-
ного административного ок-
руга Николай Евтихиев в од-
ном из своих интервью с гор-

достью сказал, что на востоке столицы - по 61 дереву на
жителя. Это самый высокий показатель в городе. Но
сколько для поддержания этого показателя требуется уси-
лий нашей районной власти!

Яркий пример этого - парк «Сокольники», самый боль-
шой объект культуры не только нашего района, но и всей
столицы. Здесь – любимое место отдыха москвичей. Со-
циологический опрос, проведенный нашей управой, пока-
зал: подавляющее большинство посетителей парка - люди
среднего достатка, не имеющие дач. Для них вопросы ком-
фортности пребывания на его территории очень важны.
Иное дело, как их решать? Ясно, в тесном сотрудничестве
дирекции парка и управы района.

Прошлый год подарил нам самый значительный повод
для развития нашего взаимодействия: мы отметили 
125-летие этого любимого многими поколениями москви-
чей уголка природы. Однако забота о парке подготовкой к
юбилеям не исчерпывается и не всегда в глаза бросается.

Сегодня положение в «Сокольниках» сложное - парк
далеко не молод. Многие его деревья состарились, неко-
торые упали, есть и серьезно больные. Словом, причин
для головной боли как у дирекции парка, так и у управы
района немало.

За последние три года на этой территории спилено и
утилизировано порядка 10 тысяч (!) больных и повален-
ных деревьев. Цифра катастрофическая. Но парк есть
парк, и мы обязаны ему оказывать поддержку. Средства
же только на содержание деревьев нужны колоссальные.
Ежегодно это порядка 120 миллионов рублей. Или возь-
мем парковые пруды. Их на территории «Сокольников»
двенадцать. Состояние этих водоемов оставляет желать
много лучшего. И опять же нужны значительные средства
на их благоустройство.

По мере возможности мы решаем и эту непростую за-
дачу. И здесь имеются свои особенности. Возьмем, к при-
меру, проблему деревьев: парк находится в ведении Коми-
тета по культуре города, и поэтому решение «раститель-
ных» задач финансируется из городского бюджета. А вот
пруды состоят на балансе ГУП «Мосводосток». Управа
района осознает: первую проблему нужно решать в комп-
лексе с руководством Комитета по культуре, вторую – с ру-
ководством Мосводостока. Усилия дают результат: прави-
тельством Москвы выделяются определенные средства на
содержание парка и его развитие.

Мы называем «Сокольники» семейным парком: в нем
есть все условия для отдыха и детей, и родителей. Но ес-
ли это твой семейный парк, то ведь логично принять и
личное участие в его благоустройстве. Этому – регулярно-
му привлечению жителей к благоустройству любимого
парка - управа района уделяет неослабное внимание.

Помимо вырубки сухостоя и больных деревьев с помо-
щью жителей идет посадка новых растений. Только за по-
следний год их посажено более 600. В основном березы.
Они украсили парк. Многое сделали жители района (вме-
сте с работниками парка) и для цветочного оформления.

Сейчас активно разрабатывается комплексная програм-
ма развития «Сокольников» на период до 2010 года. На
территории района живет немало творческих людей. Мы
привлекли их к этой работе, проанализировали многие их
предложения. На этой основе управа района смогла сфор-
мулировать немало конкретных инициатив, направленных
на то, чтобы исторический парк реально возрождался.

Со своей стороны и управа может внести посильный
вклад в уход за «зелеными легкими» столицы. Что же кон-
кретно она может? Во-первых, оказать реальную помощь
в таких повседневных делах, как, например, обновление
асфальтовых покрытий или приведение в порядок ливне-
вой канализации. Мы можем, во-вторых, содействовать в
реализации целого ряда перспективных мероприятий. Это
и вывод с территории парка сторонних предприятий, и ре-
шение актуального вопроса с парковкой автотранспорта, и
проведение природоохранных мероприятий, и многое,
многое другое. Все соответствующие проблемы решаются
сегодня именно при активном содействии управы района.

Правда, многого мы, как говорится, объективно не мо-
жем. Парк – государственное учреждение, финансируемое
городом. Отсюда - вопрос о существенном увеличении
финансирования тех мероприятий, которые, будучи запла-
нированы дирекцией парка, одобрены в управе Сокольни-
ков и префектуре ВАО.

Однако по большому счету зачем управе вся эта голов-
ная боль? А работаем мы на этом направлении вот для че-
го. Известно, разруху, отсутствие порядка называют агрес-
сивной средой. Такой порядок вещей порождает соответ-
ствующие устремления. Но если среда, которая окружает
москвичей, перестает быть агрессивной, то наша незамет-
ная работа приобретает огромный социальный смысл.
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Александр КАСЬЯНОВ,
глава управы района Сокольники, ВАО

ПО 61 СТВОЛУ
НА БРАТА

СТРОИТЕЛИ СЛОВО НЕ ДЕРЖАТ

ПЕРЕД КОНКУРСОМ СТРОИТЕЛИ
ДАЮТ ГОРЫ ОБЕЩАНИЙ, 
О КОТОРЫХ ТУТ ЖЕ ЗАБЫВАЮТ,
ПОЛУЧИВ ПОДРЯД

В Северном административном округе количество подлежа-
щих сносу пятиэтажных домов в три раза больше, чем в сре-
днем по округам Москвы.  Всего 337 зданий площадью 1,5
млн. квадратных метров.  Уложится ли округ в рамки город-
ской программы сноса  пятиэтажек, которая ограничена 2010
годом? Этот вопрос обсуждался на очередном заседании
коллегии префектуры.

А в этом дворе в раскопанной
яме картинно расположились по
соседству и старые трубы, и новые
– просто как пособие для сравне-
ния: вот бетонный короб, в кото-
ром лежат железные «старушки»,
рядом два огромных колодца – это
дренажные сооружения. А еще
дальше в земле торчит мощная бе-
тонная стена – это помещение, в
котором стояли все краны и венти-
ли – с их помощью коммунальщи-
ки могли перекрывать воду.

Все эти громоздкие строитель-
ные конструкции, засоряющие на-
ши и без того изрытые недра, не
нужны для новых труб. Им не тре-
буется бетонный короб, по прави-
лам укладывают теперь коммуни-
кации прямо на песок, им же и за-
сыпают. Правда, на Фруктовой
проложили новые трубы на глуби-
не около трех метров, хотя можно

укладывать на глубине всего 40
сантиметров. Оказывается, слиш-
ком много в городе и других ком-
муникаций: это и телефонные про-
вода, и силовые кабели: все они по
правилам прокладываются над те-
пловыми сетями. Ниже идут толь-
ко трубы канализации, водостока и
газовые.

Ну а какие трудности ожидают
такие супертрубы? Оказывается,
самые простые. Например, копаю-
щий экскаватор пробивает трубу –
такое встречается у нас, хотя поло-
жено заранее согласовывать рабо-
ты и просматривать документы по
территории. 

- Мы сами идем еще на одну
трату – прокладываем над трубой
красно-белую сигнальную ленту,
которая должна остановить экска-

ваторщика, - говорит главный ин-
женер участка № 5 Михаил Мали-
ничев. - Такая мера помогает, но не
всегда. Например, устанавливают
фонарный столб – просто приез-
жает бур и вгрызается в почву. При
таких действиях и сигнальная лен-
та не спасает. Конечно, в таких
случаях составляются акты, и весь
ремонт оплачивает строительная
фирма.

...А экскаватор тем временем
безжалостно крошит старые бе-
тонные сооружения в разрытом
котловане. На наш вопрос об из-
ношенности коммуникаций (что
очень волнует после известной
майской аварии всех москвичей)
Г. Ольшанский отвечает, что пово-
дов для беспокойства нет. В Мо-
скве всегда вкладывали деньги в

ремонт коммуникаций, и, если
сравнивать со всей страной, где
степень изношенности доходит до
70 процентов, у нас эта цифра
где-то около 20 процентов. Ска-
зать, где самые старые трубы,
нельзя. Ведь все зависит от усло-
вий эксплуатации. Например, од-
на труба лежит в сухом коробе, а
другая в постоянно подтоплен-
ном.  Понятно, что состояние у
них будет разное.

Возможна ли такая же катастро-
фа с теплотрассами, как произо-
шедшая недавно в Мосэнерго? Ру-
ководители участка № 5 считают,
что нет. В прошлом году  в их рай-
оне во всяком случае аварий не
было. Но лучше не зарекаться, а
работать.

Ольга МАТВЕЕВА

ПОДЗЕМНЫЕ ДОЛГОЖИТЕЛИОкончание. Начало на стр. 1

ПЕРСПЕКТИВА
ДЛЯ ОКРАИНЫ
Перспективная программа комплексного со-

циально-экономического и градостроитель-
ного развития одного из районов востока

столицы была утверждена 7 июня на заседании
правительства Москвы. Речь о районе Косино-Ух-
томский в Восточном административном округе.

- Район давно уже нуждается во внимании, - со-
общил на заседании правительства префект ВАО
Николай Евтихиев. - Состоит он из трех поселков –
Старое Косино, Ухтомский и Кожухово. Занимает
площадь свыше трех тысяч гектаров. Сейчас здесь
постоянно проживают около 17 тысяч человек. Но
к 2010 году, по прогнозам, ожидается значитель-
ный прирост жителей – до 62 тысяч человек.

По мнению префекта ВАО, необходимо уделить
особое внимание развитию социальной инфра-
структуры района. Сейчас здесь отсутствует доста-
точное количество магазинов, поликлиник, мест
для досуга жителей. 

- Представленная программа, - убежден Н. Евти-
хиев, - поможет решить многие из этих проблем.

Заслушав его доклад, мэр Юрий Лужков полно-
стью одобрил предложение префекта. 

- Мы примем эту программу, будем по ней
двигаться, - сказал мэр. – Сегодняшнее обсужде-
ние поможет привлечь к ней больше нашего вни-
мания.

Правительство Москвы, в частности, решило,
что до 1 января будущего года Тендерный комитет
города (Комитет по организации и проведению
конкурсов и аукционов) организует конкурс по вы-
бору инвестора на комплексную застройку дерев-
ни Старое Косино. А в последующие три месяца
будет определено назначение нежилых помеще-
ний, передаваемых в собственность Москвы, стро-
ящихся в первом, втором, третьем, шестом, седь-
мом, восьмом и девятом микрорайонах Кожухова.
В третьем квартале нынешнего года начнется раз-
работка генеральной транспортной схемы района
Косино-Ухтомский. До 1 января будет рассмотрен
вопрос о возможности строительства линии «лег-
кого» метро из Новокосина в Кожухово.

При этом мэр поручил ведомствам, отвечаю-
щим за комплексную застройку Косина-Ухтомско-
го, уделить максимум внимания социально значи-
мым объектам. 

- Должны быть все необходимые магазины,
поликлиники, школы, детские сады, - заявил 
Ю. Лужков. - Тогда и люди охотно поедут в этот
район.

Геннадий ГЕНИН

Теремки, беседки, качели,
горки, песочница... Сим-
патичные постройки из

дерева возникли во дворе до-
ма, которому от роду больше
двадцати лет. 

Наконец-то власти Северного
Медведкова, как говорится, рас-
качались. Еще 13 октября про-
шлого года мы опубликовали за-
метку «С корочками наперевес,
или Журналист меняет профес-
сию». В ней рассказали о том са-
мом неказистом дворике на Ши-
рокой улице рядом с домом

№25/24. На снимке нашего фо-
токорреспондента - убогая ла-
вочка, на которой терлись мест-
ные пьянчужки. Теперь совсем
другой вид. Это легко оценить по
последним кадрам, сделанным
буквально накануне выхода оче-
редного номера «МС» в свет. По-
смотрите и оцените: как здоро-
во, не правда ли?!

Отдадим должное сотрудни-
кам дирекции единого заказчика
«Северное Медведково», а имен-
но тогдашнему начальнику отде-
ла благоустройства Елене Малин-

киной (недавно она уволилась) и
заместителю директора Наталье
Широковой. Во время нашего ви-
зита в октябре прошлого года
они пообещали, что летом 2005
года малюсенький дворик будет
приведен в порядок. И женщины
сдержали данное ими слово.

- А песок в песочницу когда
привезете? - интересовались
молодые мамы у рабочих, нано-
сивших завершающие штришки
на свежих постройках.

Те заверили: скоро. Что ж, со-
мневаться почти не приходится.

- Подождите, сменю запач-
канную робу, - просил один из
рабочих, когда мы пытались за-
печатлеть его в процессе труда.

Сотрудники ремонтно-строи-
тельного управления (РСУ) «Ба-
бушкинское» - люди скромные,
даже представиться отказались.
Не привыкли общаться с журна-
листами.

- Вот олифой проведем по
скамеечкам, а затем их покра-
сим, - доброжелательно расска-
зывал представитель РСУ. -
Очень красиво выйдет, сами уви-
дите!

Симпатичные мамы с малы-
ми детками шли во вновь благо-
устроенный дворик. Под сенью
роскошного тополя да еще в та-
кой красоте не прочь отдохнуть
и люди преклонного возраста.

- Я бы лавочку наших хрони-
ческих пьяниц перенесла даль-
ше от детской площадки и вооб-
ще ее отгородила, - делится со-
ображениями 80-летняя бабуш-
ка Мария Ивановна Молодости-
на. - Ни к чему такое соседство.
Здесь и драки на почве пьянства
случались, и всякие там дебоши.

Хочется верить, что теперь са-
ми жители будут следить за со-
блюдением порядка на своей
территории. Конечно, с помо-
щью милиции и коммунальщи-
ков.

Алексей МАТВЕЕВ 

РАЙ В ОТДЕЛЬНО
ВЗЯТОМ ДВОРЕ

Так было...

...Так стало
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КУДА ОБРАТИТЬСЯ?
«Мне необходимо приватизировать жилье. Куда я должен об-

ратиться?
Сергей ПОЛЯНСКИЙ, ВАО».

По информации, которую удалось получить в префектуре ок-
руга, отделы по работе с населением, куда следует обращаться
по вопросам приватизации жилых помещений, на территории
ВАО располагаются по следующим адресам: ул. Суворовская,
18; ул. Щербаковская, 5а; 1-я Боевская ул., 2/12, стр. 2.

За разъяснениями мы обра-
тились в Московское общество
защиты потребителей. Нам рас-
сказали, что руководство мага-
зинов имеет право устанавли-
вать свои порядки, которые не
должны противоречить основ-

ным правилам торговли. Так, за-
прет на вход с колясками зако-
ном не оговаривается. Поэтому
в данном супермаркете ввели
подобное требование. Важно
знать, что при любых возникаю-
щих у вас сомнениях админист-

рация обязана предъявлять ко-
пии распоряжений, подтвер-
ждающие достоверность слов, а
не просто сотрясать воздух.
Свод правил торговли должен
присутствовать на информаци-
онном стенде любого магазина.

Нет, этап-то завершился, и список призе-
ров мне вручили, но вот от комментариев
категорически отказались, потому что ра-

ботникам управы запрещено общаться с прес-
сой! Чье это решение? А есть в управе такой
грозный человек – Тигран Симонян – вот он и
распорядился. Какая у него должность? Руко-
водитель аппарата. Помнится, даже адрес суб-
ботника, проходившего в районе, мне не дали –
Симонян запретил. И сам адрес не назвал. Как
он говорит, «были причины». И вообще он мне
доверительно сообщил, что не любит прессу.

Вот здесь хочется напомнить Тиграну Хачату-
ровичу, что не о любви идет речь-то, а о выпол-
нении (или невыполнении) своих служебных
обязанностей. Хочется также уведомить, что
существует закон о прессе, по которому чинов-
ники обязаны (!) предоставлять информацию
представителям СМИ.

И только после вмешательства префекта
СЗАО Виктора Козлова мы все-таки отправля-
емся с ведущим специалистом управы Любо-
вью Богдановой по адресу: Волоколамское
шоссе, дома 108, 110 – именно тамошний двор
занял в районе первое место в номинации
«Лучший дворик».

- Смотрите, как красиво, - говорит Любовь
Андреевна, когда мы прибываем на место. Вид-
но, что все сделанное ей нравится и она гордит-
ся результатами работы. Действительно, двор
красивый и уютный. И хотя Любовь Андреевна
и объясняет, что жилой фонд в районе старый
и конкурс проходит трудно, поскольку оценива-
ется в нем все - и состояние самого двора, и
фасады зданий, и облик подъездов, - неспеци-
алисту эти трудности не видны. А видно только,
что в то время, когда эти старые дома строи-
лись, принято было дворы делать замкнутыми.
И для жильцов это очень неплохо: тихо, грохо-
та магистралей не слышно, уютно.

Посреди двора клумба. От нее веером расхо-
дятся пешеходные дорожки, оформленные
мраморным отсевом, то есть посыпанные мра-
морной крошкой. Очень красиво, и цвет не
мрачный асфальтовый, а терракотовый парко-
вый. Все деревья аккуратно оформлены, крона
поднята. Оказывается, есть такая операция –
просто срезаются нижние ветки, чтобы была
инсоляция газонов, проще говоря, чтобы солн-
це на траву попадало. 

О газонах в этом дворе надо сказать особо:
они приподняты сантиметров на тридцать – и
уже никакая машина не заедет! Травка высеяна
изумрудная, ровная. Две детские площадки во
дворе, одна - спортивная. Покрашенные скамей-
ки, урны – все веселых расцветок. Глаз радуется. 

Правда, Любовь Андреевна сетует на то, что
вот передать все это некому, со временем красо-
та захиреет, и на следующий год все придется
восстанавливать. Дело в том, что раньше вменя-
лось в обязанность дворнику следить за содер-
жанием зеленых насаждений и состоянием дво-
ра. Теперь же остались только санитарные функ-
ции – уборка. Хотелось бы, чтобы жители помога-
ли, но, судя по тому, как люди выходят работать
на субботник, – на это надежды мало. А жаль...

Ольга МАТВЕВА 
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лицом к лицу
СМИ МОЖНО ЛЮБИТЬ

ИЛИ НЕНАВИДЕТЬ. НО ДАВАТЬ
ЖУРНАЛИСТАМ ИНФОРМАЦИЮ

ЧИНОВНИКИ ОБЯЗАНЫ: ТАКОВ ЗАКОН
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В диспетчерской дежурили:

Альберти высказали на заседании свои пре-
тензии к районным управам, службам префе-
ктуры – иной раз темпы строительства и пе-
реселения сдерживаются из-за организаци-
онных неувязок.

Первый заместитель префекта Анатолий
Бочаров, подводя итоги коллегии, не стал иг-
норировать претензии строителей: да, ряд
служб префектуры занял позицию наблюдате-
лей, не спешит проявлять инициативу. Это от-
носится к комитету по имуществу, департа-
ментам здравоохранения, образования. Но
строительные организации в округе ведут себя
порой непозволительно, нарушая все договор-
ные обязательства, прибегая к прямому обма-
ну, когда вместо заявленных инженерных ком-
муникаций прокладывают дорогу или вместо
12-этажного дома возводят 30-этажный, что
вызывает законный протест жителей. 

- Мы не намерены мириться с таким произ-
волом, - подчеркнул Анатолий Геннадьевич. -
Недобросовестным инвесторам мы дадим со-
ответствующую рекомендацию для участия в
следующем конкурсе на получение заказа.

А. Бочаров все же уверен, что, извлекая уро-
ки из уже сделанных ошибок, план сноса пяти-
этажек и переселения из них людей  округ вы-
полнит.

Наталья КРАСОВА

Г. Воскресенский, Т. Корчмарек, 
Н. Красова, О. Матвеева, А. Миль, 
О. Петрусева, П. Полынов, А. Сидячко

ПО РЕЛЬСАМ НЕЛЬЗЯ,
НО МОЖНО

«В тоннеле под каналом им. Москвы водите-
ли едут по трамвайным путям, едут по ним и
дальше – по Волоколамскому шоссе. Стоять на
остановке трамвая просто опасно – по ногам
едут. Как быть?

Вера НОВИКОВА, ул. Водников, СЗАО».

Как сказал «МС» глава управы района Пок-
ровское-Стрешнево Олег Игнатов, такая пробле-
ма действительно есть. Предлагали просто снять
асфальтовое покрытие вокруг трамвайных путей
под каналом, но этот вариант не был одобрен.
Поэтому сейчас вся надежда на предстоящую
реконструкцию улицы Свободы с расширением
проезжей части. Власти надеются, что это помо-
жет уменьшить пробки перед тоннелем.

ТО БЕРЕГ ПРАВЫЙ НУЖЕН
НАМ, ТО БЕРЕГ ЛЕВЫЙ...

«Планируется ли благоустройство берегов реки
Сходня около 25-го автобусного парка?

Олег АНТОНОВ, СЗАО».

Как нам сказали в управе района Покровское-
Стрешнево, пока таких планов нет. Работы будут про-
водиться только на правом берегу реки. Вообще рель-
еф здесь непростой, берега сложные, так что пока
приведение их в порядок в этом месте не предвидится.

Как пояснили специалисты фирмы «Водоучет», при съеме показа-
ний необходимо учитывать все пять цифр, чтобы иметь возмож-
ность контролировать действительный расход воды, а также срав-
нивать новые данные с показателями предыдущего месяца.

А КАК ЖЕ БЕЗ ПЯТОЙ ЦИФРЫ?
«Мы, жители домов по улице Гурьянова №№ 17-19, купили квар-

тиры с уже установленными водомерными счетчиками ETK/ETW на
горячую и холодную воду. Более трех лет мы живем в этих домах и
не знаем, как правильно снимать показания с приборов. Мы вызы-
вали специализированную организацию «Водоучет» и составили акт
ввода счетчиков в эксплуатацию. Представитель фирмы опломби-
ровал их и с тем ушел. Объясните, должны ли мы учитывать пятую
цифру на счетчике или это делать не обязательно?»

Н. ГОРОХОВА и еще шесть подписей».

Цены на московское жилье хоть и медленно,
но снова начали расти. Тех, кто собирался об-
менивать квартиру, эта новость не обрадует.

Ведь у большинства москвичей свободных
средств нет, и обмен обычно осуществляется че-
рез куплю-продажу. Тем не менее откладывать
улучшение жилищных условий до лучших времен
не стоит. Специалисты МГСН разработали техно-
логию, которая позволяет обменивать квартиру,
не завися от роста цен и инфляции. Рассказать о
ней мы попросили Руководителя Отдела финансо-
вых продуктов Надежду Горячеву.

Сегодня кроме обычной альтернативной сделки
(так на языке риэлторов называется обмен или
расселение) мы предлагаем клиентам так называ-
емый «гарантированный обмен». Альтернатива не
всегда удобна для клиентов. Допустим, вы хотите
обменять двухкомнатную квартиру на трехкомнат-
ную. Вы накопили или взяли в кредит небольшую
сумму денег для доплаты. Риэлтор быстро находит
для вас трехкомнатную квартиру, она вам нравит-
ся, но купить ее вы не можете до тех пор, пока не
появится покупатель для вашей квартиры. Если

эти поиски затянутся, продавец квартиры, которую
вы хотите купить, может просто не захотеть ждать.
Не говоря уже о том, что цены на жилье растут, и
в один прекрасный момент ваших денег не хватит
на доплату. Основное преимущество услуги «га-
рантированный обмен» заключается в том, что
клиент не зависит ни от покупателя его квартиры,
ни от постоянного роста цен.

Если вы решили воспользоваться этой услугой,
сделка проходит так. Наши специалисты оценива-
ют принадлежащую вам недвижимость. Исходя из
суммы, которую вы можете потратить на покупку
жилья, подбирают квартиру. Потом вам предоста-
вляют средства для ее приобретения, а право соб-
ственности на недвижимость, которая принадле-
жала вам раньше, переходит агентству. Таким об-
разом, вы можете выбрать и быстро приобрести
именно ту квартиру, которая вам нравится.

956-66-36
Московская Городская 
Служба Недвижимости

ОБМЕН С ГАРАНТИЕЙ

«В каком магазине можно купить продукты со скидкой по со-
циальной карте москвича?

Надежда РАКИТКИНА, Дмитровский район САО».

УТРОМ ЕЩЕ ДЕШЕВЛЕ
Начальник отдела экономи-

ки и потребительского рынка
управы Дмитровского района
Владимир Ищейнов назвал по
просьбе «МС» несколько адре-
сов магазинов, где могут де-
лать покупки обладатели со-
циальной карты москвича.

- Начато обслуживание по-
купателей, имеющих социаль-
ную карту, в магазине «Прод-
маг» на Дмитровском шоссе,
д.113. Обратите внимание на

то, что к пятипроцентной скид-
ке по карте в утреннее время с
9 до 13 часов добавляется до-
полнительная пятипроцентная
скидка. 

Кроме того, для пенсионе-
ров Дмитровского района
скидка в 5-7 процентов предо-
ставляется в утренние часы в
магазинах «Копейка-Москва»
на улице Клязьминской, д. 9,
корпус 2 и в универсаме по Ка-
рельскому бульвару, д. 5.

По данным «МС», полученным в от-
деле городской фауны Департамента
ЖКХиБ столицы, в Москве действуют
несколько приютов для бездомных жи-
вотных, каждый из которых переполнен
и крайне нуждается в медикаментах, ма-
териальных средствах, теплых вещах и
любых кормах, в особенности кормах
для щенков и котят. Ситуация осложня-
ется тем, что за последний год началось
бессердечное наступление на питомни-
ки, часть из которых была ликвидирова-
на, а животные переселены в соседние.

Если вы хотите помочь несчастным
четвероногим, попробуйте воспользо-
ваться, например, этими адресами:

1. Приют «ЛАД» (Северное Бутово) не-
давно был закрыт, но вы можете помочь,
приняв в свою семью обездоленного пи-
томца. Тел. для справок: 8-906-750-65-75.

2. Приют «Альма», тел.: 361-46-29. 
3. Благотворительный обществен-

ный фонд поддержки бездомных жи-
вотных. Здесь вам подскажут коорди-
наты всех действующих в столице при-
ютов и лучший способ оказания помощи. 
Тел.: 916-45-56.

ДАВАЙТЕ ИМ ПОМОЖЕМ
«Как простые граждане могут помочь приютам для бездомных животных?

Марина СЕРДЮКОВА, ВАО».
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- Управу на нерадивого предпринимателя
найти просто, - ответил нашему читателю на-
чальник ГУ «Объединение ветеринарии города»,
главный государственный ветеринарный ин-
спектор Москвы Александр Туник. – Жалобы на
рынки, где продается продукция животного
происхождения, на действия ветеринарных спе-
циалистов, а также на магазины и прочие места
торговли можно адресовать непосредственно
нам - по телефону 264-14-34. Кроме того, в ка-
ждом районе действует контролирующий орган
– торговая инспекция, куда мы также рекомен-
дуем обращаться потребителю. Наконец, самый
верный адрес – районная управа, где потребите-
лю обязаны предоставить исчерпывающую ин-
формацию по всем обращениям, связанным с
фальсификатом.

ЛИПОВАЯ ЕДА
«О так называемом фаль-

сификате на продовольст-
венном рынке Москвы ска-
зано немало, в том числе и
вашей газетой. Вот только
этот самый фальсификат
почему-то как был в прода-
же, так и остается. Особенно
это относится к мясным
продуктам. Как же обезопа-
ситься от них потребителю?
И куда обращаться с жало-
бами?

Илья ДЕРЕВЯНКО, район
Преображенское, ВАО».

«На каком основании охранник супермаркета не впустил меня за покупками с детской коляской?
Почему в других магазинах самообслуживания таких проблем не возникает? 

Ирина ПЕТРОВА».

СЮДА С КОТАМИ... И ДЕТСКИМИ КОЛЯСКАМИ НЕЛЬЗЯ

Норма посадки деревьев во дворах от 110 до 150
деревьев на один гектар. И деревья, и кустарники вы-
саживают не ближе 5 метров от жилого здания, что-
бы в дальнейшем выросшее дерево не заслоняло
свет, а также, чтобы сохранить фундамент от корне-
вой системы деревьев. Эту справку мы получили в
Мослесхозе, где, кстати, и выращивают деревья для
посадок.

БУДЕМ САЖАТЬ!
«Рядом со своим домом мы хотели посадить дере-

вья. Существуют ли нормы на посадку деревьев на
дворовой территории?

Михаил ФЕДОРОВ и  Сергей ЧЕПРАНОВ, 
Зеленоград».

В префектуре ЦАО нам со-
общили, что практика органи-
зации прямой связи руково-
дителей городских и террито-
риальных органов исполни-
тельной власти с гражданами
будет продолжена в июне по
следующему графику.

16 июня. Управление по ор-
ганизации обезвреживания и
переработки отходов произ-
водства и потребления г. Мо-
сквы. Префектура ЦАО.

17 июня. Паспортно-визовое
управление ГУВД г. Москвы.
Управа Пресненского района.

20 июня. Государственная
жилищная инспекция г. Мо-
сквы (Мосжилинспекция).
Управа района Замоскворе-
чье.

21 июня. Управление коор-
динации деятельности Комп-
лекса городского хозяйства
г. Москвы. Управа района Ха-
мовники.

22 июня. Департамент жи-
лищной политики и жилищ-
ного фонда г. Москвы. Упра-
ва Красносельского района.

Звонить можно по теле-
фону 200-67-30 с 10 до 17
часов.

СТАНЕТ ГОРЯЧО, ЗВОНИТЕ!
«Считаю очень полезными «горячие линии», когда можно,

хоть и не без труда, дозвониться до любого руководителя и ре-
шить какие-то свои проблемы. Скажите, будет ли продолжена
такая практика в нашем округе?

Ирина ЗАМКОВА, ЦАО».

Ознакомиться с результатами
второго этапа конкурса «Мо-
сковский дворик-2005» в рай-
оне Покровское-Стрешнево
оказалось делом непростым. 

30 САНТИМЕТРОВ, 
КОТОРЫЕ 
СПАСАЮТ ГАЗОН
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МЕТРОЛОГ ШАГАЕТ ВПЕРЕДИ

Один из таких специалистов, коорди-
натор совета некоммерческого партнер-
ства «Метрология энергосбережения»
Игорь Кузник, предложил мне побывать
на международной конференции «Ком-
мерческий учет энергоносителей», про-
ходящей в Санкт-Петербурге. 

- Коммерческий? - разочарованно пе-
респросил я. 

- Если хочешь услышать о проблемах,
которые тебя ждут завтра, езжай, - ска-
зал Игорь Владимирович. 

Это был сильный аргумент, и, презрев
слово «коммерческий», я отправился на
конференцию, о чем, забегая вперед, ни-
чуть не пожалел – речь шла исключи-
тельно о счетчиках, о том, как правильно
снять с них показания и как на основании
этих показаний рассчитаться с потреби-
телем, то есть со мной...

Но – сначала несколько слов о конфе-
ренции. Проводится она два раза в год
уже на протяжении десяти лет. Нынеш-
няя была 21-я по счету. Сначала в Питер
съезжались лишь фанаты приборного
учета. Несколько лет назад конференция
стала международной, потому что поми-
мо российских специалистов на нее при-
езжают участники из республик бывшего
СССР, ныне независимых государств, а
также из Польши, Словакии, Чехии, Ве-
ликобритании, Дании, Германии.

На конференции звучат доклады хоро-
шо известных в стране специалистов в
области теплоэнергетики, прикладной
метрологии и приборостроения. По ре-
зультатам конференции выпускается
сборник докладов. Мне подарили два та-
ких сборника: за 2004 и 2005 годы. Дело
было в перерыве, я открыл наугад про-
шлогодний и прочитал: «Впервые побы-
вал на мероприятии в 2000 году. Ощуще-
ния были двоякими. С одной стороны,
все, что обсуждалось, было по делу, без
«тумана». С другой стороны, «рубились»
по-страшному: такого количества проти-
воположных мнений по простым, каза-
лось бы, вопросам, ранее слышать мне
не приходилось. Уезжал из Петербурга в
шоке: ни один прибор в стране «не го-
ден», ни одна формула «не верна». Пра-
вила учета критикуют все... М-да, думал
я, вот тебе и коммерческий учет. Зато –
стало интересно». Такое впечатление вы-
нес молодой специалист из Екатеринбур-
га Дмитрий Анисимов.

Но вернемся к проблемам учета и под-
счета энергоресурсов.

ПРОСТЫЕ ИСТИНЫ 
ЭНЕРГОСБЕРЕЖЕНИЯ

Один из организаторов конференции
заявил, что тема эта – важнейшая. Ну, ду-
маю, каждый кулик свое болото хвалит.
Ан, нет, у организатора нашелся весомый
аргумент: тонна сэкономленного услов-
ного топлива в 10-15 раз дешевле, чем
добытая. Доля энергоресурсов в про-
мышленности – в этих же величинах. До-
ля энергоресурсов в ЖКХ – до 60-80 про-
центов. Последняя цифра убедила меня,
что я приехал в Питер не зря...

И... НЕПРОСТЫЕ

Ольга Устьянцева, специалист ФГУ
«Тест-Санкт-Петербург», говорила о не-
обходимости принятия новых правил
учета тепловой энергии. Напомнив, что
за последние годы произошли значи-
тельные изменения не только в приборо-
строении, но и в отношениях между по-
требителями и поставщиками тепловой
энергии, она заявила, что существующие
правила нуждаются в радикальной пере-
работке. Не буду цитировать те места до-
клада, которые больше интересуют спе-
циалистов, скажу о тех, которые касают-
ся потребителей, то есть нас, жильцов,
на чьих домах и в чьих квартирах уже по-

явились или вскоре появятся приборы
учета. Оказывается, старые правила со-
держат такие ошибки и огрехи, которые в
конечном итоге отражаются на тарифах
и, следовательно, на наших платежах.
Масса проблем и с ответственностью по-
ставщиков и потребителей тепловой
энергии, которые приводят к нештатным
ситуациям. Увы нам, потребителям, в
случае нештатной ситуации, пользуясь
несовершенством правил, поставщик,
компенсируя убытки, залезает в наш кар-
ман.

Выступление Устьянцевой вызвало
дискуссию. Горячность многих выступав-
ших в тот момент мне была неясна. Поз-
же я натолкнусь на статью из сборника
2002 года и прочту: «...Стало ясно, что
давно ожидаемая всеми «презентация»
новой редакции «Правил учета тепловой
энергии и теплоносителя», увы, не состо-
ится. Первая редакция правил была раз-
работана еще в 1995 году, но изначально
содержала ряд далеко не бесспорных по-
ложений и формулировок, а в настоящее
время вообще является очевидным ана-
хронизмом. Участники конференции
ожидали, что от официальных предста-
вителей Госэнергонадзора Минэнерго
России они услышат информацию о со-
стоянии дел с разработкой новой редак-
ции правил, однако этого не случи-
лось»...

Три года прошло, а воз и ныне там. Хо-
тя известно: чтобы продать, нужно изме-
рить. Если нет правил, то есть весов, как
измерить товар?

Еще проблема: взаимоотношения на
этом рынке. Оказывается, не определены
права и обязанности ни субъекта, кото-
рый продает товар, ни перевозчика това-
ра, ни потребителя.

Еще вопрос: кто должен быть хозяи-
ном весов? В нашем случае – прибора. В
магазине – там понятно: продавец. Хотя и
покупатель смотрит в оба – ему с этой
стороны тоже все видно. Его счастье, ес-
ли весы отрегулированы строго по ГОСТу.
А если угрюмая тетка по ту сторону что-то
там подвинтила, подвесила или какой со-
временный чип установила? Врать весы
будут. Но мы-то как узнаем? То же – с
приборами учета воды и тепла. Если при-
бор у потребителя – он спокоен. Но, изви-
ните, скажет продавец, а где гарантия, что
этот потребитель кристально честен и не
подключил к прибору какой-нибудь там
утюг с микрочипом, чтобы приборчик
меньше накручивал? Конфликт интере-
сов! Как его разрешить?

ГОЛАЯ ПРАВДА О ПРИБОРЕ

- Потребитель сегодня задавлен тяже-
лым бременем платежей, - говорил зам-
главного метролога ОАО «Ленэнерго»
Александр Лупей. - Ведь не потребляет
он столько тепловой энергии, сколько
написано в платежке! И ничего не знает о
небалансе, который списывают на кого
бы вы думали?.. На «бесприборника»!

Я проанализировал более 10 тысяч ар-
хивов теплосчетчиков с почасовыми ре-
зультатами измерений, и не только пи-
терских, но и московских, белгородских,
мурманских, владивостокских, хабаров-
ских и многих других. И утвердился в
мысли, что проблема ЖКХ не только в
плохих сетях, теряющих тепло и воду
сверх меры, но и в плохих измерениях. А
что у нас сегодня на рынке приборов? С
одной стороны, все в порядке: сертифи-
каты, лицензии, аттестаты, паспорта ка-
чества, свидетельства, клейма поверки.
Замечательно! Но спускаемся в подвал,
где теплоцентр. Смотрим данные, накоп-
ленные прибором. Там, в архивах прибо-
ра – правда о действительных способно-
стях прибора, из архивов видно, почему
потребитель, израсходовав 100 тонн го-
рячей воды, платит за 500 якобы изме-
ренных тонн или наоборот... 

К сожалению, чаще случается именно
«наоборот», то есть по результатам учета
потребитель милостью вышедшего из
строя прибора превращен в поставщика
тепла. Вот идет вода от котельной к або-

ненту и обратно. Шла к абоненту – осты-
ла. Шла обратно – еще остыла. Общее
транспортное охлаждение - 5 градусов. А
вода, поступающая к потребителю, как
известно, не очень горячая, да и в систе-
мах отопления полунагретая вода охлаж-
дается мало... В итоге перепад темпера-
тур в системе отопления всего 10 граду-
сов, а часто и того меньше, до 2-3 граду-
сов. Потери пять к десяти, то есть 33 про-
цента потерь по отношению к теплу, вы-
работанному котельной.

- А кто платит?
- Хороший вопрос! Чаще всего потре-

битель-бесприборник! Муниципальное
жилье – почти все бесприборное. (Заме-
чу – речь идет о славном городе Санкт-
Петербурге. – В.Д.) Я исследовал эту про-
блему, подсчитал: моя квартира в апреле
оплачивала в 2,7 раза больше того, что
на самом деле потребляла по отоплению.
Так вот вопрос: откуда он взялся, этот
«коэффициент превышения», равный
2,7? 

Главных причин две. Одна – в сверх-
нормативных потерях, большая часть ко-
торых тяжким бременем оседает в наших
платежках. Вторая – в неудовлетвори-
тельном состоянии коммерческого учета.

- Что же вас так не удовлетворяет?

- Тенденция писать в документации и
рекламных проспектах, что мой прибор
самый лучший. Началась гонка метроло-
гических характеристик. А потребитель
приучен к рекламе: смотри, какой счет-
чик хороший - диапазон 1000:1, высокая
точность, многолетний межповерочный
интервал... А тот прибор, что рядом, хуже
– диапазон измерений у него только 25:1,
и по точности он в два раза хуже, а стои-
мость обоих приборов почти одинакова...
Конечно же, суперхарактеристики при-
влекают, на такие «современные» прибо-
ры повышенный спрос, только вот в теп-
лоцентре от этих сверхдиапазонов и вы-
сокой точности остается немногое...

- К чему это приводит?
- К тому, к чему привело в Перми. По-

ставщик вызвал потребителей. Построил
и сказал: все, отныне забудьте о прибо-
рах! 30 процентов небаланса я еще тер-
пел, но 37 выдержать не могу! Останусь
без штанов. И теперь мне не важно, ка-
кие у вас приборы, кем поставлены. Все
будете платить по расчетным нагруз-
кам...

Вот об этом мы и говорим. На про-
шлой конференции Игорь Кузник вышел
на трибуну и сказал: доколе будем обма-
нывать друг друга и наших потребите-
лей?! И он прав: хватит обманывать друг
друга, страну, потребителя. Давайте зая-
влять реальные данные. Честные изгото-
вители говорят: у нас диапазон 25:1. А
нечестные пишут 1000:1. Зимой и летом

одним цветом. И при высоких температу-
рах, и при низких. И везде безумная точ-
ность! Все согласовано. Печати стоят. А
энергосбыт криком кричит: ребята, не
работает ваш прибор – я продал 4 тыся-
чи тонн, а он насчитал только 500. Зато
потребители довольны такими прибора-
ми, хвалят. Еще бы не хвалить! Пью
коньяк, а плачу за минералку...

КОМИССИИ ОТМЕНЯЮТСЯ

Но не критика стала стержнем конфе-
ренции, а скорее нацеленность в завт-
рашний день. Ряд участников конферен-
ции выступили с докладами, в которых
рассказали о новых технических решени-
ях в самой, пожалуй, проблемной облас-
ти приборного учета и контроля – сборе и
обработке полученных данных. С боль-
шим интересом, например, выслушали
собравшиеся доклад Юрия Титовича об
опыте внедрения дистанционного управ-
ления в Петербургской телефонной сети
(ПТС). Здесь для обслуживания террито-
риально удаленных узлов учета тепловой
энергии сначала разработали обычную
автоматизированную систему теплоуче-
та, обеспечивающую автоматическое
считывание, хранение и обработку дан-

ных. Но затем пошли дальше – создали
распределительную информационно-уп-
равляющую систему, которая позволяет
контролировать возникающие аварий-
ные или нештатные ситуации в автомати-
ческом режиме, что, как мы понимаем,
сегодня весьма актуально.

Александр Чигинев из Тольятти рас-
сказал еще об одной системе нового по-
коления, задействованной в тепло- и во-
доснабжении жилых районов города, –
автоматизированной информационной
системе, позволяющей оперативно конт-
ролировать экономическую эффектив-
ность работы больших насосных станций
на тепловых и водопроводных сетях
сравнением реализации тепла и воды по-
требителями и расхода электроэнергии в
технологическом процессе. Система опе-
ративного контроля предоставляет дан-
ные обслуживающему персоналу как в
режиме реального времени с запаздыва-
нием не более 30 сек., так и в архивном
виде за прошедшие периоды времени.
Таким образом, узлы коммерческого уче-
та кроме своего основного предназначе-
ния стали выполнять функции контроль-
ных приборов автоматизации управления
технологическим процессом. Другими
словами, оператор сидит за монитором и
видит не только весь процесс, но и знает,
какие деньги в этот момент тратятся! Ре-
зультат использования показаний систе-
мы для управления процессами тепло- и
водоснабжения превзошел все ожида-

ния. За 9 месяцев ее работы было сэко-
номлено около 5 млн. кВт/час электро-
энергии, общая сумма экономии соста-
вила более 7 млн. рублей.

Я слушал тольяттинского инженера и
вспоминал, с каких наивных представле-
ний – всего-то год назад! – начиналась
кампания по установке приборов учета в
Москве. Вот февральское (прошлого го-
да) сообщение: «В Южном администра-
тивном округе (ЮАО) г. Москвы в 2005
году приборами учета воды и тепла будут
оборудованы 2709 домов. Об этом сооб-
щил начальник управления по реформи-
рованию жилищно-коммунального хо-
зяйства префектуры ЮАО Михаил Коден-
ко. По его словам, в прошлом году счет-
чики воды и тепла были установлены в
1097 домах. В нынешнем году предстоит
оборудовать 2709 домов. «Мы должны
справиться с этой задачей до начала сле-
дующего отопительного сезона, чтобы
потом не беспокоить жителей пусть и не-
долгим, но отключением воды», - сказал
М. Коденко. По данным М. Коденко, сни-
мать показания с приборов учета будут
комиссии, в состав которых войдут пред-
ставители ДЕЗов, организаций - постав-
щиков тепла и воды. Показания будут
снимать вручную раз в месяц. Примерно

года через два процесс ста-
нет полностью автоматизи-
рованным, добавил он.

Особо въедливые пусть
подсчитают, сколько же
нужно собрать людей в ко-
миссию, чтобы обойти все
2709 домов и вручную со-
брать нужную информацию
с приборов учета.

Благодаря толковым лю-
дям делать этого не придет-
ся. Комиссии, похоже, от-
меняются...

ДАЕШЬ ДИВЕРСИЮ!

Выступил на конферен-
ции и Дмитрий Анисимов,
тот самый фанат из Екате-
ринбурга. Назывался его
доклад «Диверсионный»
анализ теплосчетчиков».
Еще до того, как Дмитрий
Леонидович взошел на три-
буну, я ломал голову над
первым словом в названии:
думал, опечатка. Что такое
верификация – знаю, ди-
версификация – тоже знаю.
Но слово «диверсионный»
рядом со словом «анализ»

поставило в тупик.
- Фальсификации при приборном уче-

те – серьезная проблема, - начал Дмит-
рий Леонидович. – Неточный прибор и
недостоверный учет – явления не только
бессмысленные, но и вредные. И потому
с ними следует бороться – но бороться
лучше «до», а не «после». Иными слова-
ми – почему бы не обнаружить «склон-
ность» того или иного прибора к фальси-
фикациям еще на этапе его сертифика-
ции?

И Дмитрий Леонидович пояснил, как
он собирается заняться «сознательным
анализом» приборов: «Берем прибор и
думаем, как его можно обмануть... Толь-
ко не надо воспринимать как попытку до-
садить производителю, наоборот, это
своего рода помощь – можно подска-
зать, что в приборе не предусмотрели, не
учли... То есть речь идет о сознательной
диверсии против прибора. На его же бла-
го».

Даже мне, «чайнику», мысль Дмитрия
Леонидовича была понятна: фальсифи-
кация возможна не только тогда, когда
сам производитель сознательно преду-
смотрел ее, но и тогда, когда он мог и не
предусмотреть, как можно «обмануть»
его прибор. А крайним оказывается по-
требитель – именно он сегодня считается
виновным в случае, если поставщик об-
наружит неисправность прибора. 

- Это принципиально неверно! - зая-
вил Александр Лупей. - Виноват в такой

УЧЕТ – ДЕЛО ТОНКОЕ...
В последнее время москвичи стали получать квитанции ЕИРЦ с приписками о переходе на расчеты за
холодную и горячую воду, а также за тепло по приборам учета – домовым и квартирным. В конце при-
писки – призыв к жильцам: дескать, в связи с неотвратимо наступившим и давно ожидаемым прибор-
ным учетом свои предложения направляйте по адресу... Понятно, если призыв прочтет специалист в об-
ласти учета энергоресурсов, он первым делом изучит нужные документы и только потом направит пред-
ложения, которые так ждут в ЕИРЦ и смежных с ними ДЕЗах. Но подобных специалистов в Москве – по
пальцам перечесть...

Александр Лупей предлагает
спуститься в подвал - за правдой

Демонстрация приборов в «полевых» условиях
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сегодня и завтра
ИЗДЕЛИЯМ «РОТОПЛАСТА» 

НЕ СТРАШНЫ  
НИ АРКТИЧЕСКИЙ МОРОЗ, 
НИ АФРИКАНСКАЯ  ЖАРА 

Группа предприятий «Рото-
пласт» - одна из крупней-
ших фирм Северного ад-

министративного округа, рабо-
тающих для сферы городского
хозяйства. «Ротопласт» выпус-
кает крупногабаритные поли-
мерные изделия на основе сов-
ременной технологии ротаци-
онного формования. Сегодня
«Ротопласт» - лидер в своей
области не только на террито-
рии России, он на равных кон-
курирует с ведущими фирма-
ми Европы.

ВСЕ МОЖНО СДЕЛАТЬ 
ИЗ БОЧКИ

Когда я услышала такое от
Михаила Насташкина, прези-
дента группы предприятий
«Ротопласт», подумала: «Поэ-
тическая натура, метафорами
выражается». Оказалось – от-
нюдь. Изделия десятков на-
именований самого разнооб-
разного назначения, от емко-
стей различного объема до
дачных диванов и кресел, в
«Ротопласте» действительно
выходят из бочки. Вернее из
четырех огромных бочек – ро-
тоформовочных машин. Про-
цесс как будто бы несложен.
Форма - любая, с любым коли-
чеством отверстий разнооб-
разных конфигураций - разме-
щается на ротоформовочной
машине, куда закладывается
определенное количество сы-
рья (высококачественная поли-
этиленовая крошка). Форма
помещается в печь и начинает
вращаться в двух плоскостях.
Полиэтилен плавится и покры-
вает форму ровным слоем. За-
тем форма, продолжая враще-
ние, перемещается в зону ох-
лаждения. В результате полу-
чается изделие без швов, рав-
номерное по толщине, без вну-
тренних напряжений. Все, что
предшествует процессу рота-
ционного формования, тоже
производится на самом пред-
приятии – разработка проект-
ной документации и дизайна
будущего изделия, определе-
ние технологических парамет-
ров, изготовление металличе-
ских форм. Поэтому налажива-
ние серийного выпуска изде-
лия проходит очень быстро, а
объем серии может быть лю-
бым – от десятков тысяч изде-
лий до нескольких единиц. Вот
понадобились артисту Запаш-
ному семь ванн для морских
котиков - сделали без проб-
лем.

Важна характеристика само-
го материала – он инертен по
отношению к окружающей
среде, даже к агрессивной, на-
пример, к молочной кислоте.
Поэтому как нельзя лучше под-
ходит для транспортировки и
хранения любых жидких и га-
зообразных веществ, в том
числе и пищевых продуктов.
Кстати, одним из крупных по-
стоянных заказчиков «Рото-
пласта» стали кафе сети «Мак-
доналдс». Они приобретают ог-
ромные емкости для консерви-
рования в них одного из обяза-
тельных ингредиентов знаме-
нитых гамбургеров – огурцов. 

Изделия «Ротопласта» не
трескаются на морозе, не раз-
мягчаются на жаре, не меняют
цвета. А вот и фотофакт. Миха-
ил Аркадьевич показывает фо-
тографию: синяя кабинка мо-
бильного туалета, вышедшая
«из бочки» «Ротопласта», на
фоне снежного пейзажа Ан-
тарктиды, она хорошо вписа-
лась в быт обитателей россий-
ской полярной станции. 

За время своего существо-
вания «Ротопласт» следовал
нескольким собственным пра-
вилам успешного ведения биз-
неса.

ЗАИМСТВОВАТЬ 
И УЛУЧШАТЬ

«Ротопласт» родился в 1998
году для реализации новой и
перспективной на тот день
идеи – сооружения водопро-
водных колодцев из полиэти-

лена. Они долговечны, просты
и экономичны в эксплуатации
и вполне соответствуют евро-
пейским стандартам. Учредите-
лем нового предприятия вы-
ступил Мосводоканал. Были
изготовлены опытные образ-
цы. Несмотря на то что перво-
начальная стоимость полиэти-
леновых колодцев была выше
бетонных в 1,5 – 2 раза, их экс-
плуатация сулила долгосроч-
ную выгоду.

Но грянул дефолт. Он похо-
ронил многие удачные идеи,
однако «Ротопласт» выстоял –

специалисты фирмы транс-
формировали полиэтиленовые
колодцы в автономные очист-
ные сооружения, которые бы-
стро нашли своих потребите-
лей. А затем «Ротопласт» вы-
шел на рынок с мобильными
туалетами. В 1999 году они бы-
ли почти экзотикой в Москве,
их покупали за границей по
1500 долларов за туалет. Бук-
вально заполонившие сегодня
столицу синие кабинки выпус-
кают сейчас и другие предпри-
ятия, но первым был «Рото-
пласт». За основу были взяты
мобильные туалетные кабины
производства США, Германии,
Голландии. Но при этом специ-
алисты фирмы учли все осо-
бенности российского климата
и российских пользователей:
повышена прочность конструк-
ции в целом, применяется ан-
тивандальная технология
сборки, учтены годовые пере-
пады температур от минус 40
до плюс 40 и другие факторы.

Второй удачной и своевре-
менной идеей, которая позво-
лила фирме встать на ноги,
стало производство блоков ог-
раждения для дорожных ра-
бот. Когда «Ротопласт» начал
их выпуск, блоки импортиро-
вали из Израиля по цене 200
долларов за штуку. «Рото-
пласт» предложил высококаче-
ственный аналог в четыре раза
дешевле. Сегодня такие блоки
ограждения используются по-
всеместно в Москве и регионах
России.

ВОСПИТЫВАТЬ ПОТРЕБИТЕЛЯ

«Ротопласт» не только по-
стоянно изучает рынок, чтобы
уловить едва зарождающиеся
тенденции потребления и пер-
вым предложить новую продук-
цию, но и побуждает потребите-

ля осознать, сформировать эти
потребности, выводит на рынок
совсем новую продукцию для
городского хозяйства. 

Например, такая простая и
неизбежная при строительстве
и особенно при реконструкции
зданий манипуляция, как уда-
ление строительного мусора с
верхних этажей, может стать
нешуточной проблемой. Евро-
пейский стандарт проведения
строительных и ремонтных ра-
бот предполагает, что окружа-
ющие будут испытывать самый
минимум неудобств. Во Фран-

ции, например, для сброса
строительного мусора приме-
няют специальные приспособ-
ления – конусообразные емко-
сти. «Ротопласт» позаимство-
вал идею и освоил выпуск му-
соросбросов своей конструк-
ции на основе технологии ро-
тационного формования.
Крупным строительным компа-
ниям предложение понрави-
лось, они приняли его с готов-
ностью. Так появился новый
потребительский спрос и новая
рыночная ниша. 

ДЕРЖАТЬ НОС ПО ВЕТРУ

Не у всех идей, воплощае-
мых в жизнь на «Ротопласте»,
судьба складывается столь же
безоблачно. Хотя и подсказы-
вает их не просто практика го-
родского хозяйства, но пра-
ктика, оправленная в адми-
нистративные решения. 

Так случилось с контейне-
рами для раздельного сбора
бытового мусора. Не успело
правительство Москвы
оформить необходимость
раздельного сбора мусора в
специальное постановле-
ние, как «Ротопласт» со сво-
ей гибкой, мобильной тех-
нологией и умением дер-
жать нос по ветру предло-
жил несколько видов кон-
тейнеров – от 1100 до 240
литров объемом. Образцы
таких контейнеров и сегодня
стоят возле проходной
предприятия. Есть на что по-
смотреть! 

Вот «Колокол» (1100 лит-
ров). Он предназначен для
сбора бутылок. Как ни за-
манчиво его содержимое
для специалистов по допол-
нительному заработку, дос-
тать из «колокола» бутылки
они не смогут. Рядом стоят

другие емкости для сбора му-
сора – разного цвета, с плотно
прилегающими крышками, с
колесами и без, их можно при-
способить для захвата разны-
ми типами мусоровозов.

Казалось бы, такие мусоро-
сборники не только функцио-
нальны, но могли бы украсить
любой двор, однако широкого
спроса они не нашли. Долго-
вечные, устойчивые к жаре и
морозу, не подверженные кор-
розии и выцветанию, три года
назад они были забракованы
потенциальными потребителя-

ми именно из-за своих преиму-
ществ: народ растащит на дачи
- они же гораздо легче метал-
лических. К тому же в них
нельзя жечь мусор, как иногда
делают дворники. Словом, тог-
да они оказались преждевре-
менными, а вот сейчас Москва,
пожалуй, созрела для таких
контейнеров, раздельный сбор
мусора налаживается. По край-
ней мере, частные компании,
занимающиеся сбором и даль-
нейшей переработкой бытово-
го мусора, уже выражают же-
лание приобрести продукцию
«Ротопласта».

Еще один пример – автоном-
ные очистные сооружения для
мойки колес грузовых автомо-
билей. Как только мэр столицы
заявил о проблеме – грязь со
стройплощадок переносится

на колесах на городские ули-
цы, – «Ротопласт» сразу же
предложил свою продукцию.
Ну, кто первый выполнит ука-
зание мэра? Тогда желающих
нашлось немного. Однако ши-
рокий спрос на это изделие,
считает Михаил Аркадьевич,
дело ближайшего будущего.

Технологические возможно-
сти «Ротопласта» если не без-
граничны, то очень широки.
Они, безусловно, обеспечат
ему финансовое благополучие
в условиях, когда на рынке по-
является все больше потреби-

телей – собственников недви-
жимости, жилищно-комму-
нальных объектов и сетей. Но
мне показалась интересной
идеология «Ротопласта» в
сфере бизнеса. 

По словам президента Миха-
ила Насташкина, примерно ка-
ждая вторая новорожденная
идея приносит прибыль. А ос-
тальные? «Ротопласт» может
себе позволить сегодня ставить
и решать некоторые сверхзада-
чи - внедрять в городское хо-
зяйство столицы европейские
стандарты. Не все они прини-
маются сразу, но эти отвергну-
тые сегодня потребителем
идеи – для «Ротопласта» не ны-
нешние убытки, а завтрашняя
прибыль, завтрашнее облаго-
роженное лицо столицы.

Наталья КРАСОВА

ситуации не потребитель, а сервисная фир-
ма, которая своим «сервисом» довела теп-
лосчетчик до неисправного состояния, и из-
готовитель, который придумал способ тща-
тельной маскировки этого состояния. Убыт-
ки продавца или потребителя, нанесенные
эксплуатацией неисправных приборов,
должны оплатить именно они. Пополам.

Прибор с «секретными» функциями, поз-
воляющими втайне от всех искажать ре-
зультаты учета, – вот наша проблема. Поэто-
му Дмитрий Леонидович более чем прав:
чем раньше займемся «диверсионным» ана-
лизом, тем быстрее покончим с этими безо-
бразиями, тем скорее закончится период
дикого освоения рынка. Честным людям
жить проще и спокойнее. Я не знаю, как се-
бя чувствует руководитель фирмы, которая
изготавливает приборы с двойным дном,
спокойно ли ему спится? Но я знаю другое:
ни я, ни вы, ни все наши потребители не хо-
тим, чтобы наши деньги считали такие «вы-
сокоинтеллектуальные» приборы...

После этих слов Александра Григорьеви-
ча я окончательно понял, что кроется за на-
званием конференции – глубоко граждан-
ская и честная позиция людей, которым не
безразлична судьба приборного учета, ре-
формы ЖКХ и, наконец, судьба России. По
поводу такого радостного открытия захоте-
лось вскочить и прокричать: «Даешь дивер-
сию!»

Но точил червь сомнения: а судьи кто?

ВСЕ У НАС ПОЛУЧИТСЯ

Ответ прозвучал от координатора совета
некоммерческого партнерства «Метрология
энергосбережения» и возмутителя спокой-
ствия Игоря Кузника. В разгар дебатов о бу-
дущем приборного учета он вышел на три-
буну и сказал краткую речь.

«Коллеги, - обратился к залу Игорь Вла-
димирович. – Наше партнерство было рож-
дено в кулуарах конференции год назад. Се-
годня в нем 8 компаний, еще 2 собираются
вступить. Когда мы регистрировали его,
юрист мне сказал: «Если хотите делать
деньги, сделайте некоммерческое партнер-
ство. Если хотите платить налоги, создайте
ЗАО». Увы, к сожалению, так сложилось в
России. Результаты мы видим и в нашей
сфере: появились приборы-воры. Честным
производителям стыдно. Ситуация на на-
шем рынке осложнена и тем, что государст-
венные органы, причастные к нашей отрас-
ли, с каждым годом становятся все более
апатичными. В частности, бездействует Гос-
стандарт. Сегодня у него одна задача – зара-
ботать деньги.

Но, коллеги, ни в Америке, ни в других
цивилизованных странах нет аналогичной
системы. Там контрольные функции выпол-
няют сами производители. Там иной подход,
иная мораль: если ты поставил свое клеймо,
то отвечаешь за него своей репутацией, сво-
ими деньгами. Почему бы и нам не пойти по
такому пути? Пора отвечать за свои дейст-
вия, за свой бизнес. Отвечать – значит иг-
рать по строгим правилам. Значит, надо са-
мим создавать нормативную базу, форми-
ровать негосударственные центры по проб-
лемам учета и приборов учета, содейство-
вать конкурентной борьбе с иностранными
производителями, защищать интересы чле-
нов партнерства в России и за рубежом. Да
мало ли, как вы слышали, перед нами за-
дач... Поэтому мы и организовали ассоциа-
цию. Будем добиваться, чтобы нам повери-
ли. И в первую очередь те, кто пользуется
нашими приборами»...

Слова Игоря Владимировича – не пустая
декларация. Партнерство хоть и молодо, но
уже имеет за спиной целый ряд серьезных
начинаний. Заинтересовались его деятель-
ностью в Федеральном агентстве по техни-
ческому регулированию и метрологии, в
Федеральной антимонопольной службе, в
МГП «Мосводоканал». Состоялась рабочая
встреча с депутатом Госдумы Валентином
Ивановым, где договорились о совместной
деятельности по подготовке проекта изме-
нений статьи «Учет энергоресурсов» Феде-
рального закона «Об энергосбережении».
Специалистами партнерства разработана
«Методика выполнения измерений. Распре-
деление общедомового потребления тепло-
вой энергии на отопление, горячую и холод-
ную воду между индивидуальными потре-
бителями на основе показаний квартирных
приборов учета», а также предложена кон-
цепция «Поквартирный учет тепла, холод-
ной и горячей воды».

И еще один интересный факт. Вступая в
партнерство, новый член подписывает «Хар-
тию», где, в частности, сказано: «Интересы
бизнеса не должны противоречить интере-
сам граждан РФ и государства Российского». 

Так что есть надежда, что все у них, а зна-
чит, и у нас получится...

В том числе и в коммерческом учете
энергоносителей...

Василий 
ДВОРЫКИН

Фото автора

Конечно, чтобы на-
чать бизнес, нужны
деньги. Но не толь-
ко. Необходимо сов-
падение нескольких
факторов. Первое –
нужна оригинальная
идея. Второе – надо,
чтобы повезло, и ты
бы оказался со сво-
ей удачной идеей и
деньгами в нужном
месте и в нужное
время. Но и этого
мало! Надо суметь
на этом месте удер-
жаться, укоренить и
укрепить свою идею.
А это происходит,
когда основная цель
бизнеса – получение
прибыли – совпада-
ет с удовлетворени-
ем какой-либо акту-
альной обществен-
ной потребности.

ОТ ИДЕИ ДО ПРИБЫЛИ
Такой путь могут осилить далеко не все
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10 Свет и тени  
КОНТРОЛЬ ЭФФЕКТИВЕН 
В ТОМ СЛУЧАЕ, ЕСЛИ СТРОИТСЯ 
НЕ НА ПРИДИРКАХ, А НА ЖЕЛАНИИ
ПОМОЧЬ ИСПРАВИТЬ НЕДОСТАТКИ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 21 (127), 15 - 21 июня 2005

Сыр-бор разгорелся из-за автостоян-
ки во дворе. 

- Квартиру в этом доме я купил шесть
лет назад для дочери, - рассказывает
главный участник баталий Андрей Джу-
машев. - Сам живу на соседней улице. В
Южное Бутово мы перебрались только
по одной причине – это экологически чи-
стый район. А теперь вот полюбуйтесь...

Въезжаем во двор. Взгляду открыва-
ется грандиозное зрелище – паркинг на
полсотни машин! 

Как влезла эта армада в обычный мос-
ковский закоулок – история темная. Нача-
лась она в июле 2002 года, когда сообра-
зительные автомобилисты из 125-го ски-
нулись по 500 рублей, наняли гастарбай-
теров, и те быстренько, пока большинст-
во жильцов дома были на дачах, расчис-
тили территорию для новых машиномест. 

- Мы, когда вернулись с отдыха, ахну-
ли! Палисадник почти в сто квадратных
метров закатали в асфальт, - вспомина-
ет Наталья Сергеева. – А нас никто и не
спросил. Мы начали осаждать управу,
просили разобраться с самоуправством,
вернуть нам газон.

Скоро люди заметили, что у них вы-
росла плата за квартиру, за техническое
обслуживание. 

- Представляете, - возмущается Юлия
Зимарская, - граждане, незаконно пре-
вратившие минимальные зеленые ост-
ровки в личные автостоянки, обслужива-
ют их под моим окном за мой счет, даже
не поставив меня в известность о том! 

В марте следующего года от районного
руководства пришло письмо: «Разреше-
ние на обустройство парковочного карма-
на около дома № 125 управа района не
выдавала», но «двор включен в програм-
му комплексного благоустройства дворо-

вых территорий «Мой двор, мой подъезд»
на 2003 год». Дескать, там и разберемся. 

Но, увы, не разобрались. Только хуже
сделали – обустраивая въезд во двор,
расширили паркинг на два метра. И те-
перь автомобили могли строиться в два
ряда. Один «дышал» выхлопами в сторо-
ну детского сада, который находится тут
же, а другой – аккурат  в форточки жи-
лого дома.

- Видите, наш дом стоит углом, - де-
монстрирует ситуацию А. Джумашев. – И
этот угол не продувается. Здесь скапли-
вается вся гадость от машин. По утрам,
когда люди разъезжаются на работу, и
по вечерам, когда возвращаются, ды-
шать невозможно.

Мне стало интересно, о чем думали чи-
новники, когда подписывали такой «план
благоустройства». 

- В этом дворе был очень неудобный
узкий въезд. Туда даже машина «скорой

помощи» не могла пройти, - поясняет на-
чальник территориального отдела ланд-
шафтной архитектуры, благоустройства и
дизайна ГлавАПУ Петр Истомин. – И про-
езд было просто необходимо расширить.
А что касается стоянки, то мы утвердили
только девятнадцать машиномест. Пять-
десят – это слишком. Такая парковка
должна быть удалена от жилых домов на
15 метров, а от детского сада – на 25. Во
дворе этого дома по Южнобутовской да-
же близко нет таких просторов.

На бумаге проект выглядит красиво. В
плане даже эту скромную парковку огоро-

дили деревьями и цветниками. На деле же
– только куцая травка защищает детса-
довцев и жителей дома от продуктов авто-
мобильной жизнедеятельности. 

Любопытно, что проект реконструк-
ции согласовывался со старшей по дому,
а люди говорят, что никакую старшую
они не выбирали. В ДЕЗе Южного Буто-
ва эту информацию подтвердили. Оказа-
лось, под планом благоустройства под-
писалась одна из старших по подъездам
– Ольга Корнева. На каком основании -
ни в ДЕЗе, ни в управе мне так и не смог-
ли объяснить. 

Но неприятнее всего то, что плановым
благоустройством руководство района
узаконило ту самую парковку, на строи-
тельство которой не давало разрешения. 

- Как же так? - спрашиваю у заместите-
ля главы управы района Южное Бутово
Андрея Нечаева. 

- Когда началась эта история с парков-
кой, управой руководили совсем другие
люди, и она носила иной статус,  - спокой-
но комментирует Андрей Вячеславович. -
Так что наша управа не несет никакой от-
ветственности за действия бывшей адми-
нистрации. 

Выходит, с управы взятки гладки?
Между тем автолюбители, заварившие

эту кашу, почувствовали безнаказанность
и вконец обнаглели – присвоили машино-
места, обозначили их разметкой, а некото-
рые и номерами своих авто. Эта стоянка
официально имеет статус гостевой, одна-
ко гостей здесь не жалуют. 

- Я часто приезжаю навестить дочь, –
говорит Андрей Джумашев, - и ставлю ма-
шину на любое свободное место. Нашей
«мафии» это, естественно, не нравится.
Дважды средь бела дня они покушались
на мой автомобиль. Первый раз вскрыли и
пытались отогнать, второй – отбили боко-
вые зеркала и испачкали клеем стекла.
Дважды я подавал заявление в ОВД, и оба
раза уголовные дела закрывали. Хотя и
подозреваемые были, и свидетели. 

Часто машины бунтарей, не желающих
признать новый порядок, блокируют. И
люди не могут элементарно детей в шко-
лу отвезти. Районные чиновники неодно-
кратно пытались объяснить беспредель-
щикам,  но кто же их теперь послушает.
Один раз допустили произвол - считай,
посеяли анархию.

Аксена ГЕОРГИЕВА

ПАРКОВКА БЕЗ ПРЕДЕЛА
Жильцы дома № 125 по
Южнобутовской улице
разделились на два вра-
ждующих лагеря. Одни
решили, что имеют пра-
во перестроить дворо-
вую территорию под се-
бя, другие борются с са-
моуправством. 

Инспектор в эту пору занят
проверкой готовности жи-
лья к зиме. Людмила Ва-

сильевна признается, что впервые
работает в компании с журнали-
стом. Услышав это, я решаюсь на
безобидную, по моему мнению,
авантюру. 

- Людмила Васильевна, а что
если сначала мы пойдем по адре-
су, который укажу я?

В глазах Афанасьевой пробуж-
дается любопытство:

- Почему нет? Ведите.
Сопровождают нас хозяева: Ва-

силий Сидоров – главный инже-
нер ООО «Сентаво.Плюс», обслу-
живающего жилые дома района
Свиблово, Сергей Бойков – инже-
нер ПТО ДЕЗ «Свиблово» и Алек-
сандр Кузнецов – начальник ава-
рийной службы района.

Приходим к дому № 17, корпус
2 по улице Амундсена. Семнадца-
тиэтажный панельный дом серии
П-44. 270 квартир.

Обычно начинают проверку с
подвала. Вход слева оказывается
нетиповым: закрыт выложенным
из кирпича глухим навесом с же-
лезной дверью. Замочная сква-
жина. Ручка. Звонок.

- Арендаторы. Там круглосуточ-
ная охрана, - поясняет Александр
Кузнецов и жмет кнопку звонка.

Круглосуточная охрана не реа-
гирует.

- А случись что – как попасть?
- Есть вход с другой стороны, -

замечает Василий Сидоров.
Заходим справа. Здесь дверь

открыта – в подвале кто-то есть.
Активно идет уборка – женщины

выгребают мусор; и его не-
мало: разбитые унитазы,
обрезки труб, ветки от ме-
телок и прочая ерунда. Ли-
цо Афанасьевой бесстра-
стно, но по глазам вижу: не
ожидала увидеть такое.

Продвигаемся в сторо-
ну арендаторов. Людмила
Васильевна по ходу внима-
тельно осматривает отопи-
тельную систему. Часть
подвала во мраке. Включа-

ем фонари. Наконец, упираемся...
в кирпичную стену.

- Граница с арендаторами, -
уточняет Кузнецов.

- Они имеют право такую гра-
ницу устанавливать?

- Все должно быть в докумен-
тах. Документы в ДЕЗе, – заверя-
ет Сергей Бойков.

Позже в ДЕЗе мне дадут копии
договоров аренды «нежилого
объекта» с ООО «Мелибонэ», но
никакого упоминания о «границе»
там не найду.

Когда выходим из подвала,
спрашиваю Афанасьеву: 

- Ну и как?
- В подвале сплошные наруше-

ния, – отвечает инспектор. - Хлам.
Помещение частично не освеще-
но. Был засор канализации, оста-
точные явления нужно устранить.
Но самое главное то, что элева-
торные узлы у них в порядке, зна-
чит, дом к зиме готовили. Теперь
посмотрим чердак...

На чердаке, увы, тоже не горят
лампы. Выходим на крышу.

- Кровля – мое любимое место!
– говорит Афанасьева.

- Согласен, - произношу я, по-
трясенный открывшимся видом
города.

- Красиво. И еще: от кровли за-
висит жизнь дома, ведь дом – жи-
вой организм. Этот – 1999 года
постройки, но кровля, к сожале-
нию, уже плохая. Вина строите-
лей. Жители жалуются на протеч-
ки. Подрядная организация дела-
ет своими силами заплаты... А вот
засор водостока. Здесь должен
быть колпак. Его нет. Вообще кро-

влю надо постоянно очищать от
мусора... И здесь нет колпака. Это
очень опасно для дома... Недо-
статков много. Но справедливо-
сти ради скажу: в «Сентаво» рабо-
тают серьезные люди, кровли де-
лают как для себя, так выгоднее и
меньше жалоб...

Потом она позвонит жильцам
верхнего этажа и спросит, нет ли
жалоб на протечки. Затем перей-
дем в другой подъезд, поднимем-
ся на чердак, и нас встретит та же
темнота. Афанасьева возьмет фо-
нарь и осмотрит едва ли не каж-
дый квадратный метр. Отметит:
«Хлам. Изоляция нарушена». И
тут позвонит жильцам и спросит о
протечках.

Когда осмотрим незапланиро-
ванный дом, я спрошу Афанасье-

ву: «Не жалеете, что пошли по мо-
ей наводке?» «Нисколько, - отве-
тит она. - Откровенно говоря, я
часто не говорю, какие объекты
собираюсь проверять. Только так
сложится объективное мнение о
работе коммунальщиков».

Потом мы пойдем по адресам,
которые укажут хозяева – это бу-
дут дома постройки 50-х и 60-х
годов, подготовленные к сдаче.
Чистые подвалы. Сверкающие
свежей краской трубы с прибора-
ми учета. Освещенные чердаки.
Готовые к зиме кровли. Новень-
кие водосточные трубы. Но для
того, чтобы все это увидеть, при-
дется карабкаться по вертикаль-
ным металлическим лестницам,
протискиваться в узкие лазы. По-
смотрев, как лихо Афанасьева

справляется с этими препятствия-
ми, я замечу:

- К концу дня можно лечь тру-
пом.

– А я вчера и была трупом: про-
верила двадцать домов. А сегод-
ня, видите, боевая...

– Бывают серьезные недостат-
ки, за которые штрафовать надо,
но ведь бывают и пустяковые, -
вспоминаю я жалобы коммуналь-
щиков на чрезмерную придирчи-
вость инспекторов. 

– Я наказываю только за то, что
может грозить дому, как живому
организму. Мелочи можно устра-
нить без предписаний... Понимае-
те, между инспектором и тем, ко-
го он проверяет, особые отноше-
ния: каждый из нас доказывает,
что он – профессионал, грамот-
ный специалист. Придирки по ме-
лочам – не в пользу инспектора...

Она не закончит фразу, потому
что раздастся голос Сидорова:

- Вон идет наш электрик в сем-
надцатый дом – устранять то, что
вы обнаружили.

– Демонстрируете оператив-
ность работы? - не удержусь я от
соблазна съязвить.

– Это у нас норма, - без обиды
ответит Сидоров.

– Норма, - подтвердит Людми-
ла Васильевна.

Василий ДВОРЫКИН

Информация о результатах проверки
эксплуатационного состояния 

жилищного фонда за период с 6.06.05 по 10.06.05

В течение прошедшей недели Мосжилин-
спекции предъявлено 3459 жилых строений
для проверки их готовности к зиме. Паспор-
та подписаны по 3757 строениям с учетом
проверки ранее предъявленных домов. Все-
го же по состоянию на 10.06.05 инспекцией
подписаны паспорта готовности к эксплуата-
ции в зимних условиях по 8958 строениям
(100 процентов от плана на 15.06.05), в том
числе: по муниципальному фонду - 8033
(102 процента от плана), ведомственному
фонду и домам ТСЖ - 305 (82 процента), по
домам ЖСК - 620 (91 процент).

Инспекция отмечает, что в основном по
всем округам устраняются ранее выявлен-
ные нарушения. При этом увеличилось коли-
чество вновь предъявленных строений, где
из-за серьезных нарушений паспорта готов-
ности не были подписаны. Так, на 10.06.05
считаются неподготовленными 265 жилых
домов (на начало недели их было 221), в том
числе по округам: ЦАО - 34 строения, САО -
8, СВАО - 30, ВАО - 36, ЮВАО - 52, ЮАО - 44,
ЮЗАО - 6, ЗАО - 13, СЗАО - 37, ЗелАО - 5.

По качеству подготовки жилых домов к
зимней эксплуатации наибольшее количест-
во нарушений в течение прошедшей недели

было выявлено в Восточном, Юго-Восточ-
ном, Южном и Северо-Западном админист-
ративных округах. Основными нарушениями,
которые не позволяют считать подготовлен-
ными к зиме дома, являются неисправности
кровли, систем тепло-, водоснабжения, вен-
тиляции, захламленость и затопление под-
вальных помещений. 

Обращает внимание инспекция и на то, что
отдельные теплоснабжающие организации
продолжают подписывать акты проведения
гидравлических испытаний и готовности си-
стем ЦО и ГВС жилых домов к эксплуатации
в зимних условиях без устранения неисправ-
ностей. Такие факты были выявлены в САО,
ВАО, ЮЗАО, СЗАО.

В целом же по городу подготовка домов к
зиме по муниципальному фонду и домам
ЖСК ведется в соответствии с графиком.
Имеется незначительное отставание от гра-
фиков по ведомственному жилищному фон-
ду, такие отставания отмечены в районах:
Красносельский, Тверской, Хамовники
(ЦАО), Аэропорт (САО), Северное Измайлово
(ВАО), Лефортово (ЮВАО), Южное Бутово
(ЮЗАО), Кунцево (ЗАО), Южное Тушино
(СЗАО).

В конце января «МС» с трево-
гой написала о том, какая эколо-
гическая беда случилась с Люб-
линскими прудами в районе Кузь-
минки (ЮВАО). Они тогда серьез-
но пострадали от сброса красяще-
го вещества через ливневые ко-
лодцы, расположенные на окрест-
ных дорогах. В пруды попала си-
няя синтетическая строительная
краска. От нее посинели даже
обитающие здесь утки.

И вот новая беда. В июне в Ма-
лый Люблинский пруд опять кто-
то слил синтетическую краску. На
этот раз грязно-коричневого цве-
та. Но тоже неблаготворную для
здешней живности. К счастью,
ущерб оказался все-таки не таким
серьезным, как зимой.

Местом слива, которое устано-
вили специалисты Мосводостока,
опять оказался ливневый колодец
на проезжей части. Теперь корич-
невую краску кто-то слил на Таш-
кентской улице.

По результатам ЧП в январе не-
сколько месяцев шло расследова-
ние. Увы, результатов оно не при-
несло. Начато расследование и по
факту второго происшествия.

Для экологов это второе ЧП в
районе стало последней каплей,
переполнившей чашу терпения.
Их коллеги в погонах (экологиче-
ская милиция) решили защитить
пруды от грязных сточных вод
следующим образом. Поскольку
бороться с вредителями-неви-
димками бесполезно, есть только
один выход – перемкнуть часть
коллектора, ведущего к Люблин-
ским водоемам, через которую в
них и попадают сточные воды с
городских дорог. Перемычка поз-
волит повернуть грязные потоки
от прудов в сторону очистной
системы по дополнительным вет-
кам подземных коммуникаций.

Как сообщили «МС» в управле-
нии по борьбе с правонарушения-
ми в области охраны окружаю-
щей среды, направлено обраще-
ние в префектуру ЮВАО с требо-
ванием заблокировать коллектор.
Со своей стороны префектура,
как проинформировали в ее
пресс-службе, обещает самым
внимательным образом рассмот-
реть это предложение.

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

ЗАГАДКА 
ПРУДОВ-
ХАМЕЛЕОНОВ
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В назначенное время к месту встречи подошла женщина с
папкой. Одета была в безукоризненно сидящий, тщательно от-
глаженный светло-голубой джинсовый костюм. Но в глазах ее
светилась такая неприступная строгость, что и без представ-
ления стало ясно – это и есть главный специалист жилищной
инспекции по СВАО Людмила Афанасьева.

ПОВЕРИМ ИНСПЕКТОРУ...
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СЛУШАНИЯ В МОСГОРДУМЕ ТАК 

И НЕ ПРОЯСНИЛИ, КТО В ОТВЕТЕ 
ЗА МАЙСКИЙ ЭНЕРГОСРЫВ, ЧТО ДЕЛАТЬ,

ЧТОБЫ ПОДОБНОЕ НЕ ПОВТОРИЛОСЬ
Повестка дня

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 21 (127), 15 - 21 июня 2005

-Цель слушаний – не под-
менить следствие, проку-
ратуру и другие органы, -

заявил председатель Мосгорду-
мы Владимир Платонов. – Глав-
ная наша задача как представите-
лей законодательной власти, ут-
верждающих бюджет города,
включая и расходы на Мосэнер-
го, выяснить, что именно про-
изошло? Электроэнергетика в
Советском Союзе тоже была не
беспроблемной, но ведь таких
масштабных аварий не было. Вот
и давайте ответим на вопрос, по-
чему она случилась сейчас?

ПРАВДА МОСЭНЕРГО

Увы, выступление представи-
теля Мосэнерго свелось к давно
уже привычным ссылкам на раз-
личные «объективные причины и
обстоятельства», никак не благо-
приятствующие родному ОАО.

- Руководство компании, - убе-
жден первый заместитель гене-
рального директора Мосэнерго
Дмитрий Васильев, - год назад
обращалось с письмом в Мос-
гордуму, где описывало ситуа-
цию: огромный износ электро-
технического хозяйства вызыва-
ет серьезные риски, связанные с
функционированием системы. В
чем причины такой ситуации?
Долгое время отрасль недофи-
нансировалась, из-за чего не
вводились новые мощности.
Только в последние 3 года резко
увеличились инвестиции, но их
все равно недостаточно. С другой
стороны, в последние 5-6 лет
резко возросло потребление
электроэнергии, темпы его при-
роста - невиданные в мировом
масштабе. Отсюда серьезная пе-
регрузка подстанций, сетей и
всех других элементов нашего
энергетического хозяйства. При-
мер - при сносе хрущовок и стро-
ительстве на их месте высотного
жилья она почти десятикратная.
Еще больше – при так называе-
мом точечном строительстве, ко-
торое зачастую осуществляется
без согласования с энергоснаб-
жающими организациями. В про-
екте постановления московского
правительства, которое прислали
на согласование в Мосэнерго,
это признается. Резкая перегру-
женность наших подстанций,
всего нашего электрохозяйства
давно уже грозит тем, что систе-
ма в любой момент может выйти
из строя. Именно это и произош-
ло. А что еще можно было ждать,
если не вкладывались деньги,
чтобы это узкое место расшить?

С БОЛЬНОЙ ГОЛОВЫ 
НА ЗДОРОВУЮ

- Уважаемый Дмитрий Валерь-
евич, из вашего выступления я
понял, к сожалению, одно: во
всем, что произошло, виноват
кто угодно – только не Мосэнер-
го. А в первую очередь виноваты
власти города Москвы, - резонно
заметил депутат Александр Кру-
тов. – Они-де не принимали меры
к развитию сетевого хозяйства,
генерирующих мощностей, ведут
себя безответственно, наращи-
вая энергопотребление и так да-
лее. Вот вам вопрос: в каком году
было акционировано Мосэнерго?

- Мосэнерго было акциониро-
вано в 1993 году.

- За 12 лет доля Москвы в ка-
питале Мосэнерго снизилась
всего до 3,5 процента. Каким же
образом город, владеющий всего
3,5 процента акций Мосэнерго,
может принять участие в разви-
тии не принадлежащей ему ком-
пании?

- Разведем проблему на не-
сколько частей, - ответил Ва-
сильев. – Никто не запрещает
властям города Москвы строить
свои сети, свои подстанции. Это
– одна составляющая. Вторая –
нужно принять политическое ре-
шение, чтобы добавить свежего
капитала в компании, созданные
на базе Мосэнерго. Руководство
компании несколько раз направ-
ляло в правительство Москвы и в
федеральные органы власти
программу развития сетевого и
генерирующего хозяйства столи-
цы и области до 2020 года. Для

развития энергохозяйства Моск-
вы только до 2010 года, напри-
мер, необходимо, по нашим рас-
четам, 200 миллиардов рублей,
или 1,5 миллиарда долларов
ежегодно. У Мосэнерго их нет.
Значит, необходимо развитие не-
зависимых сетей внутри города.
И то, что делает правительство
Москвы – по инициативе МОЭК
берется строить независимые

мощности, – нас радует. Город-
ские власти вполне могли бы
строить свои сети и свои под-
станции. Могли бы решить воп-
рос с финансированием генера-
торов для больниц, метрополите-
на, водоканала – индивидуаль-
ной защитой от ЧП. Их надо ста-
вить, так как  перебои с электро-
энергией будут, могут произойти
в любой момент.

И сразу забеспокоились депу-
таты. 

- Мосэнерго, - напомнила  де-
путат Ирина Рукина, - оказывало
сопротивление, когда речь шла о
строительстве автономных элек-
тростанций «Москва-сити» и в
районе Куркино. И вообще, когда
речь заходит об альтернативной
энергетике, всегда первый, кто
сопротивляется, это именно
Мосэнерго.

- Простите, коллеги, мне не со-
всем понятно, что мы все-таки об-
суждаем? – заметил депутат Ми-
хаил Антонцев. – Обсуждаем во-
обще экономические показатели
и перспективы развития акцио-
нерного общества? Или же обсу-
ждаем конкретный предмет –
обеспечение жизнеспособности
города и его жителей? Произош-
ло ЧП, у меня в округе пострадали
все избиратели. И вот меня успо-
каивают: мы ищем свежие деньги,
не можем гарантировать неповто-
рения ЧП, а что касается техниче-
ских просчетов, то их не было.

Так подошли к самому груст-
ному. Риск повторения кризиса
есть. Как выяснилось, никаких
гарантий, что ЧП не произойдет
уже в ближайшее время, руко-
водство Мосэнерго дать не мо-
жет. 

- Причины аварии – комплекс-
ные, - объяснил про «диспетче-
ров» генеральный директор Цен-
тра оперативно-диспетчерского
управления Мосэнерго Сергей
Сюткин. – Были недостатки экс-
плуатации сетей, систем управ-
ления. И, возможно, сказался че-
ловеческий фактор. Но было бы
просто безответственно (?- Ред.)

обвинять кого-либо. Локализова-
на же авария была благодаря
именно умелым действиям имен-
но диспетчеров.

Итак, авария сначала была до-
пущена. Потом «умело локализо-
вана». И за это, по мнению руко-
водства Мосэнерго, мы должны
его только благодарить. Вот уж
действительно с больной головы
на здоровую...

ПРАВДА ПРО МОСЭНЕРГО

- Александр Николаевич, вы все
это подтверждаете? – обратился на-
конец спикер Мосгордумы и к ген-
директору ОАО «Московская объе-
диненная энергетическая компа-
ния» (МОЭК) Александру Ремезову.

- Нет, конечно!
- И что же произошло?
- Ситуацию представляю так:

фигурирует одна подстанция
«Чагино». Аварийные нарушения
режимов начались еще 24 мая.

Случился пожар на подстанции.
И утром 25 мая началось аварий-
ное отключение линий электро-
передачи, после чего в 11.10 про-
изошел взрыв на подстанции
«Чагино». Абсолютно понятно,
что любое из этих происшествий
начиная с 24-го числа само по се-
бе ЧП. Соединение воедино этих
мелких ЧП и стало причиной сис-
темного развития аварии.

Обращаю внимание еще на
один момент - относительно ре-
жима в момент аварии. Система
работала в резервном режиме.
Это абсолютно непроектный ре-
жим, вызванный чисто экономи-
ческими соображениями Мос-
энерго и загрузками федераль-
ных станций в интересах их эко-
номики. И абсолютно ущербный
для московской энергосистемы.
Все, о чем предупреждали по
крайней мере на протяжении пос-
ледних 4 лет и правительство Мо-

сквы, и профессиональные энер-
гетики, все сошлось, как по ска-
занному, в одной точке 25 мая.

Могу привести много конкрет-
ных фактов, которые именно это
подтверждают. Во-первых, не-
удовлетворительный уровень
оборудования Чагинской под-
станции, которую, кстати, недав-
но ремонтировали. Каково каче-
ство ремонта,  мы и узнали 24-25
мая. Во-вторых, в Чагино руко-
водил сменой специалист, кото-
рый имеет стаж работы всего 2
месяца. И это на системообразу-
ющей подстанции! В-третьих, не
сработал резервный трансфор-
матор, у которого просрочены
сроки планового ремонта. А об-
служивал его  человек с графи-
ком трудового режима 24 часа. О
чем можно вообще говорить при
такой организации и таких спе-
циалистах?

Поэтому надо говорить не о
чагинском выключателе, а о сис-
теме упущений, которые в комп-
лексе привели к ЧП. Что, в этом
тоже Москва виновата?

ТАРИФЫ ОТ ЛУКАВОГО

- Меня и избирателей волнует
цена, тарифы, - таким рефреном
сопроводила последнюю (по сче-
ту, но не по значению) часть слу-
шаний депутат Ирина Рукина. - В
них потребитель исправно опла-
чивает так называемую инвести-
ционную составляющую. Неясно
только, куда она идет? Все мои
письма, обращения в РАО «ЕЭС
России», в Мосэнерго, чтобы мне
дали полный расклад, как фор-
мируется инвестиционный та-
риф, как вообще формируется
вся система инвестиций, остают-
ся без ответа. Ни одного нор-
мального ответа на этот вопрос!
Между тем инвестиционная часть
тарифов зачисляется на прибыль
Мосэнерго. И ее целевое исполь-
зование не подтверждено ника-
кими документами.

- Второй год подряд, - заявил
Александр Ремезов, - инвестици-
онная составляющая, включен-
ная в тарифы Мосэнерго после
выхода «тарифного» постановле-
ния правительства Москвы, кор-
ректируется приказом руководи-
теля этой компании. С изменени-
ем в меньшую сторону. В итоге в
нынешнем году фактически ни
один договор по инвестиционной
составляющей не заключен с Мо-
скапстроем, программа создания
инженерных коммуникаций под
срывом.  Поэтому город вынуж-
ден брать финансирование на се-
бя, потому что не может поста-
вить под вопрос развитие инже-
нерной программы города. Вот

результаты Мосэнерго: прошлый
год – минус 3 миллиарда, поза-
прошлый год – минус 2,5 милли-
арда от утвержденных тарифов.

- А ремонтная программа по
тепловым сетям? – продолжил
Ремезов. - Вот данные: програм-
ма 2004 года – 77 километров
выполнено, стоимость 2,6 мил-
лиарда рублей, программа 2005
года – 44 километра, стоимость 6
миллиардов рублей! Если такими
темпами увеличивать затраты на
ремонт собственного оборудова-
ния, никакой тарифной, никакой
инвестиционной программы не
хватит. Для сравнения: стои-
мость ремонта одного километра
теплосетей в МОЭК, по сравне-
нию с теплосетями Мосэнерго, в
3,5 раза меньше. Думаю, здесь
есть о чем подумать и прокурату-
ре, и руководителям Мосэнерго.

Справка «МС». Как нам сооб-
щили в Департаменте топливно-
энергетического хозяйства горо-
да, в 2001 году была подписана
программа «Москва-Мосэнерго»,
которая включала строительство
14 подстанций. По данным де-
партамента, на сегодняшний
день реализовано строительство
только 2 подстанций, причем не
полностью. Все эти подстанции
были включены в тарифы, фи-
нансирование было обеспечено.

ЧТО ЖЕ ДЕЛАТЬ?

К счастью, наш кризис был не
чета американскому. Но это, как
считают специалисты, заслуга
той системы, что создавалась
многие годы. И активно разруша-
ется теперь.

Как выходить из ситуации?
Мосэнерго предложено подгото-
вить соображения о совместных
действиях с городской исполни-
тельной и законодательной вла-
стями.

А до тех пор решено вручить
каждому москвичу памятку «Как
вести себя в чрезвычайной ситу-
ации». «Знакомясь с опытом ра-
боты коллег из Нью-Йорка, - ска-
зал Платонов, - мы решили под-
готовить брошюру с советами
для жителей на случай разных
происшествий и аварий». Гото-
вить ее будут все компетентные
службы города. К соавторству
пригласили и ОАО «Мосэнерго».

Высказались все. Только отве-
та на вопрос, «кто виноват», так и
не нашли. Ограничились тем, что
решили продолжить энергетиче-
ские слушания – после того, как
выводы сделает уже прокуратура.

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Обмен квартир был и остается
не только самым распространен-
ным способом решения жилищ-
ных проблем для большинства
наших сограждан, но и одной из
самых сложных операций на
рынке недвижимости.  Процеду-
ра обмена (включая оформление
документов) зависит от формы
собственности квартир, участву-
ющих в сделке.
ПРИВАТИЗИРОВАННАЯ КВАРТИРА

Заключается договор мены, т.е. граждане
меняются квартирами, принадлежащими им
на праве собственности, и в момент регист-
рации договора в Росрегистрации (Феде-
ральная регистрационная служба) жилпло-
щадь одного собственника переходит в соб-
ственность другой стороны, и наоборот. При
этом, если стоимость обмениваемых квар-
тир не равнозначна, сторона - собственник
меньшей по стоимости квартиры -  оплачи-
вает другому собственнику разницу в стои-
мостях обмениваемых квартир. Комплект
документов должен быть таким же, как и
при сделке купли-продажи. При заключении
договора мены госпошлина составляет 0,5
% от стоимости большей квартиры. Договор
мены вступает в силу после регистрации в
Росрегистрации.

Также вы можете продать квартиру с од-
новременной покупкой двух или одной но-

вой. Это так называемая альтернативная по-
купка - скрытый обмен.  Данный вариант
более сложный и без помощи  риэлторской
фирмы здесь, конечно, не обойтись.

НЕПРИВАТИЗИРОВАННАЯ КВАРТИРА

Наниматели жилья по договору социально-
го найма вправе осуществить обмен занимае-
мых ими квартир как в пределах одного, так и
в разных населенных пунктах. В данном слу-
чае необходимо собрать целый пакет доку-
ментов: договор об обмене, подписанный
всеми совершеннолетними, в том числе и
временно отсутствующими членами семей
нанимателей, письменное согласие наймода-
телей на совершение такого обмена, согласие
органов опеки и попечительства, если в обме-
ниваемых квартирах проживают несовершен-

нолетние дети, копии ордера или договора
социального найма, справка о проживающих,
справка о задолженности по коммунальным
платежам и др. На основании подготовленных
документов расторгаются ранее заключенные
договоры социального найма и заключаются
новые. Обмен неприватизированных квартир
считается вступившим в силу в момент за-
ключения договоров социального найма. 

Обмены не допускаются, если:
1. Квартира является предметом залога.

2.  Право пользования, владения или рас-
поряжения на квартиру оспаривается в су-
дебном порядке.

3. Квартира находится в доме, подлежа-
щем сносу, капитальному ремонту с выселе-
нием жильцов, реконструкции или переобо-
рудованию под нежилые цели. 

4. К нанимателю обмениваемого жилого
помещения предъявлен иск о расторжении
или об изменении договора социального
найма.

5. На квартиру наложен арест.
6. Квартира относится к специальным

фондам, не подлежащим обмену (специали-
зированный жилищный фонд).

7. Обмениваемое жилье признано непри-
годным для проживания

8. Иные основания.
Более подробную информацию вы може-

те получить у наших специалистов. Совер-
шенно бесплатно.

ОБМЕН ОБМЕНУ РОЗНЬ

КТО ВИНОВАТ 
И ЧТО ДЕЛАТЬ
8 июня столичные парламентарии искали виноватых в недав-
нем энергокризисе в Москве и думали над тем, как предотвра-
тить подобные ЧП в будущем. Классические вопросы были ад-
ресованы представительной делегации РАО «ЕЭС России» и
ОАО «Мосэнерго», послушать которых депутаты Мосгордумы
пригласили и руководителей ряда важнейших городских струк-
тур – Московской объединенной энергетической компании, 
Мосводоканала, Метрополитена, МЧС и др.
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ИЗ ШИРОКИХ ШТАНИН МОЖНО
ДОСТАВАТЬ НЕ ТОЛЬКО ПАСПОРТ,
НО И ДУБЛИКАТ СРАЗУ ДВУХ
СТРАХОВЫХ ПОЛИСОВ

ДОКУМЕНТ НА СКИДКИ

Программа «Социальная карта москви-
ча» была введена в действие при под-
держке правительства Москвы в конце
2003 года. Власти характеризует ее как
одну из самых значимых социальных
программ города.

- Социальная карта москвича, - рас-
сказала «МС» руководитель Департа-
мента экономической политики и разви-
тия правительства Москвы Марина Ог-
лоблина, – это современный вариант
пенсионного удостоверения. Но кроме
пенсионеров она также предназначена
для льготников, состоящих на учете в
районных управлениях социальной за-
щиты населения, школьников и студен-
тов. Использовать ее можно не только
для получения льгот на транспорте, но и
в качестве платежной системы. Напри-
мер, как кредитную карту в социальных
магазинах, получив льготу по оплате то-
вара. Социальная карта москвича дает
также возможность получать льготы в
предприятиях питания и бытовых услуг.
При наличии этой карты льготные скид-
ки составляют 8-15 процентов.

Сейчас в столице, по данным Департа-
мента потребительского рынка и услуг,
по cоциальной карте москвича торговое
обслуживание осуществляют более 1200
магазинов. Предполагается дальнейшее
увеличение их числа.

- Во-вторых, эта карта, - продолжает
Марина Оглоблина, - в будущем даст
право бесплатного проезда на пригород-
ных электричках. Уже сейчас с ее помо-
щью на многих направлениях МЖД есть
возможность приобретать льготные би-
леты. Также заключены договоры с
группой аптек, которые при предъявле-
нии социальной карты москвича прода-
ют ее владельцам лекарства со скидкой.
Пока скидка составляет в среднем 5 про-
центов. В дальнейшем с развитием сис-
темы она увеличится.

Аптеки, предоставляющие скидку, ра-
ботают во всех административных ок-
ругах столицы. Приводим их перечень.
ВАО: аптека №189 (улица 5-я Парковая,
дом 52, телефон 164-4730), аптека
№201 (Свободный проспект, дом 21/2,
телефон 303-1332), аптека №342 (шоссе
Энтузиастов, дом 98-в, телефон 307-
3291). ЗАО: аптека №6 (улица Молодог-
вардейская, дом 28, телефон 141-3414),
аптека №183 (улица Толбухина, дом 8,
корпус 1, телефон 448-1385), аптека
№427 (Боровское шоссе, дом 36, теле-
фон 732-2966), аптека №322 (Славян-
ский бульвар, дом 5, корпус 1, телефон
445-4008), аптека №476 (улица Осенняя,
дом 8, корпус 2, телефон 413-0354), ап-
тека №493 (улица Попутная, дом 5, теле-
фон 435-1137). САО: аптека №48 (улица
Бутырская, дом 15, телефон 285-7676),
аптека №74 (улица Красноармейская,
дом 9, телефон 214-6710), аптека №151
(улица Куусинена, дом 15, телефон 943-
2662), аптека №190 (Ленинградский
проспект, дом 74, телефон 151-9764),
аптека №429 (улица Дубнинская, дом
30, корпус 1, телефон 900-3711). СВАО:
аптека №335 (проспект Мира, дом 182,
телефон 286-1549), аптека №198 (улица
Проходчиков, дом 10, корпус 1, телефон
188-1110), аптека №246 (улица Большая
Марфинская, дом 4, телефон 218-4116),
аптека №364 (улица Аргуновская, дом
10, телефон 215-2045). СЗАО: аптека
№110 (бульвар Яна Райниса, дом 21, те-
лефон 493-3164), аптека №150 (улица
Маршала Рыбалко, дом 1, телефон 194-
3021), аптека №195 (улица Вишневая,
дом 14/11, телефон 491-1274), аптека
№277 (Химкинский бульвар, дом 9, те-
лефон 493-5326), аптека №394 (улица
Мневники, дом 13, корпус 1, телефон
191-4182). ЦАО: аптека №12 (Земляной
Вал, дом 1/4, телефон 917-0434), аптека
№18 (улица Новый Арбат, дом 31/12, те-
лефон 205-2135), аптека №55 (улица
Красная Пресня, дом 13, телефон 252-
3584), аптека №62 (улица Старая Бас-
манная, дом 25, телефон 267-3345), ап-
тека №70 (улица Воронцовская, дом 46,
телефон 276-6036), аптека №159 (Но-
винский бульвар, дом 18, телефон 290-
6429), аптека №264 (улица Трифонов-
ская, дом 49, телефон 688-1722). ЮАО:
аптека №94 (Варшавское шоссе, дом 45,
телефон 111-5463), аптека №352 (улица

Чертановская, дом 32, телефон 314-
0605), аптека №357 (Чонгарский буль-
вар, дом 5, корпус 1, телефон 119-
6860), аптека №162 (2-й Автозаводский
проезд, дом 3-а, телефон 275-0268), ап-
тека №411 (улица Маршала Захарова,
дом 18, телефон 393-0022). ЮВАО: апте-
ка №311 (улица Ташкентская, дом 19, те-
лефон 372-7073), аптека №369 (про-
спект 40-летия Октября, дом 4, телефон
350-0594), аптека №485 (улица Ново-
марьинская, дом 5, телефон 349-6969).
ЮЗАО: аптека №152 (улица Строителей,
дом 17, телефон 131-0110), аптека
№241 (улица Гарибальди, дом 30-а, те-
лефон 128-6955).

- И уже в недалеком будущем власти
Москвы, - говорит руководитель Де-
партамента экономической политики и
развития Марина Оглоблина, - предпо-
лагают сделать социальную карту мо-
сквича единым документом, который
пенсионер или льготник мог бы ис-
пользовать повсеместно. Уже сейчас на
карту по желанию владельца могут пе-
речисляться пенсии или другие выпла-
ты. Можно перевести на нее и налич-
ные средства - на личный расчетный
счет, сведения о котором хранятся на
карте. По карте есть возможность по-
лучать пенсии, дотации и другие вы-
платы из бюджета через любой банко-
мат Банка Москвы. А в дальнейшем
планируется существенно расширить
число банков, участвующих в этой про-
грамме. Наконец, на социальную карту

предполагается также занести необхо-
димую информацию по социальному и
медицинскому страхованию. Это будет
как бы дубликат сразу двух полисов -
медицинского страхования и социаль-
ного страхования.

ГДЕ МОЖНО ПОЛУЧИТЬ СОЦКАРТУ? 

Такой вопрос все чаще задают «МС» чи-
татели. Отвечая на него, сообщаем, что
для оформления и получения социаль-
ной карты москвича необходимо обра-
титься в районное управление социаль-
ной защиты населения (собес) по месту
проживания. Туда же следует обращать-
ся и по вопросам оформления пенсии,
пособия на ребенка (в том числе выпла-
ты денежных пособий на его рождение),
субсидий по жилищно-коммунальным
платежам, социальной помощи для оди-
ноких престарелых людей. Сообщаем и
конкретные адреса.

Восточный административный округ.
Окружное управление социальной защи-
ты населения – улица Атарбекова, дом 
4-а, строение 7, телефон 963-0175. Рай-
онные собесы: Богородское – улица
Бойцовая, дом 10, корпус 5, телефоны
162-1248, 160-7806; Вешняки – улица
Молдагуловой, дом 15-а, телефон 373-
00-90; Восточное Измайлово – улица
Первомайская, дом 107-а, телефоны
965-9851, 965-9995; поселок Восточный
– улица 9-го мая, дом 14-а, телефон 460-
5514; Гольяново – Щелковское шоссе,
дом 27, телефоны 163-8447, 163-0577;
Ивановское – Свободный проспект, дом
19, телефон 918-4510; Измайлово – За-
водской проезд, дом 3, строение 1, теле-
фон 367-0005; Новокосино – улица Но-
вокосинская, дом 15, корпус 2, телефон
702-0901; Перово – улица Металлургов,
дом 23-а, телефоны 304-4404, 304-4400;
Преображенское – улица Стромынка,
дом 21/1, телефоны 269-1064, 269-8133;
Северное Измайлово – улица 3-я Парко-
вая, дом 44, корпус 3-а, телефон 164-
4878; Соколиная Гора – Измайловское
шоссе, дом 15, телефон 369-3562; Со-
кольники – 2-й Полевой переулок, дом 2,
телефон 268-6934.

Западный административный округ.
Окружное управление социальной защи-
ты населения – улица Удальцова, дом 4,

телефон 133-8642. Районные собесы:
Внуково – улица 2-я Рейсовая, дом 25-б,
телефоны 436-7944, 436-2236; Дорого-
милово – улица Студенческая, дом 31,
телефоны 249-3374, 249-0467; Крылат-
ское – Рублевское шоссе, дом 36, корпус
1, телефон 415-5007; Кунцево – улица
Кунцевская, дом 4, корпус 3, телефоны
417-9175, 417-6025; Можайский – улица
Гришина, дом 8, корпус 3, телефоны
446-0578, 446-0205; Новопеределкино –
улица Лукинская, дом 1, телефон 731-
8804; Очаково-Матвеевское – улица
Большая Очаковская, дом 22, телефон
437-5514; Проспект Вернадского – улица
Удальцова, дом 4, телефон 133-7745; Ра-
менки – улица Раменки, дом 6, корпус 2,

телефон 932-7891; Солнцево – улица Бо-
гданова, дом 54, телефоны 439-4147,
435-2366; Тропарево-Никулино – Ленин-
ский проспект, дом 156, телефоны 438-
1894, 433-6400; Фили-Давыдково – ули-
ца Большая Филевская, дом 57, строе-
ние 1, телефон 146-0077.

Северный административный округ.
Окружное управление социальной защи-
ты населения – Дубнинская улица, дом
26, корпус 1, телефон 900-4233. Район-
ные собесы: Аэропорт – Большой Коп-
тевский проезд, дом 4, телефон 152-
8517; Беговой – улица Марины Раско-
вой, дом 16/26, строение 3, телефон
212-2019; Бескудниковский – улица Дуб-
нинская, дом 31, телефон 489-7150;
Войковский – 2-й Новоподмосковный
переулок, дом 5, телефон 159-2291; Во-
сточное Дегунино – Керамический про-
езд, дом 57, корпус 1, телефон 900-
4472; Головинский – улица Онежская,
дом 9/4, корпус А, телефон 154-7252;
Дмитровский – Дмитровское шоссе, дом
115, телефон 485-6826; Западное Дегу-
нино – улица Дегунинская, дом 1, корпус
1, телефон 489-7565; Коптево – улица
Космонавта Волкова, дом 27, телефон
150-1273; Левобережный – улица Бело-
морская, дом 5, строение 3, телефон
457-7141; Савеловский – улица Верхняя
Масловка, дом 24, телефон 214-8960;
Сокол – Чапаевский переулок, дом 18/1,
телефон 195-9306; Тимирязевский –
Дмитровское шоссе, дом 5/1, телефон
976-4156; Ховрино – улица Онежская,
дом 53, корпус 4-А, телефон 453-3191;
Хорошевский – Хорошевское шоссе, дом
68, корпус 5, телефон 195-8102.

Северо-Восточный административ-
ный округ. Окружное управление соци-
альной защиты населения – улица Ко-
минтерна, дом 20/2, телефон 184-4266.
Районные собесы: Алексеевский – улица
Космонавтов, дом 4, телефон 283-6712;
Алтуфьевский – проезд Черского, дом 1,
телефон 481-4441; Бабушкинский – ули-
ца Верхоянская, дом 10, телефон 470-
3076; Бибирево – улица Плещеева, дом
7-б, телефон 405-6549; Бутырский –
улица Бутырская, дом 84, телефон 257-
9563; Лианозово – Алтуфьевское шоссе,
дом 87, телефон 400-6008; Лосиноост-
ровский – улица Рудневой, дом 6, теле-
фон 471-0833; Марьина Роща – Марьин-

ское шоссе, дом 15, телефон 219-4901;
Отрадное – улица Римского-Корсакова,
дом 16, телефон 404-3317; Ростокино –
улица Докукина, дом 11, строение 2, те-
лефон 187-3610; Северное Медведково
– проезд Шокальского, дом 29, корпус 6,
телефон 476-2524; Южное Медведково
– проезд Дежнева, дом 34, телефон 477-
1010; Ярославский – улица Палехская,
дом 14, телефон 188-7074.

Северо-Западный административный
округ. Окружное управление социальной
защиты населения – улица Маршала Би-
рюзова, дом 10, корпус 1, телефон 195-
9509. Районные собесы: Митино – Пят-
ницкое шоссе, дом 7, телефон 751-0192;
Покровское-Стрешнево – улица Свобо-

ды, дом 8/4, строение 1, телефон 491-
8224; Северное Тушино – бульвар Яна
Райниса, дом 17, телефон 949-0785;
Строгино – Строгинский бульвар, дом 2,
телефон 758-9333; Хорошево-Мневники,
бульвар Генерала Карбышева, дом 14,
телефон 197-7259; Щукино – улица Жи-
вописная, дом 48, телефон 193-6501;
Южное Тушино – бульвар Яна Райниса,
дом 17, телефон 948-9090.

Центральный административный ок-
руг. Окружное управление социальной
защиты населения – улица Новая Бас-
манная, дом 37, строение 1, телефон
267-6780. Районные собесы: Басманный
– Гороховский переулок, дом 5, строение
11, телефон 267-6300; Замоскворечье –
улица Люсиновская, дом 43, телефон
951-1241; Красносельский – улица Крас-
нопрудная, дом 13, телефон 264-7185;
Пресненский – улица 1905 года, дом 5,
телефон 256-2411; Таганский – улица
Воронцовская, дом 21, телефон 912-
2703; Тверской – 4-й Самотечный пере-
улок, дом 9, телефон 688-3835; Хамов-
ники – Комсомольский проспект, дом
5/2/12, телефон 246-0120; Якиманка –
улица Малая Полянка, дом 4/6, телефон
238-1158.

Южный административный округ. Ок-
ружное управление социальной защиты
населения – 1-й Кожуховский проезд,
дом 3, телефон 275-6173. Районные со-
бесы: Бирюлево Восточное – Михнев-
ский проезд, дом 6, строение 2, телефон
328-8584; Бирюлево Западное – улица
Харьковская, дом 3-б, телефон 384-
5811; Братеево – улица Ключевая, дом
22/1, телефоны 340-8159, 340-8158; Да-
ниловский – 1-й Кожуховский проезд,
дом 3, телефон 275-2072; Донской – За-
городное шоссе, дом 4, корпус 2, теле-
фон 952-6038; Москворечье-Сабурово –
улица Кантемировская, дом 29, корпус 1,
телефон 320-5300; Нагатино-Садовники
– 1-й Нагатинский проезд, дом 1, корпус
4, телефон 114-7867; Нагатинский Затон
– проспект Андропова, дом 29, корпус 2,
телефон 112-9302; Нагорный – Варшав-
ское шоссе, дом 74, корпус 3, телефон
110-2605; Орехово-Борисово Северное –
Ореховый бульвар, дом 7, корпус 3, те-
лефон 343-0947; Орехово-Борисово Юж-
ное – улица Воронежская, дом 3, теле-
фон 397-6301; Царицыно – улица Канте-

мировская, дом 29, корпус 1, телефон
320-5355; Чертаново Северное – Вар-
шавское шоссе, дом 124, телефон 311-
5177; Чертаново Центральное – улица
Красного Маяка, дом 4, корпус 5, теле-
фон 315-8667; Чертаново Южное – Вар-
шавское шоссе, дом 154, корпус 2, теле-
фоны 388-8841, 388-8845.

Юго-Восточный административный
округ. Окружное управление социальной
защиты населения – Люблинская улица,
дом 159, телефон 345-7401. Районные
собесы: Выхино-Жулебино – Рязанский
проспект, дом 64, корпус 2, телефон
919-3361; Кузьминки – Волгоградский
проспект, дом 96, корпус 3, телефон
172-9301; Лефортово – Красноказар-

менная улица, дом 19, телефон 362-
5704; Люблино – проспект 40-летия Ок-
тября, дом 20, телефон 351-5521; Марь-
ино – Братиславская улица, дом 21, кор-
пус 1, телефон 734-9414; Печатники –
улица Гурьянова, дом 77, телефон 354-
7841; Рязанский – Рязанский проспект,
дом 77/2, телефон 371-9706; Текстиль-
щики – 7-я улица Текстильщиков, дом
2/20, телефон 919-6501; Южнопортовый
– улица Велозаводская, дом 11/1, теле-
фоны 277-1533, 275-2643.

Юго-Западный административный
округ. Окружное управление социаль-
ной защиты населения – улица Новоче-
ремушкинская, дом 16, телефон 718-
0022. Районные собесы: Академиче-
ский – Нахимовский проспект, дом 46,
телефон 125-7011; Гагаринский – Уни-
верситетский проспект, дом 2, телефон
137-5303; Зюзино – Симферопольский
бульвар, дом 16/1, телефон 319-0632;
Коньково – улица Профсоюзная, дом
111/1, телефон 420-3033; Ломоносов-
ский – улица Крупской, дом 19/17, теле-
фон 131-2256; Обручевский – улица
Профсоюзная, дом 60, телефон 120-
6541; Северное Бутово – бульвар Дмит-
рия Донского, дом 12, телефон 712-
2990; Черемушки – улица Новые Чере-
мушки, квартал 2425, дом 6-а, телефо-
ны 120-5400, 719-0203; Южное Бутово
– Южнобутовская улица, дом 33, теле-
фон 716-2918; Ясенево – улица Голу-
бинская, дом 31, корпус 1, 421-4311.

Зеленоградский административный
округ. Окружное управление социальной
защиты населения – Зеленоград, корпус
205-а, телефоны 535-0571, 535-0961.
Районные собесы: Матушкино-Савелки
– Зеленоград, корпус 102, телефон 536-
0022; Крюково – Зеленоград, корпус
1818, телефон 533-0293.

Как сообщили «МС» в ГУП «Москов-
ский социальный регистр», получение
социальной карты москвича – дело сугу-
бо добровольное. Ее выдают каждому,
кто имеет на нее право.

Для этого нужно обратиться в район-
ный собес по месту жительства лично
для оформления анкеты-заявки. При
этом ни справок собирать, ни деньги
платить не надо. Здесь же, в собесе, со-
искателя (заявителя) бесплатно сфото-
графируют. Готовую карту собес выдает
безвозмездно в режиме «одного окна».
Срок исполнения – не более 30 дней с
момента обращения.

Подготовил 
Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Как известно, с января нынешнего года вступил
в силу федеральный закон, предусматриваю-
щий замену натуральных льгот денежными ком-
пенсациями. В связи с этим для бесплатного
проезда в городском транспорте всем пенсио-
нерам и льготникам, а также студентам и уча-
щимся нужно предъявлять так называемую соци-
альную карту москвича.

АДРЕСА 
СОЦИАЛЬНОЙ КАРТЫ
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-Как дела, Аля? - спраши-
вает Андрей Владимиро-
вич пациентку.

- Отлично! - отвечает девушка,
которой, как кажется со стороны, в
лоб вкручивают шуруп.

Действительно, как объясняет
врач, костная фиксация есть: ведь
металлическая рамка должна быть
зафиксирована на голове. Но «шу-
руп» лишь ненамного входит в
кость, все это проходит под местной
анестезией, поэтому переносится
легко. И на этом, пожалуй, все муче-
ния больного заканчиваются. Даль-
ше будет работать облучение, кото-
рое практически не чувствуется. К
вечеру рамку снимут, и улыбающая-
ся Аля со слегка подпорченной при-
ческой и ссадинами на лбу отпра-
вится домой.

У девушки опухоль слухового
нерва. От операции она отказалась
из-за боязни повредить лицевой
нерв. На помощь пришла стереотак-
сическая радиохирургия – метод
прицельного облучения опухоли го-
ловного мозга гамма-лучами. «Гам-
ма-нож» -  как называют его врачи. 

Этот метод освоили и применяют
с весны этого года (26 апреля про-
шла первая  операция) в НИИ нейро-
хирургии им. Бурденко РАМН, кото-
рым руководит академик РАМН и
РАН А. Коновалов.

- «Гамма-нож» – установка, скон-
струированная  шведским нейрохи-
рургом Ларсом Лексалом, - говорит
заведующий отделением радиоло-
гии и радиохирургии доктор меди-
цинских наук Андрей Голанов, в
чьем ведении и находится эта но-
вейшая техника. - Применяют ее во
всем мире уже с 1968 года, проопе-
рировано около 250 тысяч пациен-
тов, но только недавно у нас в Моск-
ве при участии московского прави-
тельства смогли закупить оборудо-
вание и запустить операции.

«Гамма-нож» излучает пучки ио-
низирующей энергии от 201 источ-
ника гамма-излучения радиоактив-

ного кобальта (Со-60). Через отвер-
стия в коллиматорном шлеме она
точно направляется на глубинно рас-
положенное поражение головного
мозга. Каждый луч  достаточно слаб,
чтобы повредить здоровые ткани
мозга на пути к опухоли. Но, собира-
ясь все вместе, они обеспечивают
достаточно высокую дозу радиации,
необходимую для лучевого повреж-
дения патологического очага. 

- Это очень точный метод. Луч
фокусируется до долей миллимет-
ра. Поэтому и идет такая жесткая
фиксация головы с помощью рам-
ки, - говорит Андрей
Владимирович.

Комната с множест-
вом компьютеров – это
операционная отделе-
ния. Врач не спеша мо-
жет рассматривать
«объект» на экране, вра-
щать его, изучать поло-
жение соседних орга-
нов. Потом он с помо-
щью компьютера рас-
считает всю операцию и
запишет ее в виде про-
граммы. Именно эта
программа  и будет уп-
равлять установкой
«Гамма-нож». Сеанс
длится от нескольких
минут до часа. Пациент
находится в сознании и
может общаться с вра-
чом по видеосвязи.  

Конечно, нельзя сказать, что об-
лучение это совсем уж безвредно.
Иногда может наступить лучевой не-
кроз мозговой ткани вследствие по-
вышенной чувствительности паци-
ента. Так что больному советуют,
что лучше выбрать – иногда проще
прооперировать, ведь если все
пройдет удачно, то опухоль исчезнет
в момент (при облучении только ос-
танавливается рост). 

Врачи подчеркивают, что они ра-
ботают вместе с нейрохирургами, не
заменяют их. Просто бывает иногда,

что нельзя делать операцию, напри-
мер, через опухоль проходит сонная
артерия, которую можно задеть.
Или рядом располагаются зритель-
ные нервы, и тоже есть большая ве-
роятность их повредить. Особенно
показано облучение больным с ме-
тастазами, которых бывает несколь-
ко и которые очень трудно опериро-
вать обычным способом. Стереотак-
сическое облучение в этой ситуации
позволяет поддерживать более вы-
сокое качество жизни.

- Для больного радиохирургиче-
ское лечение проходит легче, - гово-

рит Андрей Владимирович, долгое
время проработавший нейрохирур-
гом. – Нет этой длящейся несколько
часов сложнейшей операции под
общим наркозом, с тяжелым после-
операционным периодом, да и ос-
ложнений при хирургическом вме-
шательстве бывает больше, чем при
облучении. 

Эффективность стереотаксиче-
ского лечения при таких доброкаче-
ственных опухолях, как менингиома
и невренома, доходит до 95 процен-
тов.  Но операция на «Гамма-ноже»

проводится только один раз (невоз-
можно повторно установить рамку
на то же место), да и не всегда она
показана. Есть ограничение по объе-
му – опухоль не должна превышать
в объеме 3 см. 

Еще в отделении есть и другая
дорогая установка стереотаксиче-
ской хирургии и терапии – «Нова-
лис». Установка вращается вокруг
зафиксированной головы больного,
есть возможность и вращения сто-
ла. Облучение идет с разных проек-
ций, всем процессом опять руково-
дит написанная заранее врачом про-
грамма – она выставляет контур лу-
ча строго по контуру  опухоли,
включает и отключает луч.

При нас в установку для проведе-
ния процедуры ложится женщина.
Волосы тщательно уложены, ника-
ких шурупов в голове, больная про-
сто «прикусывает» штырь рамки,
как бы скрепляясь с ней – этого до-
статочно. Дальше голова помещает-
ся в прозрачный куб с метками, по
которым начинается лазерная на-
стройка установки.  

Врачи объясняют, что женщина
проходит 30 сеансов – забегает каж-
дый день на пять минут – и дальше
бежит на работу. Благодаря избира-

тельному и точно рассчитанному
воздействию облучения пациенты
переносят процедуры очень легко.

Покидая институт – кстати, потря-
сающе красивое современное зда-
ние, отделанное внутри мрамором и
малахитом, со скульптурами, искус-
ственными деревьями, никелем и
«золотом», - обращаю внимание на
объявление о продаже париков и
ловлю себя на мысли, что проопери-
рованным в отделении радиохирур-
гии они-то точно не понадобятся.

Ольга МАТВЕЕВА
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БЕЗБОЛЕЗНЕННОЕ ЛЕЧЕНИЕ
НЕКОТОРЫХ ВИДОВ РАКА -

ЭТО УЖЕ РЕАЛЬНОСТЬ
Будем здоровы
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...От метро «Измайлов-
ская» до медицинско-
го центра Мосводока-

нала «Оптим@мед» (Восточный
округ) курсирует маршрутка того
же Мосводоканала. Минут семь в
пути и вот оно - здание клиники,
желтоватого цвета, похожее на
особняк. В холле уютная мягкая
мебель. На розовато-бежевых сте-
нах - картины, подаренные тем же
Мосводоканалом. На каждой пей-
заж  с реками, озерами и даже во-
допроводными станциями, турби-
нами... И только о поликлинике
здесь мало что напоминает. Даже
регистратура отсутствует: амбула-
торные карты здесь существуют
лишь в электронном виде.

У этого центра есть своя преды-
стория. Раньше цеховые медпунк-
ты Мосводоканала (МВК) были
разбросаны по всему городу и об-
ласти. Туда выезжали бригады ме-
диков принимать работников этой
крупнейшей организации. Посте-
пенно накопилась приличная база
о состоянии их здоровья. И руко-
водство столичного водопровода
пришло к выводу, что нужно орга-
низовать медцентр, с учетом спе-
цифики организации.

- Мы ориентируемся на оказа-
ние помощи людям, занятым тя-
желым физическим трудом, - рас-
сказывает главный врач центра
«Оптим@мед» доктор медицин-
ских наук Заида Абакаровна Муса-
ева. - Ведь Мосводоканал - это во-
допроводные станции, канализа-
ционные сети: их эксплуатация
весьма трудоемка. Мы должны
учитывать специфику деятельно-
сти своих подопечных. В основ-
ном в МВК трудятся люди средне-
го возраста. Соответственно им
свойственен и букет возрастных
заболеваний: сердечно-сосуди-
стые, опорно-двигательного аппа-
рата, эндокринной системы и из-
быточный вес. Лечением всех этих
заболеваний занимается центр, а в
случае необходимости будет на-
правлять своих пациентов в дру-
гие медицинские учреждения.
Скажем, если больному-сердечни-
ку понадобится углубленное лече-
ние, то он получит направление в
специализированное кардиологи-
ческое учреждение. 

В центре больше внимания уде-
ляют диспансеризации. Ведь она
позволяет осуществлять раннюю
диагностику заболеваний. Зани-
маются здесь и профилактикой.
Все сотрудники Мосводоканала
будут проходить профилактиче-
ские осмотры один-два раза в год.

«Лечебный дом» - так называ-
ют центр и сами его сотрудники, и
работники МВК. И неудивительно,
к больным тут относятся как к
близким людям... Один из главных
принципов - уделять пациенту
столько времени, сколько нужно:
полчаса, час... Кстати, в районной
поликлинике согласно нормати-
вам врач должен обслужить пять
человек в час. Принцип «опти-
мального времени в медицине»
заложен и в название центра -
«Оптим@мед». Ну а интернетов-

ский значок @ напоминает о том,
что речь идет о медицине нового
века. 

Этот центр оснащен современ-
ным медицинским оборудовани-
ем: немецким, японским, амери-
канским. В кабинетах европейская
медицинская мебель.

Все чудеса современной меди-
цины, которые мне удалось тут
увидеть, в одном репортаже не
опишешь. Остановимся лишь на
некоторых.

Во многих поликлиниках внут-
риглазное давление измеряют с
помощью «гирьки», которая слег-
ка прикасается к глазу. Здесь на
помощь пришел бесконтактный
тонометр, работа которого осно-
вана на воздушной волне. Поток
воздуха, достигнув глазного ябло-
ка, возвращается в прибор, после
чего на мониторе появляется ре-
зультат.

А вот бегущая дорожка, похо-
жая на обычный тренажер. Она по-
зволяет проверить работу сердца.
Эту систему используют кардиоло-
ги для выявления скрытых нару-
шений в работе сердца, в том слу-
чае, если ЭКГ их не показывает.

Тут созданы все условия для то-
го, чтобы для борьбы с недугом
использовать комплексный под-
ход. К примеру, если у человека
заболевание опорно-двигательной
системы, то традиционными для
наших поликлиник таблетками и
массажем не ограничатся. Пред-
ложат при наличии показаний иг-
лотерапию, физиотерапию, мас-
саж, грязи. Кстати, для грязелече-
ния используются только торфя-
ные грязи Тверской области. Они
легче переносятся организмом,
чем иловые, и у них мало противо-
показаний. 

Сначала сухие грязи попадают в
активатор, затем автоматически
размешиваются с водой, разлива-
ются по подносам и прогреваются
в термошкафах. Затем помещают-
ся в специальную упаковку и ис-
пользуются как теплый компресс.
Когда биологически активные ве-
щества накопятся в коже и под-
кожной клетчатке, из этого «депо»
по крови отправятся по внутрен-
ним органам.

Принцип оптимальности в этом
уютном доме на 800 квадратных
метрах распространяется и на от-
бор медицинских кадров. Они
должны быть не только высокооб-
разованными специалистами, но и
светлыми людьми. Как говорит
Заида Абакаровна, в ее команде
нет равнодушных докторов, не-
сдержанных людей. Ведь если
врач не в ладу со своими эмоция-
ми, он обязательно передаст нер-
возность пациенту и между ними
возникнет та стена, которая не по-
зволит оказать человеку нужную
медицинскую помощь.

Этот лечебный дом не пахнет
лекарствами. Как только пересту-
паешь его порог, сразу оказыва-
ешься в удивительно теплой и до-
брожелательной атмосфере. Разве
это не залог успешного лечения?

Елена ВОЛКОВА

Люди, которые часто едят рыбу, в 2,5 раза ре-
же умирают от сердечных приступов, утвер-
ждают ученые. В рыбе всего 80 мг холесте-

рина на 100 г продукта. Достаточно всего 200 грам-
мов рыбного филе в день, чтобы взрослый чело-
век получил необходимую норму белка.

Кроме того, в рыбе есть кальций, калий, йод, на-
трий, фосфор, магний, витамины А, В1, Д, Е. Мор-
ская рыба и морепродукты повышают иммунитет.

Русские врачи лечили малокровие зернистой и
паюсной икрой, а сердце - печенью и икрой трес-
ки. Рыбий жир полезен при диабете, уменьшает
боли в суставах, снимает головную боль.

Японцы предпочитают свежую сырую рыбу –
кету, севрюгу, тунца, которых едят с соевым со-
усом и овощами. Однако нам сырую рыбу упот-
реблять не стоит. Она не является для нашего
организма органичным продуктом. Рыба долж-
на быть хорошо проваренной, прожаренной или
пропеченной.

НАРОДНАЯ МЕДИЦИНА СОВЕТУЕТ

Для общего укрепления организма ежеднев-

но пейте по 2 – 4 стол. ложки рыбьего жира в
течение месяца.

При ревматоидном артрите: пить утром и ве-
чером по 1 стол. ложке рыбьего жира, такое
средство восстанавливает хрящи.

Не следует злоупотреблять селедкой и дру-
гой соленой рыбой. Это чревато повышением
давления, головной болью, сердцебиением,
бессонницей, зудом. Длительный (более полу-
года) прием рыбьего жира плохо влияет на
внутриклеточный обмен. Не стоит  увлекаться
жирной печенью тресковых рыб.

КАК ВЫБРАТЬ РЫБУ

Древние врачи говорили: лучшая рыба та, что
обитает на большой глубине. Мясо рыбы долж-
но быть ни сухим, ни жирным, ни жестким, а

как бы рассыпчатым, с приятным вкусом.
Свежая рыба покрыта прозрачной сли-

зью, брюшко ее не раздуто, чешуя приле-
гает к телу, глаза прозрачные, блестящие,
упругие, выпуклые. Свежая рыба тонет в
воде. Хранят ее в холодильнике при 4 – 5
градусах, завернув в целлофановый пакет
или пергамент. Сельдь хранят в темном
прохладном месте. Не ставьте в морозиль-
ник копченую рыбу, консервы, икру, вяле-
ную и соленую рыбу. Размороженную ры-
бу снова не замораживают.

И еще... Рыба не сочетается с молоком,
яйцами, мясом, без хлеба переваривается
лучше. Для жарки больше подходят жир-
ные виды – камбала, салака, палтус, сар-
дины.

Наталья ЕРМОЛАЕВА

МОРСКОЙ ДОКТОР

19 июня – День медицинского работника. Не самая красная дата календаря, но в наро-
де  уважаемая. Мы доверяем  медикам то, без чего невозможно жить, – здоровье. 
Не хочется в этот день говорить о грустном, о том, что былое отношение к людям этой
профессии несколько поколебалось, о вопиющих случаях врачебных ошибок, о побо-
рах в системе здравоохранения...  Будем надеяться, что это временные трудности на
пути реформ. Куда важнее, что отечественная медицина по-прежнему отличается не
просто высококвалифицированными специалистами. Главное, что неравнодушных лю-
дей в ней намного больше, чем нечистоплотных. Появляются новые методы лечения.
Открываются клиники. И труд работников здравоохранения должен  быть справедли-
во вознагражден. Не в 2008 году, как это обещает правительство. А  намного раньше. 
Медики, они, конечно, люди самоотверженные и терпеливые. Пора стать и материаль-
но благополучными. В конце концов достойная оплата их труда увеличивает гарантии,
что наше  здоровье в надежных руках.

ЭКГ НА ФОНЕ
ПЕЙЗАЖА 
С ТУРБИНАМИ

Стереотаксическая радиохирургия
приходит на помощь 

ВОЛШЕБНЫЙ 
«ГАММА-НОЖ»
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-Выбор у пап и мам первоклассни-
ков есть. Почти десять процентов
начальных школ России работают

по системе Эльконина-Давыдова, еще 23
процента - по методикам Занкова. Осталь-
ные - традиционные. Но среди них есть
школы с трехлетним начальным образова-
нием, а шесть лет назад было принято ре-
шение перейти и на четырехлетнее. Одна-
ко пока оно охватило только около сорока
процентов малышей России.

Преимуществ у четырехлетнего началь-
ного образования несколько. Во-первых,
можно пойти в школу в шесть с полови-
ной лет, а не в семь с половиной-восемь.
Психологи всего мира отмечают, что шес-
тилетний возраст самый обучаемый. Кро-
ме того, четырехлетка дает возможность
пополнить образование ребенка. Больше
времени уделяется, например, рисова-
нию, знакомству с окружающим миром.
Есть курс о природе, обществе, о челове-
ке. При этом не ставится задача повысить
уровень начального образования. Цель -
не надрессировать ребенка, а развить.

Продвинутые родители стремятся от-
дать ребенка в необычные, как их назы-
вают, «опережающие время» школы. Это
начальные школы так называемой систе-
мы Занкова и Эльконина-Давыдова. Они
не опрокидывают, а лишь обогащают
традиционную систему образования.

Не советую гнаться за «наворочен-
ной» школой. Надо искать доброго, муд-
рого, терпеливого, знающего УЧИТЕЛЯ.
Все до единого исследования показыва-
ют, что и в частной начальной школе об-
разование ничуть не лучше, чем в тради-
ционной. 

Начальная частная школа нужна, как
правило, тем детям, кто, скажем, не спо-
собен быть в большом коллективе. Опти-
мальное количество учеников в классе -
25 человек. В частной школе может быть
10-12. А может - и три-пять учеников. Хо-
рошо это? Далеко не всегда. Сельские
дети, например, страдают от того, что си-
дят чуть ли не с глазу на глаз с учителем
- невозможно расслабиться. Оптималь-
ное количество учеников на то и опти-
мальное, что оно продумано - врачами,
гигиенистами, психологами...

Частные начальные школы нужны,
скажем, и болезненным детям. В тради-
ционной школе такому ребенку придется
догонять программу. В частной с ним по-
занимается сверхурочно хорошо опла-
ченный учитель.

Многие дети, которые идут в первый
класс, уже умеют читать. И многие роди-
тели этот процесс форсируют. Но... Об-
щая беда умеющих читать дошколят -
они делают это побуквенно, а не по сло-
гам. А переучиваться мучительно тяже-
ло. Надо заниматься с ребенком доступ-
ным ему делом: рисовать, лепить, ком-
ментировать картинки, петь песенки...

Сейчас для этого много полезных, не-
дорогих пособий. Например, «Шаг за ша-
гом» из серии «Максимка» С.Н. Филип-
пова. Это четыре тетради занимательных
прописей - с рисунками, стишатами, за-
гадками...

Хороши книжки-раскраски из «Библи-
отеки Ильи Резника» «Веселые прописи».

Полезны, легко усваиваются дошко-
ленком «Уроки русской грамоты» в двух
частях. Это книжка-игра, книжка-забава.
В ней много рисунков, много юмора.

Но не надо превращать жизнь ребенка
до школы в каторгу. Оставьте ему детство...

Сергей РЫКОВ

Родители детей, кото-
рые пойдут в первый
класс, решают сейчас
задачу выбора школы.
Поможет им в этом на-
чальник Управления об-
щего среднего образо-
вания Министерства
образования России
Маргарита Романовна
ЛЕОНТЬЕВА.
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ЛЮБАЯ РЕФОРМА ОБРЕЧЕНА НА ПРОВАЛ,
ЕСЛИ ЗАРАНЕЕ НЕ ПРОСЧИТАНА 
И НЕ ПОДГОТОВЛЕНА, ЕСЛИ 
НЕ ОПРЕДЕЛЕНА ЕЕ КОНЕЧНАЯ ЦЕЛЬ

-Алексей Григорьевич, се-
годня самое непопуляр-
ное слово в России - ре-

форма. Действительно ли рефор-
мам в России уготована печаль-
ная судьба? Мы хорошо знаем,
чем закончились реформы Алек-
сея Михайловича, Александра I,
Александра  II, Столыпина. Так,
быть может, Россия такая страна,
где реформы просто не нужны и
бесполезны?

- Вся наша жизнь состоит из
изменений, и лично меня слово
«реформа» не пугает. Другое де-
ло, что за сравнительно неболь-
шой срок - двадцать лет - слиш-
ком много поменялось, слишком

многое реформировалось, и не
всегда удачно. Люди устают от
перемен, от неопределенности,
боятся изменений к худшему. По-
этому всякая реформа, особенно
в такой стране, как Россия, долж-
на тщательно просчитываться.
Не могут быть реформы просто
ради реформ, реформы должны
улучшать жизнь людей и, конеч-
но же, быть понятыми ими.

- На первый взгляд реформа
образования не такая глобаль-
ная, по сравнению, скажем, с ре-
формой энергетики. Но ведь она
тоже затронет практически все
население России. А во-вторых,
образование - это будущее на-
ции: культурное, научное, духов-
ное. Советская система образо-
вания когда-то считалась, несмо-
тря на все изъяны, едва ли не
лучшей в мире. Так не торопимся
ли мы перестроиться на запад-
ный манер, позабыв в очередной
раз о собственном хорошем?

- Согласен. Будущее России - в
образовании. Советская высшая
школа дала миру известных уче-
ных, юристов, журналистов, пи-
сателей. Однако мир не стоит на
месте. Он постоянно развивает-
ся. Новые научные открытия, ог-
ромный прорыв в информацион-
ных технологиях, колоссальный
поток информации - вот что та-
кое современный мир. Как спра-
виться со всем этим ребенку?
Учебные программы в школах не-

вероятно перегружены, у школь-
ников практически не остается
свободного времени - ни на от-
дых, ни на театр, ни на спорт. То
же самое касается и высшей
школы. Нужна ли в этом случае
реформа? Безусловно, да. Но ка-
кая... С моей точки зрения, на-
правленная прежде всего на по-
вышение качества преподавания,
знаний. И самое главное - нужно
научить школьника, а затем сту-
дента быстро приспосабливаться
к меняющейся информации, пра-
вильно работать с ней. Раз миру
присуща динамичность, она
должна быть присуща и специа-
листам.

Я бы очень хотел, чтобы наши
выпускники были конкуренто-
способны, чтобы они могли ра-
ботать не только в крупных рос-
сийских компаниях, но и зару-
бежных. И поверьте, у нас есть
все возможности для этого.

- Однако многие ученые, ком-
ментируя некоторые стороны ре-
формы образования, например,
введение бакалавриата и маги-
страта, бьют тревогу. Они гово-
рят о конце фундаментальной
науки. И не все вузы на Западе
присоединились к Болонской
конференции, перешли на эту си-
стему.

- Я знаю, что вузы медицин-
ские, например, по-прежнему го-
товят узких специалистов. Это
касается и инженерных специ-
альностей. Что ж, это правильно.
Но есть профессии, по которым
можно совершенно спокойно,
без ущерба знаниям, готовить
бакалавров. Наша академия вы-
пускает в основном специали-
стов. Но есть и бакалавры в жур-
налистике. Повторюсь, все
опять-таки зависит от профес-
сии. Надо дать возможность вы-
бора и самому студенту. Быть
может, он хочет поскорее окон-
чить вуз бакалавром, пойти пора-
ботать, а затем доучится на спе-
циалиста или магистра и посвя-
тит себя науке. Кстати, в решении
этого вопроса должны принять
участие работодатели. В конце

концов мы же для них готовим
выпускников. И сами работодате-
ли должны высказаться по этому
вопросу. Кто им нужен - бака-
лавр, магистр, специалист? Да и
широкая дискуссия в средствах
массовой информации разве по-
вредила бы? Безусловно, есть
профессии, где нельзя учить на
бакалавра, - медицина, о чем я
говорил, инженерные профес-
сии, информационные системы.
Ну какой, к примеру, из бакалав-
ра архитектор?

Но хочу заметить, что техноло-
гии меняются так быстро, что и
бакалавр, и магистр, и специа-
лист просто обязаны через не-

сколько лет переучиваться. На
Западе, например, люди учатся
каждые два года. Да и врачи пе-
реучиваются каждые четыре го-
да.

- Если мы примем зарубежную
систему образования, то будем
вынуждены перейти на сто-
балльную систему оценки зна-
ний. А нам привычнее своя, пяти-
балльная. Готова ли наша школа
работать по этой системе? 

- В нашей академии идет такой
эксперимент. Причем мы заранее
договорились со студентами, что
это будет именно эксперимент. И
многие охотно согласились по-
пробовать перейти на систему
кредитов - так она называется.
Мне эта система кажется про-
грессивной. Часть оценки ставит
преподаватель, а часть - незави-
симая комиссия. Согласитесь, в
результате мы сможем получить
более объективную оценку зна-
ний студента, да и самого препо-
давателя. 

Я вообще стремлюсь к тому,
чтобы у нас в академии было как
можно меньше субъективности.
Знаете, студенты бывают разные.
Кто-то слишком подвижный, лю-
бознательный, задает слишком
много вопросов. А это далеко не
всем нравится. Бывают, к сожа-
лению, и конфликтные ситуации.
И не всегда преподаватели спо-
собны сдержаться, чтобы не вы-
плеснуть свои эмоции на экзаме-

не. А независимая комиссия мо-
жет устранить этот субъективный
фактор. Во всяком случае, наша
академия готова к переходу на
эту систему. Студентам она к то-
му же позволит перезачесть
оценки при получении второго
высшего образования, которое
сейчас становится почти нормой.

- Я охотно принимаю вашу по-
зицию взвешенности и рассуди-
тельности при переходе к рефор-
мам. Но вот такой болезненный
вопрос - переход на всеобщее
платное обучение. Сколько же та-
лантливых ребят не смогут в та-
ком случае «выйти в люди». В
свое время была системы раб-
факов, существовала система
льгот для ребят из сельской ме-
стности.

- Да, здесь нужно быть крайне
осмотрительными. Количество
бюджетных мест в вузах не
должно уменьшаться. 170 мест
на 10 тысяч населения. Но пола-
гаю, что студент, выучившийся за
счет государства, должен пора-
ботать и на Родину. Даже у нас в
Москве не хватает учителей, вра-
чей, работников милиции. Только
20 процентов выпускников рабо-
тают, например, по специально-
сти педагогов. Надо возвращать-
ся к системе распределения. По-
учился бесплатно - поработай по
специальности три года. Это
справедливо. Думаю, нужно де-
лать протекцию ребятам из сель-
ской местности, чтобы они потом
вернулись домой учителями, аг-
рономами, врачами.

В свое время существовала
система подготовки специали-
стов по направлению предпри-
ятий. Она восстанавливается сей-
час. В нашем вузе учится много
студентов, направленных на обу-
чение фирмами или предприяти-
ями, на которых они работают и
которые полностью оплачивают
их обучение. Есть стимул у ребят
- хорошо учиться, чтобы удер-
жаться на предприятии. Хорошо
и предприятию - оно само для се-
бя готовит специалистов. Таким
образом, у многих ребят снима-
ется проблема оплаты. И еще
один важный момент. Государст-
во обязано поддерживать вузы, в
которых готовят специалистов
фундаментальной науки, обо-
ронной промышленности. Сегод-
ня эти специальности не востре-
бованы, а завтра? То, о чем я го-
ворю, это уже безопасность стра-
ны, ее обороноспособность. Это
удел государственный.

Если же вернуться к обучению
платному, то почему бы не дать
молодому человеку шанс полу-
чить образование за деньги? Есть
разные причины, по  которым ре-
бята не так хорошо учатся в шко-
ле. И часто бывает, что середня-
чок выходит из вуза с красным
дипломом.

Очень многие студенты-днев-
ники работают вечером. И на
свое образование они зарабаты-
вают, а не берут деньги у родите-
лей. Думаю, это половина наших
студентов. Учится у нас и много
взрослых людей, которые просто
забыли школьную программу. Но
высшее образование им необхо-
димо для работы, для дальней-
шего карьерного роста.

Думаю, государственные и не-
государственные вузы - это хоро-
шо. Это здоровая конкуренция,
без чего невозможно продвиже-
ние вперед.

- Хотелось бы затронуть в на-
шей беседе и проблему единого
государственного экзамена. В
обществе нет однозначного от-
ношения к ЕГЭ.

- И это понятно. Те, кто «за», -
говорят о его объективности. Те,
кто «против», - сомневаются,
можно ли подобным образом
точно определить уровень подго-
товки школьника, его способ-
ность к самостоятельному мыш-
лению, его эрудицию. Своя прав-
да есть у каждой стороны. Приве-
ду в пример наш вуз. Несмотря
на то что у нас обучение платное,
абитуриент должен пройти тести-
рование. От него мы освобожда-
ем, если у школьника хороший
аттестат. То есть мы доверяем
московским школам. А есть не-
мало случаев, когда приезжают

поступать в столичные вузы ре-
бята из регионов или других рес-
публик, окончившие школу с зо-
лотой медалью, а сдают экзамен
- не могут написать без ошибок
простейшего диктанта. Как отне-
стись к такому аттестату? У сто-
личных вузов всегда были повы-
шенные требования к поступаю-
щим. И это их право. Должен ли
Московский государственный
университет ориентироваться на
результаты ЕГЭ? Безусловно, нет.
Такой вуз у нас в стране один. И
ректорат имеет право сам опре-
делять, каким образом ему наби-
рать студентов.

Однако ЕГЭ дал хороший ре-
зультат при поступлении ребят в
вузы из сельской местности. Им
психологически сложнее сдавать
экзамены в городе. Так что много
полезного есть в ЕГЭ и полно-
стью отрицать его не стоит. Буду-
щее покажет верный путь. А во-
обще я сторонник проведения
олимпиад. Очень хороший спо-
соб и проверки знаний, и таланта.
Результаты олимпиад вполне мо-
гут дополнить вступительные эк-
замены в вуз.

- Алексей Григорьевич, ваш
вуз сейчас первый среди москов-
ских негосударственных вузов
по рейтингу Министерства обра-
зования. Вы сделали удивитель-
но много. Во-первых, открыли
учебные корпуса практически во
всех округах города. Во-вторых,
открыли прием на многие очень
интересные и востребованные
специальности. Однако меня ис-
кренне поражает не это, а ваше
постоянное стремление создать
именно тот студенческий дух, ко-
торым так всегда славились мо-
сковские вузы. А надо ли это не-
государственному вузу?

- А разве воспитание - не ос-
новная задача вуза? Именно так я
ставлю вопрос: сначала - воспи-
тание, а затем обучение. Без
культурного, духовного воспита-
ния невозможно стать хорошим
студентом, уж тем более - граж-
данином. Мы же не просто спе-
циалистов должны выпустить, а
специалистов, радеющих о бла-
госостоянии Отчизны, думающих
о ее укреплении. И разве в чело-
веке не «должно быть все пре-
красно»? Хотелось бы привить
ребятам любовь к искусству и
литературе - хорошим книгам,
спектаклям, кино. Поэтому мы и
тратим деньги и на организацию
бесплатных экскурсий по Золо-
тому кольцу, и на посещение спе-
ктаклей Большого театра, и мно-
гое другое. Наши ребята сами ор-
ганизовали и студенческий театр,
и КВН. В этом году мы даже во-
шли в премьер-лигу КВН.

Но наши студенты не только
развлекаются. Мы стараемся на-
учить их быть милосердными,
сострадательными. Поэтому на-
ши ребята шефствуют над дет-
скими домами, помогают инва-
лидам, ветеранам. И это не про-
сто слова. Я сам рад, что у них
это искреннее, от всего сердца.
Чужая боль не оставляет их рав-
нодушными.

А с каким удовольствием при-
нимали они участие в субботни-
ках в честь 60-летия Великой По-
беды! Нас связывают прекрас-
ные дружеские отношения со
многими районами города - Кот-
ловка, Нагорный, Орехово-Бори-
сово Южное. Здесь ребята помо-
гали приводить в порядок к
празднику парки, скверы. Встре-
чались с ветеранами войны. Мы
посадили аллеи Славы в Север-
ном, Юго-Западном и Южном ок-
ругах. Думаю, это и называется
военно-патриотическим воспита-
нием.

Недавно я смотрел передачу
телекомпании «Юго-Запад», в
которой говорили как раз о вос-
питании патриотизма у молоде-
жи. И каково же было мое изум-
ление, когда я услышал мнение
студента нашей академии по
имени Арсений. Юноша сказал,
что настоящий мужчина воспи-
тывается только в армии. Жаль,
что не расслышал его фамилии.
Счастлив, если в его словах есть
хотя бы частица и моих трудов.

Беседу вела 
Любовь АКЕЛИНА

БУДУЩЕЕ РОССИИ -
В ОБРАЗОВАНИИ

В этом году первое место среди московских негосударст-
венных вузов в рейтинге Министерства образования заня-
ла Московская финансово-юридическая академия. О про-
блемах образования, реформах средней и высшей школы
рассказывает ректор академии, профессор Алексей
ЗАБЕЛИН.

НЕ ОТБИРАЙТЕ
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ДЕТСТВО.
ОНО УЙДЕТ
САМО

Ф
О

Т
О

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
А

 М
А

Т
Ю

Ш
К

И
Н

А



ПОГОСТИТЬ 
И РАСКУМАРИТЬСЯ

Более сорока процентов задержан-
ных в Москве за совершение преступ-
лений, связанных с наркобизнесом,
являются иногородними или жителя-
ми ближнего зарубежья. Такова ста-
тистика, представленная руководите-
лем отдела информации управления
Федеральной службы РФ по контролю
за оборотом наркотиков Марией Лу-
ценко.

В начале июня полицейские москов-
ского управления пресекли деятель-
ность устойчивой преступной группы,
занимавшейся доставкой наркотиков
из Воронежской области в столицу.
Задержанные - двадцатидвухлетний
гражданин Украины Глеб З. и его ро-
весник из Воронежа Эльдар Г. пыта-
лись сбыть 30 граммов каннабиса.
При осмотре квартиры, которую сни-
мали приезжие, полицейские нашли
настоящий склад зелья - более четы-
рех килограммов наркотиков.

Преступников объединял не только
сомнительный бизнес. Оба они жили в
столице без всякой регистрации, что
не мешало им работать в одном из
модных ресторанов. Первый трудился
в увеселительном заведении диск-жо-
кеем, а второй не покладая рук сме-
шивал коктейли за стойкой бара. Сей-
час в отношении торговцев наркотой
возбуждено уголовное дело.

У ВАС СПИНА БЕЛАЯ
Если вас окликнул таким способом

незнакомец в метро, не торопитесь
благодарить доброжелателя. И не
спешите снимать испачканную куртку
или пиджак. Это может обернуться
для вас значительными финансовыми
расходами.

- Седьмого июня на станции «Прос-
пект Мира» сотрудники милиции за-
держали оригинальную воровку, -
рассказала сотрудница пресс-службы
УВД на Московском метрополитене
Лейла Курбанова. - Девица, приехав-
шая в столицу из Саратова, действо-
вала изобретательно и умело. Пользу-
ясь теснотой вагонов метро в час пик,
она незаметно пачкала мелом одежду
какого-нибудь пассажира. После это-
го выходила вместе с ним на плат-
форму и, словно случайно, обращала
внимание человека на непорядок в
его внешнем виде. Если обстоятель-
ства позволяли, воровка «помогала»
испачкавшемуся пассажиру привести
одежду в надлежащий вид. Когда про-
цедура заканчивалась, человек бла-
годарил отзывчивую девушку за по-
мощь, та с милой улыбкой исчезала в
толпе. И лишь много позже «отчистив-
шийся» пассажир обнаруживал исчез-
новение из его карманов портмоне,
мобильного телефона или какой-то
другой ценной вещи...

Как объяснили оперативники, обыч-
но жулики пачкают одежду мелом.
Это не вызывает удивления. И к тому
же мел счищается достаточно просто.
Впрочем, существуют и другие вари-
анты. Например, вас может крепко об-
нять «обознавшийся» гражданин. Вы
можете и не почувствовать, как во
время «дружеских» объятий из ваших
карманов исчезнут кошелек и ключи
от квартиры.

Увы, этими способами жулики не ог-
раничиваются. Они могут разрезать
сумку или карманы бритвой, раскрыть
молнию или застежку на барсетке, не-
заметно изъять из внутреннего карма-
на документы или деньги... 

Как не стать жертвой карманников?
Можно ли перехитрить воров?

- Прежде всего нужно следить за
карманами, - советует Лейла Курба-
нова. - Ваше внимание могут отвлечь
разными способами: толкнуть, насту-
пить на ногу, как бы случайно ударить
сумкой. И, пока вы будете возмущать-
ся и «испепелять» обидчика взглядом,
другой вор сделает свое дело. Будьте
внимательны, делая покупки в киос-
ках. Рядом с ними могут «дежурить»
воришки. Как только вы зазеваетесь и
оставите кошелек без присмотра, они
этим воспользуются. Сумку лучше
всего носить перед собой. Тогда ее не
смогут незаметно порезать или от-
крыть. И последнее: не носите мо-
бильник на тесемке. Для опытного во-
ра срезать его - пара пустяков, а для
вас это будет стрессом и неприятной
потерей. 

КРИМИНАЛ
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Свой первый налет они
совершили на неболь-
шой продуктовый мага-

зин «Пчелка». Разбойники во-
рвались в него около десяти
вечера и, избив продавщицу,
отобрали у нее всю выручку. 

Для того чтобы женщина не
могла их опознать, бандиты
нацепили на лица маски. Од-
нако, несмотря на предвари-
тельный расчет - преступле-
ние было совершено вечером
в воскресенье, когда в кассе
накапливается значительная
сумма, добыча была невели-
ка. Вепринцев, Балозян и Вос-
канян довольствовались 55
тысячами рублей и изрядным
количеством спиртного. Они
вывезли из магазина водки и
вина на сумму две тысячи
рублей.

Прикинув риск и получен-
ный результат, бандиты сде-
лали соответствующие выво-
ды. Следующее нападение
они планировали более вни-
мательно. И его объектом вы-
брали Царицынское отделе-
ние Сбербанка России, распо-
ложенное на Шипиловской
улице в Москве. Уж на этот
раз они не сомневались: улов
будет достойным...

Без пяти семь вечера, натя-
нув на головы нейлоновые
чулки, преступники ворвались
в операционный зал банков-
ского учреждения. Балозян
сразу же бросился на охраняв-
шего сбербанк милиционера.
Прежде чем тот успел что-ли-
бо предпринять, налетчик на-
нес ему несколько ударов по
голове деревянной дубинкой.
Когда милиционер рухнул на
пол, бандит сковал ему руки
отобранными наручниками и
сорвал с пояса табельный пис-
толет Макарова с полным бое-
комплектом.

И на этот раз разбойники
унесли с места преступления
немного. Подсчитав дома вы-
ручку, они огорчились: всего-
то 27969 рублей 69 копеек.
Нужно было снова идти на де-
ло. И уж на этот раз по мело-
чам не работать, брать сразу
миллион!

- К тому времени банда уже
полностью сформировалась,
- рассказывает следователь
по особо важным делам про-
куратуры Южного админист-

ративного округа Василий
Пашкевич. - Главарем, несом-
ненно, был честолюбивый Ба-
лозян. Вторым номером яв-
лялся Вепринцев. Он разраба-
тывал план нападений, выби-
рал объект, проводил развед-
ку... Продумывали налетчики
и пути отхода, заранее дого-
варивались о том, кто и как
себя будет вести в момент на-
падения. Кроме похищенного
у милиционера табельного
макарова у них был и пневма-
тический пистолет МР-654К.
Причем внешне он ничем не
отличался от боевого оружия.

Следующей мишенью стал
магазин «Винотэк» на Ясенев-
ской улице. Налетчики выбра-
ли его не случайно. Их прель-
стило то, что торговля осуще-
ствлялась круглосуточно, а в
помещении постоянно дежу-
рил охранник. Это наводило
на мысль о том, что магазин
собирает в «спальном» рай-
оне неплохой барыш. 

На дело пошли Вепринцев
и Балозян. Надев на головы
шапки с прорезями для глаз,
они ворвались в магазин в са-
мое «мертвое» время - около
четырех часов утра. Сомлев-
шим охранником занялся Ба-
лозян. Нокаутирующего удара
по голове оказалось недоста-

точно. Пришлось пустить в
ход оружие. Только получив
ранение ноги, охранник вы-
был из игры, и руки налетчи-
ков были развязаны. 

Они немедленно занялись
кассой. Продавщица, напуган-
ная стрельбой и угрозами
преступников, немедленно от-
дала не только лежавшие в
кассе 10 тысяч рублей, но и
находившуюся под кассовым
аппаратом свою собственную
зарплату. Правда, она была
мизерной - всего-то шесть
тысяч рублей.

Снова пустышка. Бандиты
не на шутку огорчились. Под-
готовка, шум, пальба... А ре-
зультат - пшик! Сколько мож-
но заниматься ерундой? Для
них, привыкших к красивой и
раскованной жизни, жалкие
тысячи были просто насмеш-
кой.

Нужно было готовиться к
настоящему делу. На этот раз
бандиты не имели права про-
махиваться. Они твердо ре-
шили сорвать банк, а для это-
го начали искать подходы к
автосалону «Миранда» на Ка-
ширском шоссе. По их ин-
формации, там крутились
большие деньги. На террито-
рии «Миранды» стояли «мер-
седесы»,  «линкольны», джи-

пы различных фирм. Тут уж
сомнений в удаче не было. 

После расследования об-
стоятельств нападения стало
ясно, что бандитам помогал
некий осведомитель, подска-
завший, где именно хранится
касса автосалона. Но следст-
вию не удалось установить его
имя. Оно оказалось в «тени»
оперативных разработок...

На этот раз налетчики ли-
ковали. 

Из материалов уголовного
дела: «...ворвавшись в поме-
щение автосалона, Восканян
и не установленный подель-
ник направили на дежуривше-
го в ту ночь охранника писто-
лет Макарова и пневматиче-
ский пистолет. В это время
Вепринцев и Балозян разбили
боковое стекло автомобиля
«мерседес-500» и похитили
спрятанные там $20 тысяч». 

Любопытно, что бандиты
не удержались и кроме денег,
лежавших в салоне «мерседе-
са», прихватили блок сигарет
«Кент». Как говорится - пустя-
чок, а приятно...

Успех  окрылил грабителей.
Они решили действовать по
той же схеме. Зачем изобре-
тать велосипед, если наконец-
то нашли «философский ка-
мень»?

Теперь в сферу их интере-
сов попал автосалон «Астэк»
на Ореховом бульваре. Бало-
зян взялся за всестороннюю
разработку объекта. Под ви-
дом солидного покупателя он
заглянул в салон, приценился,
поглядел, где размещается
охрана, касса магазина, какие
существуют пути отхода.
Вскоре план был обсужден и
одобрен. 

Около пяти вечера бандиты
прибыли на место. Вепринцев
остался у ворот автосалона в
машине. Он обеспечивал от-
ход после завершения опера-
ции. В магазин зашел Бало-
зян. Подойдя к машине, в ко-
торой хранилась вся выручка
автосалона, он несколько раз
выстрелил из пистолета Ма-
карова в местных сотрудни-
ков. Оба получили тяжелые
ранения. Причем один из них
навсегда остался инвалидом. 

После этого Балозян «от-
крыто похитил из багажника
автомобиля принадлежавшие
хозяину автосалона 300 ты-
сяч рублей и $9,8 тысячи».
Затем налетчик выскочил на
улицу, где его ждал Веприн-
цев на автомобиле, прыгнул в
салон и был таков... Позже
следствие установило, что за
время налетов бандиты суме-
ли завладеть 1326962 руб-
лями. Не так уж и плохо, учи-
тывая, что налеты совершали
не рецидивисты, за плечами
которых по три-четыре ходки
на зону, а в криминальных
досье целый шлейф разнооб-
разных уголовных подвигов.
Напомню, что все участники
банды были спортсменами, и
весьма именитыми. Никто из
них не был судим, все имели
хорошие характеристики. А
Балозян организовал даже в
Липецкой области детскую
спортивную школу.

Не хочется заниматься рас-
суждениями о том, почему
спортсмены встали на кривую
дорожку. Думаю, что социаль-
ные причины здесь ни при
чем. Да и некоторые факты
подтверждают то, что и Бало-
зян, и его подельники совер-
шенно сознательно выбрали
ту самую пресловутую дорож-
ку. Как рассказал следователь
Василий Пашкевич, один из
налетчиков успел до ареста
устроить грандиозную свадь-
бу  на родине в Армении. На-
верное, понимал, что гулять
ему осталось недолго.

Суд приговорил Балозяна к
16,5 года заключения, а его по-
дельника Вепринцева к 12 го-
дам. Третий участник банды
объявлен в розыск. Его встреча
с правосудием еще впереди.

Бум мошенничеств наблюдается
во многих сферах. Жулики соз-
дают фиктивные фирмы, полу-

чают кредиты, товары и услуги по
фальшивым документам, провоциру-
ют дорожно-транспортные происше-
ствия, подделывают пластиковые
карточки, продают неисправную бы-
товую и электронную технику, «лома-
ют» и подбрасывают деньги, прово-
дят различные «конкурсы», «благо-
творительные» акции и лотереи, в ко-
торых проигравший известен всем
участникам заранее...

- За последние пять лет мошенни-
чества ежегодно составляют до 40
процентов от общего числа выявлен-

ных экономических преступлений, -
говорит начальник Управления по
борьбе с экономическими преступле-
ниями ГУВД Москвы Александр Тю-
канько. - В последнее время самыми
успешными оказываются махинации
с недвижимостью. Участились случаи
фиктивных сделок с жильем, прода-
жа несуществующих участков под за-
стройку, торговля квартирами в до-
мах, которые никогда никем не будут
построены. 

Сегодня уже нет финансовых пи-
рамид масштабов «Властилины» или
«МММ». Но дело братьев Мавроди
живет и приносит доходы... Только в
2004 году возбуждено и расследует-

ся 22 уголовных дела в отношении
руководителей организаций, привле-
кавших средства граждан по схемам
финансовой пирамиды. 

Жулики охотно пользуются тем,
что в Москве активно работают служ-
бы социальной помощи и другие бла-
готворительные организации. Под
видом добрых людей, желающих
безвозмездно помочь малоимущим
гражданам, мошенники проникают в
дома пенсионеров и пожилых людей
и обирают их под различными приду-
манными предлогами. Только за пос-
леднее время милиция разоблачила
десятки таких мошеннических групп. 

Найдена и достаточно хорошо ра-
ботает система профилактики подоб-
ных преступлений. Москвичам пред-
лагают немедленно связываться с от-
делениями милиции или участковы-
ми, если к ним в гости рвутся подоз-
рительные люди. Именно таким спо-
собом недавно в Северном округе
столицы была задержана группа жу-
ликов, пытавшихся под видом благо-
творительности забрать деньги у
пенсионерки.

- К сожалению, мошенники про-
должают обманывать и наживаться
на людской наивности и правовой

безграмотности, - объясняет ситуа-
цию заместитель начальника МУРа
Евгений Жураковский. - Если разо-
брать любой случай квалифициро-
ванного мошенничества, то станет
очевидно: оно оказалось возможным
только из-за того, что потерпевший
играл по правилам, навязанным жу-
ликом. Конечно, личность мошенни-
ка, его артистические способности,
опыт общения с людьми и знание их
психологии помогают обирать граж-
дан. И все же без их добровольного
участия, наивности и надежды обы-
грать афериста ни одно мошенниче-
ство состояться бы не смогло.

Подтверждение тому - задержан-
ная на днях сотрудниками 7-го отде-
ла МУРа группа автоворов. Угнав ма-
шину, они звонили хозяевам, пред-
ставлялись сотрудниками правоохра-
нительных органов и просили за воз-
врат авто энную сумму денег. В зави-
симости от марки машины бонус ко-
лебался от $6 до $10 тысяч. Наивные
владельцы клали деньги в указанное
«дупло», не получая взамен ничего...
Если кто-то в недавнем прошлом был
обманут таким способом, сотрудни-
ки МУРа ждут звонка по телефону 
200-91-26. 

СПОКОЙНО, ЭТО ОГРАБЛЕНИЕ

ОТ ПИРАМИД ДО ЛОХОТРОНА
Мошенничество - едва ли не самый развиваю-
щийся вид преступлений. По словам первого
заместителя начальника ГУВД Москвы Алексан-
дра Иванова, с начала 2000 года число зареги-
стрированных мошенничеств выросло вдвое. И
сейчас этот вид преступлений продолжает рас-
ти. За четыре месяца 2005 года в столице зафи-
ксировано 1559 мошенничеств. Это почти поло-
вина общего количества прошлогодних...
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Лидером банды, состоявшей из именитых спортсменов, был чемпион Европы
по борьбе, решивший, что, играя по правилам, он никогда не сможет начать
«настоящую» жизнь...



НЕИЗВЕСТНАЯ РОССИЯ
Властитель умов,

блестящий журналист,
издатель популярней-
шей газеты «Новое
время», которую вни-
мательно читали во
всем мире... Все это об
Алексее Суворине
(1834 - 1912) - труже-
нике и патриоте, обще-
ственном деятеле и
публицисте, имя кото-
рого только сейчас
возвращается к нам из
долголетнего забытья.
Издательство «Алго-
ритм» выпустило
сборник статей «Алек-
сей Суворин. Русско-

японская война и русская революция», посвящен-
ный столетию трагических для нашего Отечества со-
бытий на Дальнем Востоке. Книга снабжена имен-
ным указателем, что значительно облегчает работу с
текстом и помогает разобраться в непростой поли-
тической жизни того времени.

КОМНАТА ДЖЕЙКОБА 
И ДРУГИЕ 

Имя выдающейся ан-
глийской писательницы
Вирджинии Вулф (1882
- 1941) не слишком хо-
рошо известно нашим
читателям. Между тем
создавшая свой особый
стиль письма, обладая
огромным талантом и
неподражаемым юмо-
ром, Вулф причисляет-
ся критиками к таким
именам, как Джойс,
Элиот, Хаксли и Ло-
уренс. Издательство
«Азбука» представляет
сборник ее романов «На
маяк», в который кроме

названного вошли произведения «Комната Джейко-
ба», «Миссис Дэллоуэй» и романтизированная авто-
биография «Орландо». Все книги написаны в 1920-х
годах - период расцвета таланта английской писа-
тельницы.

НИ ВРАГ, НИ ДРУГ...
Многие десятиле-

тия имя шведского
барона, маршала и
президента Финлян-
дии Карла Густава
Маннергейма (1867 -
1951) было синони-
мом злодейства.
Создатель мощной
оборонительной сис-
темы на Карельском
перешейке, косвен-
ный виновник гибе-
ли советских солдат
во время печально
замалчиваемой со-
ветско-финской вой-
ны... Автор книги
«Маннергейм» Лео-
нид Власов (изда-

тельство «Молодая гвардия») показывает, что мар-
шал - блестящий офицер и военачальник, прослу-
живший России более тридцати лет. Парадокс, но он
не был врагом нашей страны даже в период воен-
ных действий против СССР. 

ОТ ГОЙИ ДО ТЕРНЕРА
Автор книги «Ев-

ропейское искусст-
во XIX века» (изда-
тельство «Азбука»)
Вера Раздольская
рассматривает глав-
ным образом худо-
жественно-эстети-
ческое развитие
классицизма и ро-
мантизма в различ-
ных национальных
традициях. Пере-
чень имен, просла-
вивших эпоху, гово-
рит сам за себя:
Гойя, Давид, Энгр,
Делакруа, Фридрих,
Торвальдсен, Кон-
стебль, Тернер...
Книга украшена

редко воспроизводимыми иллюстрациями, инте-
реснейшими сведениями о художниках, творчест-
во которых по тем или иным причинам недоста-
точно полно освещалось в нашем искусствоведе-
нии. Том снабжен обширной библиографией и
именным указателем.

НОВИНКИ
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ЛИТЕРАТУРА ВОСПИТЫВАЕТ 
И ПРОСВЕЩАЕТ. ЧТИВО УДОВЛЕТВОРЯЕТ
НЕЗДОРОВОЕ ЛЮБОПЫТСТВО. 
ЭТИМ ОНИ И ОТЛИЧАЮТСЯ

Книжный ряд
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Язадал несколько вопросов, но
так и не мог понять, почему же
никому не известный автор за-

служивает особого внимания. Ведь
талантливых новичков в литературу
приходит много. И словом большин-
ство владеет, и журналистский опыт у
иных есть... Но в конце концов загад-
ка была разгадана. Выяснилось, что
муж восходящей звезды российской
словесности - известная личность. И
не просто известная, а такая, без ко-
торой не обходится почти ни один
блок политических новостей.

Ну, захотел муж сделать любимой
презент. Ну, пролоббировал не «за-
казной» закон в Думе, а интересы
своей супруги в издательстве. Что тут
плохого?

Эту историю я вспомнил после то-
го, как прочел второй роман уже взо-
шедшей звезды отечественной лите-
ратуры Оксаны Робски «День счастья
- завтра». Первое произведение авто-
ра под названием «Casual» (что озна-
чает в переводе с английского «повсе-
дневное») не осталось не замечен-
ным. Еще бы! Как пишет в аннотации
редакция: «Это первый роман, напи-
санный «одной из них» - гламурных
героинь светских хроник». Не менее
завлекательно представлена и вторая
книга: «Откровенный и провокацион-
ный роман-одиночество о состояниях,
которые не зависят от со$тояний». 

Действительно, «у них» уже давно
есть свои магазины, рестораны, лю-
бимые курорты и дачные поселки. По-
чему бы не создать и свою литерату-
ру? Водолазы хотят читать про водо-
лазов... 

Так о чем же книги? Об одном и том
же. Тяжелой долюшке подруги «ново-
го русского». Тут и сложные пережи-
вания по поводу того, что надеть на
вечеринку в «Балчуге», где раздобыть

очередную дозу кокаина, насколько
интересен опыт однополой любви,
как заставить горничную не попа-
даться на глаза... В самом деле много
проблем. И, решая их, героиня
страшно переживает. Вы улыбае-
тесь? Так это только потому, что у вас
нет горничной, и о ресторане «Веран-
да» вы знаете только из колонок
светской хроники,
и кредитные кар-
точки вам не «за-
крывали» из-за
перерасхода. 

Богатые люди -
особые люди. Об
этой аксиоме ге-
роиня ненавязчи-
во напоминает на
каждой странице.
Если уж домра-
ботница, то обя-
зательно филип-
пинка. Если лю-
бовник, то обяза-
тельно чистопо-
родный англича-
нин. Одним сло-
вом, не какой-то
пошлый коровяк,
а настоящий ев-
ронавоз.

Героиня не опу-
скается на землю.
И не только пото-
му, что кокаино-
вая дорожка никак не кончается. Для
нее все вокруг что-то вроде сэконд-
хэнда. Она эстет на помойке. Это не
выдуманное мной определение, а
фрагмент романа: «Свекор рассмат-
ривал моих девушек с удивленным
видом эстета на помойке». Поясню
читателю, что свекор - олигарх-гомо-
сексуалист, а девушки - кандидатки в
телохранители.

Говорить подробнее
о содержании книг не
стоит. Впрочем, если
вы читали «Фиесту» Хе-
мингуэя или «Возвра-
щение в Брайдсхед»
Ивлина Во, то попро-
буйте представить себе,
как выглядел бы пере-
сказ этих произведений
репортером какого-ни-
будь бульварного еже-
недельника. Получится,
по-моему, то, что надо. 

Только не подумайте, что книги
скучно читать. В некотором смысле
они затягивают. Я, например, недавно
побывал с дочкой в зоопарке. Очень
понравилось. Где еще увидишь сразу
в одном месте столько зверей? А в
книге немало остроумных моментов,
оригинальных мыслей. И просто тон-
ких психологических находок: «Я от-
несла блестящие штаны шоколадного

цвета с лиловой полоской от Lanvin в
примерочную, как зверек тащит в
норку свою добычу». 

Или такой абзац, явно выстрадан-
ный не только героиней, но и самим
автором: «Именно в больницах дети
впервые знакомятся с одиночеством.
Поэтому, вырастая, они забывают
своих друзей и врагов, дни рождения
и каникулы. Но они всегда помнят о
том, что лежали в больнице».

Автор книг представлена как хо-
зяйка модной галереи, экс-владели-
ца агентства женщин-телохраните-
лей, журналистка и сценарист. Она
знает то, о чем пишет. И это, на мой
взгляд, главное достоинство книг.
Если вы интересуетесь жизнью жен и
любовниц олигархов, дочерей удач-
ливых политиков и респектабельных
дипломатов, уже отмывших деньги
бандитов и отставных футбольных
звезд, раскройте книги на любой
странице - информацию вы получи-
те. А возможно, и улыбнетесь. Толь-
ко это будет все что угодно, но не ли-
тература.

К сожалению, феномен Робски не
уникален. У нас уже есть женский де-
тектив, есть женский роман: любов-
ный, авантюрный, городской... Имена
называть не буду. Они у всех на слуху.
Теперь вот появился и новый вид -
светский роман. Вообще-то разделе-
ние литературы на мужскую и жен-
скую довольно забавно. И само по се-
бе говорит о многом.

В литературе, в том числе и отече-
ственной, женщины оставили замет-
ный след. Каролина Павлова, Зинаида
Гиппиус, Анна Ахматова, Марина Цве-
таева, Лидия Чуковская... Могу пред-
ставить себе, как возмутилась бы Ма-
рина Цветаева, если бы кому-то при-
шло в голову отделить ее от литерату-
ры и вынести ее творчество «за скоб-
ки», наградив особой «нишей» по по-
ловому признаку.

Возможно, кому-то покажется ко-
щунственным упоминание великих
имен в рецензии на книги, напомина-
ющие неряшливый дайджест глянце-
вых журналов. Но ведь их не только
читают. Поговаривают, что один из
романов выдвинули на премию «На-
циональный бестселлер». И чем, про-
стите, черт не шутит? 

В конце книги «День счастья - зав-
тра», где автор описывает разрыв ге-
роини с молодым любовником, во-
зомнившим себя ровней, есть такой
пассаж: «Пусть держится от нас по-
дальше. То, что мы творим, творче-
ством не называется». Лучше и не
скажешь.

-Петр Владимирович, ча-
сто слышишь о том,
что литературный про-

цесс стал бизнесом. Вы согласны
с такой оценкой?

- Для издателей, конечно,
бизнес. А для писателей - голов-
ная боль. И у нас есть высокооп-
лачиваемые авторы. Но в основ-
ном это те, кто издается за рубе-
жом. Сейчас писательский труд
оплачивается очень скромно.
Стихи, например, большая часть
поэтов издает за свой счет.

- А как вам удалось пробиться
в литературу? Ведь сейчас, так
же как и в шоу-бизнесе, не писа-
тель делает деньги, а деньги де-
лают писателя...

- Возможно, я угадал с фор-

мой, которая интересна читате-
лю. В девяностых многие авторы
маскировались под разные жан-
ры. Кто-то под  детектив, кто-то
под фэнтези... С другой стороны,
вспомните историю литературы.
Произведение должно быть ост-
росюжетным, должно захваты-
вать читателя. Достоевский, Че-
хов, Шекспир, Бунин... Они дела-
ли это по-разному, но читателя
выводили из состояния равноду-
шия, гуманитарной спячки. 

Только не подумайте, что я
ставлю себя в этот  ряд. Просто
объясняю свою творческую пози-
цию.

- Полки книжных магазинов
сегодня похожи на витрины кон-
курса «Кто больше?» среди жен-
щин-беллетристов. А исследова-
ния рынка показали, что около
восьмидесяти процентов читате-
лей - женщины, и читают они
только женщин. В этом море лег-
ко утонуть авторам-мужчинам.
Вам не обидно?

- Нисколько. «Когда пишет
мужчина - он думает о Боге. Ког-
да пишет женщина - она думает о

мужчине». Это Александр Блок.
Мы по-разному думаем, по-раз-
ному пишем. И то и другое - инте-
ресно.

- Ваш роман «Редкая птица»
для многих стал откровением.
Так о работе спецслужб мы еще
не читали. Да и другие книги, где
главный герой аналитик Олег
Дронов - «Огонь на поражение»,
«Игра теней», «Иллюзия отраже-
ния» - стали бестселлерами. От-
куда такая осведомленность о ра-
боте разведок, тайных операци-
ях, схватках? Вы как-то осведом-
лены о деятельности спецслужб?

- С ними я никак не связан. И
никто меня никогда не консульти-
ровал. А такие отзывы, не скрою,
слышать приятно.

- О чем ваш новый роман «Ил-
люзия отражения»?

- Герой - Дронов, сюжет - де-
тективный. Все как в жизни. Я
никогда не заигрываю с читате-
лем, не спрашиваю по-свойски:
«Как живешь?» Мои герои за-
дают другие вопросы: «Зачем
живешь?» А ответ каждый на-
ходит сам.

БИБЛИЯ ДЛЯ 
САДОВОДОВ

Петр Катериничев родился в Калуге. Окончил историко-англий-
ский факультет КГПУ имени Циолковского, затем Литературный
институт имени Горького. Он автор многих детективных рома-
нов, лауреат международной литературной премии «Высота».
Произведения, где героем является аналитик-детектив Олег
Дронов, разошлись тиражом более миллиона экземпляров.

На днях мне позвонил пиар-директор одного из-
вестного издательства: «Слушай, у нас есть
очень интересный автор. Уже написала три ро-
мана. Один даже опубликован. Не мог бы ты
сделать с ней интервью...»

ЭСТЕТ 
НА ПОМОЙКЕ

Так называют специалисты книгу Ирины Исаевой
«Сад XXI века» (издательство «РОСМЭН»). Автор -
доктор сельскохозяйственных наук - собрала и сис-

тематизировала богатейший опыт по выращиванию и се-
лекции более чем 60 плодовых и ягодных культур, кото-
рые растут в средней полосе России. Работа Исаевой
особенно заинтересует читателей сейчас, в начале перио-
да летних отпусков и работ на приусадебных участках.

Кроме безусловных достоинств книги - автор является
признанным специалистом, потомственным селекционе-
ром, ученым и многолетним ведущим различных рубрик
в садоводческих журналах - работа Исаевой имеет еще
одно ценное качество. Обычно авторы подобных моно-

графий грешат мно-
гословием, увеличи-
вают объем книг за
счет малоинтересной,
а то и вовсе бесполез-
ной информации. В
«Саду XXI века» все
сведения важны для
читателя, факты из-
ложены лаконично и
точно. Вы не тонете в
объяснениях, не про-
бегаете глазами стра-
ницу за страницей, в
поисках рациональ-
ного зерна. Все к мес-
ту, каждый рисунок,
цифра или таблица
под рукой. Как инст-

румент в подсобке у опытного садовода...
И еще один момент, который может заинтересовать

читателя. Ирина Исаева более 10 лет занимается возрож-
дением монастырских садов. Она желанный гость в мо-
настырях Калужской, Тверской, Ивановской и других об-
ластей. К советам садовода с таким опытом просто грех
не прислушаться.

НЕ ЗАИГРЫВАЮ 
С ЧИТАТЕЛЕМ

Полосу подготовил Николай МОДЕСТОВ



-Болельщики очень инте-
ресуются: нынешний
«Спартак», по-вашему,

в состоянии вести борьбу за
«золото», или этот сезон уйдет
на то, чтобы сыграться, а уж
следующий - на достижение ма-
ксимального результата?

- Вообще изначально перед
игроками ставили задачу бо-
роться за Лигу чемпионов. У нас
уже были и хорошие матчи, и,
прямо скажу, ужасные. Вот пос-
ле таких невольно закралась
мысль: рано еще претендовать
на высокие позиции. Армейцы-
то сыгранны лучше. Но домаш-
ний поединок с «Тереком» и
гостевой с «Томью» убедили в
обратном. Можем мы побиться
за медали, даже золотые. Наде-
юсь, матч с «Локомотивом» в
последнем туре станет решаю-
щим, и «Спартак», возможно,
завоюет «золото».

Скорее всего, знаю по себе, у
армейцев наступит спад, связан-
ный с очень напряженным ка-
лендарем игр в Кубке УЕФА,
чемпионате страны, участием
футболистов в отборочных мат-
чах мирового первенства. У того
же «Локомотива» пока не видно
прежней игры, приносившей
ему дивиденды, да и «Зенит»
лихорадит. Такими обстоятель-
ствами грех не воспользоваться,
у нас есть шанс.

- Чего тогда не хватает спар-
таковцам для более уверенной
поступи в первенстве?

- Стабильности. Нет пока сыг-
ранности, а без нее не может
быть уверенности. Резкие пере-
пады случаются даже по ходу
одного матча. Например, во
встрече с «Динамо» некоторые
мои партнеры испугались собст-
венной дерзости. Выигрывая у
«Томи», вдруг необъяснимо по-
пятились назад, отдав инициа-
тиву. У меня вообще личная тра-
гедия: не выступаем в еврокуб-
ках. Я, откровенно говоря, со-
скучился по этим поединкам,
именно в них футболисты обре-
тают уверенность.

- Стиль «Спартака», к которо-
му привыкли болельщики, на
ваш взгляд, сильно изменился?

- Ну, остались «стенки», забе-
гания... А так совсем другой
клуб. По-моему, наш главный
козырь сейчас - стандарты. Ведь
в составе семь или даже восемь
игроков с ростом под метр девя-
носто. Это раньше мы мельчили
пас, мало били по воротам.
Нынче строим игру по-другому.

- С учетом сказанного, вам
интересно играть в такой ко-
манде?

- Конечно! Снова почувство-
вать ритм, предаться эмоциям,
особенно когда твоя команда
побеждает. Мне ведь много чего
доказывать надо. Пробиться со
«Спартаком» в Кубок УЕФА - это
минимум, максимум - сами по-
нимаете что.

- Могли бы сказать, с кем из
партнеров особенно хорошо
взаимодействуете на поле, по-
нимаете друг друга с полужес-
та, с полуслова? 

- Пожалуй, с Денисом Боя-
ринцевым мы сразу нашли об-
щий язык, проявилось это еще
на предсезонных сборах. Мас-
тер-то он классный, и длитель-
ного времени на сыгранность не
потребовалось. Денис только
недавно пришел в команду, а
вот с другими ребятами, уже по-
игравшими в «Спартаке», - Пав-
ленко, Калиниченко, Самедовым
- у меня полный контакт. Наде-
юсь, мы ярко проявим себя в
чемпионате. 

- До начала сезона вас свата-
ли в разные клубы, даже в под-
московные «Химки», говорят, и
Романцев звал Титова в «Дина-
мо»...

- Был вариант подъехать к Ро-
манцеву, Заварзину, поговорить
с ними. Но даже не пытался. Ко-
нечно, я многим обязан Олегу
Ивановичу, но моя команда - это
«Спартак».

- И в ЦСКА не пойдете, если
позовут? Там нынче сумасшед-
шие деньги платят...

- Это даже теоретически не-
возможно, не то что практиче-

ски. Чтобы коренной спартако-
вец ушел в ЦСКА?! Не бывать
такому! Я, между прочим, с се-
ми лет в «Спартаке», и карьеру
свою намерен завершить только
в родной команде. Мне здесь
комфортно - и на поле, и в быту.
Кстати, у нас все на высшем
уровне, в плане денег тоже. Ска-
жем, премиальные очень непло-
хие.

- Так почему тогда «Спартак»
утратил свои лидирующие пози-
ции в последние годы, занимая
неподобающие места - восьмое,
десятое?

- Виноваты все: от руководя-
щей верхушки, в том числе пре-
зидента и главного тренера Оле-
га Ивановича Романцева, игро-
ков до уборщицы с поваром.
Уверовали мы в собственную
непогрешимость: казалось, ге-
гемония команды будет веч-
ной... И с себя вины не снимаю.
Надо прямо сказать: ничего не
предприняли, чтобы поддер-
жать высокий уровень.

- Вы в курсе, Егор, что на Ро-
манцева и его помощников да-
же завели уголовное дело? Уже
одно это красноречиво свиде-
тельствовало: в команде далеко
не все в порядке.

- Игроки между собой не об-
суждали подобные вещи. И тог-
дашнему руководству вопросов
не задавали. Считаю, все мы не-
позволительно расслабились,
потому и поплатились.

- Наверное, это звенья одной
цепи: клубная расслабленность
привела к допинговой истории с
вами? Кто здесь все-таки вино-
ват?

- Меня подставили, хорошо
еще, не пострадала команда -
попадись другие ребята, «Спар-
так» вообще могли бы отпра-

вить в низшую лигу... С близки-
ми мне людьми я обсуждал: а не
подать ли в суд на этих специа-
листов? Всегда доверял доктору
Василькову, ведь он работал с
нами кроме российского пер-
венства в Лиге чемпионов, Куб-
ке УЕФА. Все было нормально.
Но Васильков ушел из команды,
и вот случилось... Вообще ви-
новные очень грамотно посту-
пили: написали заявление об
уходе из команды по «собствен-
ному желанию», и по полной
программе ответил разве что
один врач - Катулин. Хотя был
еще Щукин, как бы оставшийся
в тени.

Мягко говоря, халатность, бе-
залаберность тогдашних докто-
ров привели к моей дисквали-
фикации. Люди понадеялись на
авось. Подвело элементарное
незнание препаратов. Медики
посчитали, что содержимое пре-
паратов быстро выводится из
организма, оказалось, что это
далеко не так. 

- Извините, вы уже опытный
мастер, разве нельзя было на-
вести справки об упомянутых
медикаментах, чтобы не оскан-
далиться?

- Так я спрашивал спартаков-
ских докторов. В ответ: можешь
почитать аннотацию - ничего,
мол, страшного. В конце концов
я не врач, не фармаколог, отку-
да мне знать досконально со-
держимое препаратов, их по-
бочные влияния?

- Не было ощущения, что, бу-
дучи уличенным в допинге, вы
ставите крест на своей фут-
больной карьере?

- Завершать выступления в 28
лет в мои планы не входило. Я
из тех людей, кто будет доказы-
вать свою состоятельность. Не

на словах - на поле. В какой-то
степени даже хорошо, что
«Спартак» немножко «сел», за
последние три года мы выигра-
ли разве что один Кубок. Теперь
снова есть к чему стремиться,
что доказывать. Вновь появился
и обострился вкус побед. 

- Нет худа без добра. Во вре-
мя годичной дисквалификации
вы, разумеется, больше были
дома. Однако «доброжелатели»
нередко упрекали Титова: мол,
не столько о футболе думает,
сколько участвует в различных
шоу, далеких от популярной иг-
ры...

- Не знаю, «укусить», навер-
ное, хотели больнее. Особенно
памятен выпад ведущего теле-
передачи «К барьеру» Владими-
ра Соловьева, он назвал меня ни
много ни мало наркоманом. Бог
ему судья. Вообще мои поездки
и участие в мероприятиях про-
центов на восемьдесят связаны
с футболом. Например, в Тур-
цию ездил со «Звездами Рос-
сии» играть в любимый футбол.
А что, лучше закрыться в четы-
рех стенах, вконец расстроить-
ся, обозлиться на весь мир? По-
моему, это был бы не лучший
выход из положения.

- Жене и дочке уделяли вни-
мание? Или больше мотались по
разным вечеринкам?

- Мы прекрасно общались на
даче - летом, разумеется. Вооб-
ще стараюсь быть строгим от-
цом, нашей Анечке уже пять лет,
с ней надо чаще и серьезнее об-
щаться. Правда, девочки осо-
бенно тонко чувствуют фальшь,
поэтому дочка меня иногда ра-
зоблачала. 

- В свое время вы мне гово-
рили, что являетесь сторонни-
ком многодетной семьи, обожа-

ете именно дочек. Взгляды не
изменились? Сынка - будущего
футболиста - разве не хочется
иметь? 

- Знаете, в семье достаточно
одного футболиста... Я совсем
не против, если у нас с Верони-
кой еще появятся дочки, это за-
мечательно! Нет-нет, чувства не
остыли, хотя мы женаты уже во-
семь лет. Не успели надоесть
друг другу. Вот рождение детей
отложим на перспективу. Дело в
том, что супруга учится в Акаде-
мии туризма, это занимает уйму
времени, Вероника, естествен-
но, устает. Сейчас все внимание
учебе. 

- Сколько уж раз приходилось
слышать: Егор Титов не копит
деньги на черный день, дарит
он любимой Веронике роскош-
ные подарки. О последнем ще-
дром жесте расскажите, если,
конечно, это не секрет. 

- Знаете, у нас машину угна-
ли... А таксистам, которые вози-
ли бы Веронику, просто не дове-
ряю. Купил ей новый «джип».
Она ходила на курсы вождения,
я в представлении жены слиш-
ком строгий учитель - не терпит
за рулем моих указаний. 

- Спартаковцы всех времен и
поколений были духовно ода-
ренными людьми. Вы-то с же-
ной позволяете себе что-то по-
читывать, смотреть, анализиро-
вать? 

- У нас есть свой домашний
кинотеатр. Крутим боевики, ко-
медии. Реклама нынче играет не
последнюю роль: что-то под-
смотришь, услышишь и - поку-
паешь. Раньше с удовольствием
почитывал детективы Марини-
ной, Донцовой. Сейчас с Веро-
никой переключились на иллю-
стрированные журналы, покупа-

ем их пачками, изучаем. Интер-
нет - само собой. Представьте,
слушаю хиты Аллы Борисовны.
Что, старомодно? Еще Синатру
люблю, «Битлз». 

- Вероника - хорошая хозяй-
ка, умеет вкусно готовить? Жде-
те от нее кулинарных сюрпри-
зов, или супруга в этом смысле
не очень изобретательна? 

- Она все классно делает. Впе-
чатление такое, что многому она
научилась еще у мамы - та ее,
видимо, наставляла, готовила к
будущей семейной жизни. Не
могу выделить какое-то одно
коронное блюдо Вероники - я
всеяден. Спиртным не балуюсь.
Могу кружку пива выпить после
игры, не более того. 

- А ваш круг друзей ограничи-
вается спортивной средой или
не обязательно? 

- Давно дружу с артистами -
Трубачом, Сарухановым, Митяе-
вым. Из футболистов - с Алени-
чевым, Ковтуном, Парфеновым. 

- Последние двое вообще не
выходят на поле в составе
«Спартака», Аленичев травмиро-
ван. Разве не сказывается это
на отношениях, не отдаляет
друг от друга? 

- Что вы! Мы давно дружим
семьями, спортивные передряги
никак не влияли и не влияют на
наши взаимоотношения. Друж-
ба выше карьеры и всяких там
условностей. Да, забыл сказать
об Андрее Тихонове, с которым
меня тоже связывает давнишнее
общение. С ним только созвани-
ваемся, ведь Андрей играет
нынче в команде первой лиги -
«Химки», и матчи наших клубов
слишком разнятся по времени,
никак не можем встретиться,
пообщаться. Иногда говорю
ему: что тебе, мол, стоит полу-
чить желтую или красную кар-
точку? Пропустил бы игру-дру-
гую, зато увиделись бы. Шучу,
конечно. Тихонов много инте-
ресного рассказывает о нравах
первой лиги. Пусть болельщики
«Спартака» поймут правильно:
вовсе не готовимся там высту-
пать. 

- Вот мы невольно и верну-
лись к теме футбола, которой
все равно не избежать. Скажите
откровенно: не жалеете, что по-
ка так и не удалось поиграть в
солидном западном клубе?
Ведь вами в свое время интере-
совались именитые европей-
ские команды, скажем, тот же
«Аякс» из Амстердама. Его вла-
дельцы собирались заплатить
«Спартаку» за Титова круглень-
кую сумму.

- Знаете, я очень домашний
человек. Иногда с трудом вы-
держиваю двухнедельные зару-
бежные сборы перед сезоном -
выть хочется по родным и
друзьям. Ничего не могу с собой
поделать. Безумно люблю Мо-
скву, Россию. И должен вам
сказать, что, по-моему, именно
у нас сейчас платят футболи-
стам очень хорошие гонорары.
Так зачем куда-то стремиться?
Никогда не было подобной са-
моцели. 

- Простите, но разве можно
прогрессировать в российском
чемпионате? У нас что-то вроде
болотца, которое затягивает
своими кулуарными страстиш-
ками. И ненавязчивый сервис
тут как тут. Убогие гостиницы с
тараканами, жуткие футболь-
ные поля, напоминающие ого-
род. Не так ли?

- Сейчас, на мой взгляд, мно-
гое изменилось к лучшему - и
условия, и атмосфера в первен-
стве. Можно и нужно прогресси-
ровать. 

- Ну, вернулись вы в свой лю-
бимый «Спартак» после годич-
ной дисквалификации. Как по
ощущениям: успели набрать оп-
тимальную форму?

- Я дал себе на раскачку де-
сять-двенадцать туров. Пока
«физики» не хватает. Вот когда
после очередного матча почув-
ствую, что тут же как ни в чем не
бывало готов провести на поле
еще девяносто минут, значит,
все, обрел былые кондиции.

Беседу вел 
Алексей МАТВЕЕВ
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КОГДА ЧИНОВНИКИ ОТ ФУТБОЛА
НАРУШАЮТ ПРАВИЛА ИГРЫ,

ДИСКВАЛИФИЦИРУЮТ ИГРОКОВ.
А НАДО БЫ НАОБОРОТ...

Место встречи
Беседа с лидером
«красно-белых» в под-
московной Тарасовке
началась без раскачки.
Например, не терпе-
лось узнать дополни-
тельные подробности
допингового скандала,
в сети которого угодил
ведущий полузащитник
самого именитого рос-
сийского клуба и сбор-
ной страны. Годичная
дисквалификация поз-
волила Егору перевес-
ти дух в напряженной
футбольной гонке, где
его команда почти не-
изменно играла ключе-
вые роли. 
Еще... Этот полузащит-
ник - кумир болельщи-
ков, Егора любят неза-
висимо от клубных сим-
патий. Титов был, есть и,
видимо, останется ро-
мантиком футбола. Но
романтика романтикой,
а его родной «Спартак»
слишком очевидно в по-
следние два-три года
утратил лидирующие
позиции в националь-
ном первенстве. В об-
щем, к капитану «крас-
но-белых» накопилось
немало вопросов.

ИСТОРИЯ С ДОПИНГОМ 
НЕ ВЫБИЛА ИЗ КОЛЕИ

Егор ТИТОВ:



-Татьяна Николаевна, не обес-
судьте за жесткий вопрос, где
же реальные результаты ра-

боты отдела? Ведь он создан еще в
2000 году. Собаки бездомные стаями
бегают, васьки с мурками воют в но-
чи, мешая спать обывателям...

- Вы хотите сказать, не совладали мы
с природой? Но давайте спокойно и об-
стоятельно разберемся в ситуации. С
1936 года в бюджеты российских горо-
дов включают финансирование меро-

приятий, способствующих регулирова-
нию численности бездомных животных.
Как регулировали, известно - ловили и
убивали. Но меньше их не становилось.
При подготовке к Олимпиаде в 1980 го-
ду в Москве практически истребили
всех бродячих тузиков и васек. Кстати,
многие западные спортсмены тогда от-
неслись к этому способу санитарной об-
работки города крайне негативно. И что
же? Через пять лет популяция бездом-
ных животных полностью восстанови-
лась, но за эти годы в столице резко
возросло количество крыс и мышей.

Власти обратились к биологам. Иссле-
дования показали: отлов и умерщвление
бесполезны. Когда территория, где оби-
тали собаки, оказывается пустой, самки
приносят приплод из одних самок! Через
8 месяцев количество бездомных шари-
ков становится прежним.

- Что ж теперь, сдаться на милость
зубастым победителям?

- Цивилизация давно выработала пра-
вила мирного сосуществования челове-
ка и животных в условиях большого го-
рода. На Западе бродячих собак и ко-
шек не убивают, а отлавливают, стери-
лизуют и возвращают на прежнее место
обитания. Вот и мы решили создать та-
кую же гуманную систему обращения с
бездомными животными. По данным тех
же биологов, собаки, как правило, куса-
ют людей, защищая потомство и во вре-
мя собачьих свадеб. Нет щенков и сва-
деб - нет причин для агрессивности.

- Но ведь все равно кусают - больно
и страшно, верно?

- Любые действия дают результат, ко-
гда они становятся системой. Критико-
вать, ничего не предлагая взамен или
настаивая на возвращении к прежней

практике уничтожения бездомных хво-
статых, - очень удобная, беспроигрыш-
ная позиция. А вот поучаствовать в соз-
дании эффективной системы гораздо
сложнее. В столице около 25 тысяч без-
домных собак. Почему их так много?
Они в состоянии найти себе в городе
пропитание - отходы жизнедеятельности
мегаполиса. Наверное, санитарным
службам города стоит усилить контроль
со своей стороны. Кроме того, в про-
шлом году наши службы стерилизовали

восемь тысяч бродячих собак - самок. Но
осенью горожане вернулись с дачи... и на
улице к концу года оказалось пять тысяч
домашних собак. Извините, требовать
наведения порядка легко, но почему бы
при этом и с себя не спросить? Знаете, у
меня дома 16 кошек и четыре собаки.

- Это привязанность профессио-
нальная?

- Нет, любовь к животным - это миро-
воззрение. Одну их кошек мне принесла
малознакомая женщина. «Возьмите ее»,
- умоляла она. Оказалось, супруг этой
женщины выбросил животное из окош-
ка. Кошка упала вниз с седьмого этажа,
рухнула в сугроб - и не погибла. На За-
паде за такой поступок посадили бы. Мы
должны быть в ответе за тех, кого при-
ручили, а не перекладывать ответствен-
ность на сердобольного соседа, общест-
во, власти. В одном из приютов я виде-
ла двух доберманов, курцхара, ротвей-
лера, стаффордширских терьеров. По-
родистые псы были новогодними подар-
ками. Год назад прикупили на праздник,
побаловались и выбросили. Как это на-
зывается?

Система эффективно будет работать,
если в городе появится достаточное ко-
личество приютов для собак. Нынче их
девять. Практически все частные, один -
городской. В Северо-Восточном округе
окружные власти создали хороший при-
ют. В Северном округе начинают решать
данную проблему. Между тем поручение
создать государственные приюты по со-
держанию домашних животных в каж-
дом округе столицы мэр Москвы подпи-
сал еще в 1994 году. Если бы оно было
выполнено, город уже располагал бы 18-
19 приютами, которые бы заметно улуч-
шили положение дел.

- Но защитники животных нередко
рассказывают жуткие истории о по-
рядках, царящих в этих приютах.

- Содержание 400-500 собак - слож-
ный производственный процесс. Быва-
ет, собаки дерутся в приютах, погибают,
щенки не выживают. Такова жизнь. Но к
проблеме надо подходить профессио-
нально.  В настоящее время в городе
действует закон «О животных», на под-
ходе принятие нового закона - «О содер-
жании домашних животных».

- В Москве содержится несколько
тысяч лошадей, обезьян, любители
экзотики воспитывают даже свиней и
крокодилов, множество попугаев.
Они под действие нового закона не
попадут?

- Увы, нет. Я с этим не согласна, од-
нако депутаты Мосгордумы считают
необходимым принять закон, касаю-
щийся лишь домашних питомцев. Хотя
в городе уже встречались бездомные
лошади. Тем не менее в законе нема-
ло положительных моментов. В пер-
вую очередь он будет жестким по от-
ношению к владельцам собак и кошек,
нарушающим правила их содержания
и нормы общежития в городе. К при-
меру, хозяину, выбросившему собаку
на улицу, грозит штраф в 300 долла-
ров. Все собаки в течение трех лет бу-
дут помечены при помощи специаль-
ных микрочипов. Укусила домашняя
собака человека - нерадивый хозяин
заплатит 100 долларов. Большой
штраф предусмотрен за выгул собак
без поводков и намордников, за не-
адекватное поведение собак на улице.
Предусмотрены меры административ-
ного воздействия на владельца живот-
ного, оставившего питомца без пищи,
воды, попечения. 

К сожалению, в закон пока не входят
нормы, регулирующие оборот животных,
ограничивающие право граждан на вла-
дение животным. Хотя меры ответствен-
ности за приобретенное животное очень
важны. Но согласно статье 137 Граждан-
ского кодекса животное - это имущест-
во. А все имущественные права регули-
руются федеральным законодательст-
вом.

Убеждена: надо не убивать собак и ко-
шек, а достроить систему, которую нача-
ли возводить. В Великобритании законо-
дательству о животных 300 лет. А мы
только пятый год создаем новые правила
сотрудничества с братьями меньшими.

Владимир РАТМАНСКИЙ 

Наши домашние питомцы, собаки
и кошки, болеют теми же болезня-
ми, что и люди. Чаще всего при
этом они не представляют опасно-
сти для человека. Но есть целый
ряд инфекций,  которые передают-
ся от животных к людям. 

Для заражения, например, бешенством дос-
таточно попадания слюны больного живот-
ного на наши слизистые оболочки или по-

врежденные участки кожи. Поскольку это забо-
левание чревато для человека летальным исхо-
дом, причем в очень сжатый срок, то о нем боль-
ше всего говорят и пишут. Между тем существу-
ют и другие инфекции, которые могут принести
массу проблем со здоровьем. 

Самое главное, что надо тут помнить, - ни в
коем случае нельзя пытаться вылечить своего
питомца самостоятельно. Любая инфекция ко-
варна, человек может решить, что справился с
болезнью любимца, а она лишь приняла скры-
тую форму, которую распознать под силу лишь
врачу. Вот почему так важно обратиться  к спе-
циалисту, если животное ведет себя или выгля-
дит как-то иначе, чем обычно. О состоянии жи-
вотного надо судить и по целому ряду призна-
ков, которые могут говорить о том или ином за-
болевании.

Самое среди них, пожалуй, серьезное - это то-
ксоплазмоз. У больного животного появляется
рвота, понос, кашель, воспаление глаз.  Попав в
организм человека, возбудитель этой инфекции
вызвает поражение различных органов - мозга,
глаз, селезенки, печени, лимфатических узлов...
Причем заболевание в латентной форме порой
протекает годами. Особенно к токсоплазмозу
восприимчивы беременные женщины. 

Собаки и кошки могут передать человеку та-
кие грибковые заболевания волос и кожи, как
трихофития, микроспория, парша. При этих бо-
лезнях у животных шерсть становится тусклой,
ломкой, появляются участки облысения, покры-
тые чешуйками и корками. Заметить это заболе-
вание нередко очень трудно, поскольку оно име-
ет и скрытую или неярко выраженную форму. У
кошки, например, иногда поражены только от-
дельные волосинки внутри ушной раковины. К
грибковым заболеваниям относится и чесотка,
которая сейчас очень распространена среди лиц
без определенного места жительства. Источни-
ком заражения является чесоточный клещ, кото-
рый отлично себя чувствует в шерсти животных.
У такого животного на коже появляются пузырь-
ки, потом корки и струпья. 

Существуют болезни, присущие какому-то од-
ному виду животных. Например, собаки болеют
эхинококкозом. Микроорганизмы этой инфек-
ции способны загрязнить даже пол и предметы
домашнего обихода. Доброкачественный лим-
форетикулез  в обиходе называют болезнью ко-
шачьих царапин, поскольку он предается при
укусе или через царапины, нанесенные больной
кошкой. Вызывается возбудителем, близким к
вирусу. У заболевшего человека появляется ли-
хорадка, припухают лимфатические узлы.

Самое главное условие, для того чтобы сохра-
нить и собственное здоровье, и своего питомца,
- это соблюдение санитарно-гигиенических пра-
вил содержания домашних собак и кошек. Их
следует ограждать от бродячих и диких живот-
ных, не допускать к мусорным ящикам, периоди-
чески чистить гребешком и щеткой, купать с мы-
лом, после каждой прогулки  мыть лапы, при по-
явлении в шерсти паразитов уничтожать их спе-
циальными средствами, полноценно кормить,
исключив из рациона сырое мясо и рыбу. 

Вера ЛАЗАРЕВА
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КАЖДЫЙ ДАЧНЫЙ СЕЗОН
ЗАВЕРШАЕТСЯ ТЕМ, ЧТО 
В ГОРОДЕ РЕЗКО ВОЗРАСТАЕТ
ЧИСЛО БЕЗДОМНЫХ ЖИВОТНЫХ

Зооград
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Например, понимать и усва-
ивать абстрактные знаки.
Использовать некоторые

приборы и передавать свои спо-
собности следующему поколе-
нию. Хорошо известен опыт по
обучению шимпанзе, которая не
только усвоила триста выраже-
ний, но и научила им своих от-
прысков. Между собой лохма-
тые, хвостатые и прочие друзья
общаются с помощью голоса,
зрительных или электросигна-
лов. Поэты слышат в пении птиц
знаки любви, хотя это всего
лишь выразительное средство

обозначения личной территории.
Птичий слух абсолютен, у людей
же подобное встречается крайне
редко. В толпе из 60 тысяч пин-
гвинов супруги узнают друг дру-
га по голосу. Некоторые живот-
ные общаются между собой с по-
мощь ультразвуков, которых мы

не слышим (собаки, кошки, мы-
ши, прилипалы, киты и дельфи-
ны). Они улавливают их за сотни
километров. Волки-вожаки за-
щищают слабого, не стремятся к
власти, родственники из стаи
вместе воспитывают малышей и
помогают друг другу. Похоже,

нам следует поучиться у них «че-
ловечности». 

Некоторые ученые считают, что
животные имеют даже такие чув-
ства, как сострадание и забота.
Например, приматолог Лин
Майлз, обучившая языку жестов
орангутанга, отмечает, что, когда
она сломала ногу, обезьяна подо-
шла и стала «промокать» ей ногу
губкой. Д-р Майлз говорит, что по-
нимание восприятия мира с точки
зрения другого существа служит
признаком высокого развития.

Говоря о животных, особо от-
метим их эмоциональное влия-

ние на человека. Если ребенок
имеет дома живое существо, он
обязательно станет добрее.
Очень важны меньшие братья
для старых людей. Иногда это
единственная их связь с внеш-
ним миром.

Исследователь жизни живот-
ных Л. Гончарова отмечает, что
если выбирать для домашнего
содержания из кошек, птиц, со-
бак, то лучше предложить пос-
ледних. Собаки чаще других осо-
бей вежливы, доброжелательны,
всегда «здороваются» со всеми.
Конечно, не стоит очеловечивать
животных. Но в то же время, сог-
ласитесь, людям есть чему по-
учиться у братьев наших мень-
ших.

Наталья ЕРМОЛАЕВА

КАК
ШЕЛКОВАЯ -
ШЕРСТКА...

СОБАКА УЛЫБАЕТСЯ...

ТУЗИК ПРОПИСАН 
В ПРИЮТЕ
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Животные в городе давно
стали серьезной проблемой.
Ведь они живут по законам
природы, которые нередко не
могут устроить человека. Как
сделать наше сосуществова-
ние безопасным и гуманным?
Ответить на этот вопрос мы
решили с помощью началь-
ники отдела городской фау-
ны при Департаменте жилищ-
но-коммунального хозяйства
и благоустройства прави-
тельства Москвы Татьяны
ПАВЛОВОЙ.

Наши представления о животных заметно
отличаются от того, что есть на самом деле. Кое-
что, конечно, нам ясно. Мы знаем, когда те же
собаки радуются, когда боятся. Но животные
способны на большее...
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НАСТЯ ПЕРЕБЕГАЛА ВСЕХ
На территории живописной, в черте столицы, спортив-

ной базы Битца состоялись марафонские забеги, посвя-
щенные Дню независимости России.

И произошло уникальное событие, далекое от при-
вычных очков и секунд. 10-летняя Настя Вещикова сна-
чала пробежала круг в 10 километров, затем еще такую
же дистанцию. А примером ей - папа, она пыталась дог-
нать его... Девочка на финише чувствовала себя непло-
хо. Среди взрослых марафонцев победили соответст-
венно Алевтина Павлова и Александр Чебуркин.

ЗАБЕЙТЕ АСТАПОВСКОМУ!
В районе Поклонной горы спортсмены-любители тоже

нашли себе применение в День независимости.
К примеру, всякий желающий мог сразиться в на-

стольный хоккей - забава, между прочим, непростая,
здесь необходимы реакция, сноровка, везение. Еще са-
мые отчаянные метали на дальность приземления... ав-
томобильные шины. Женщины едва преодолели пяти-
метровую отметку, мужчины бросали «снаряд» за 18
метров.

Ну а любопытнейшее испытание выпало на долю лю-
бителей самой популярной в мире игры - футбола. В гос-
ти к ним пожаловал известный в прошлом голкипер
ЦСКА Владимир Астаповский. Увы, далеко не все бо-
лельщики смогли загнать мяч с пенальти в сетку попу-
лярного вратаря...

ПРЕЛЮДИЯ «ФОРМУЛЫ-1»?
На Воробьевых горах, что рядом со спорткомплексом

«Лужники», зрители могли наблюдать за автомобильны-
ми гонками, в которых спортсмены сидели за рулем бо-
лидов, напоминающих машины всемирно известной
«Формулы-1».

«Кубком Победы» назвали организаторы эти гонки,
они посвящались победе нашего народа в Великой Оте-
чественной войне. Спортсмены преодолевали несколько
кругов каждый протяженностью 1940 метров. Победите-
лем стал Михаил Ухов, ему вручен главный приз сорев-
нований.

В «ДИНАМО» ВОЗМОЖНЫ 
ПЕРЕМЕНЫ

Руководство серебряных призеров минувшего пер-
венства страны по баскетболу - столичных динамовцев,
похоже, не намерено останавливаться на достигнутом.

Несмотря на безусловный успех, в составе команды,
вероятно, произойдут серьезные изменения. Пока из-
вестно, что в клубе от прошлогоднего состава останутся
лишь Валентин Кубраков, Дмитрий Домани, Федор Ли-
холитов и Лазарос Попандопуло. Скорее всего «Динамо»
покинут американцы Линн Грир и Ариэль Макдональд,
их игрой не слишком довольны. Под вопросом также
пребывание в составе турка Мирсада Туркана и главного
тренера Валерия Тихоненко.

ТАБЛОПри входе на арену красовался
перефразированный кем-то
лозунг: «Главное - и победа, и

участие!» Действительно, на всех
площадках «Москвича» страсти ки-
пели нешуточные. Невзирая на дав-
ние приятельские отношения, банки-
ры старались не уступать друг другу
ни в чем.

- В программе сбербанкиады со-
ревнования по восемнадцати видам
спорта, в том числе по бадминтону,
водному поло, лапте, шахматам, бас-
кетболу, волейболу, разумеется,
футболу и другим дисциплинам, -
рассказал главный судья массовых
состязаний Юрий Жданов. - Фавори-
ты? Конечно, спортсмены Централь-
ного аппарата, Тверского, Красно-
пресненского, Донского отделений...

- Папка, какой ты молодец! - звон-
кий детский голос перекрывал все
остальные.

Это так отчаянно болели за мощ-
ных, красивых мужчин, тянувших ка-
нат. Казалось, простенькое занятие -
тяни себе да тяни, а дюже азартное!
Болельщиков хоть отбавляй. У ко-
манды Центрального аппарата все
парни как на подбор - гренадеры, ро-
стом под два метра. Канат будто тре-
щал, когда они обхватывали его ог-
ромными ручищами. Выстоять про-
тив них - дело почти безнадежное.

Тот самый папа, за которого так
переживала дочка (на соревнования
приехали семьями), оказался специ-
алистом управления кассации Цент-
рального аппарата. 37-летний Алек-
сей Замотайкин возвышался надо
мной этакой скалой.

- Конечно, хилых в нашей команде
нет, канат тянуть непросто, - делился
Алексей после того, как он и его дру-
зья в финальном поединке без види-
мых проблем одолели соперников. -
Мы давно дружим, вместе выступа-
ем, кстати, и в волейбольном турни-
ре всех обыграли.

Алексей - поклонник турпоходов,
рыбалки. Жену с дочкой тоже приоб-
щил к здоровому образу жизни. Ле-
том семья Замотайкиных отправля-
ется в походы, зимой встает на лы-
жи.

- И хорошее настроение не поки-
нет больше нас, - улыбнулся на про-
щание мой новый знакомый.

«Ле-фор-то-во! Ле-фор-то-во!» -
голосисто скандировали на трибу-
нах. Речь опять же не об известном
на всю страну изоляторе. Просто
спортсмены-любители этого столич-

ного отделения сбербанка претендо-
вали на призовые места в разных ди-
сциплинах. Вот хрупкая девушка точ-
но с трех метров мечет дротик в ми-
шень - представьте, то был эле-
мент... легкоатлетической эстафеты.
Девчонки бежали стометровку, за-
тем почти на ходу состязались в уме-
нии поражать цель. Ребята отрезок
эстафеты преодолевали в бронежи-
летах. Затем еще тащили на себе,
кто как мог, двадцатикилограммо-
вые мешки (организаторы шутили:
мол, там золото, на самом деле -
обычный песок), ну, метров трид-
цать, не больше.

- Почти в «десятку» дротик запус-
тила, - не без гордости рассказала
Катя Молканова после эстафеты. -
Вообще легкой атлетикой с детства
занимаюсь, поэтому здесь все легко

далось. Работаю контролером-кас-
сиром скромного филиала № 702
Лефортовского отделения. Думаю,
будем в призерах.

Девушка как в воду глядела. После
тщательного анализа члены судей-
ской коллегии постановили: с учетом
ошибок, допущенных на дистанции,
количества штрафных очков в самой
престижной дисциплине - професси-
ональной эстафете - победила дру-
жина Лефортовского отделения сбе-
регательного банка. Ликованию
спортсменов не было предела.

Не мог я не заглянуть на свой лю-
бимый футбол. Тем более что на
главной арене стадиона «Москвич»,
на сочной травке, проводился фи-
нальный матч между командами
Донского и Марьино-Рощинского
отделений. Ну и встреча! Судья даже

желтую карточку из кармана достал,
так страсти бушевали. Соперники
попеременно лидировали в счете, но
буквально за считанные секунды до
свистка арбитра об окончании по-
единка донские парни провели разя-
щую атаку - 3:2, они побеждают.

- Я даже жену попросил остаться
дома, она всегда очень за меня пере-
живает, - светился радостью игрок
победителей Дмитрий Масленников,
ведущий специалист сектора вкла-
дов Донского отделения СБ. - Виде-
ли, каким напряженным был финал?
А на пути к нему мы дважды победи-
ли соперников в послематчевых пе-
нальти, представляете?!

...В командном зачете сбербанки-
ады, что неудивительно, сильней-
шими стали атлеты Центрального
аппарата.

Не стоит переоцени-
вать достигнутую на-
шей командой госте-

вую ничью - 2:2, однако
нельзя не заметить пози-
тивных перемен, прежде
всего в психологии россий-
ских игроков. Во встрече с
немцами не было равно-
душных, апатичных футбо-
листов, еще совсем недав-
но относившихся с про-
хладцей к подобного рода
зарубежным вояжам. Мол,
побережем ноги для более
ответственных визитов.
Как следствие - на круп-

нейших турнирах, если ту-
да пробивалась наша сбор-
ная, следовали провалы.

Как будет нынче, никто,
пожалуй, сказать не возь-
мется. Ситуация в отбороч-
ной группе у россиян, мягко
говоря, тяжелая, попасть на
финальную стадию миро-
вого первенства в ту же
Германию (с третьего пока
места) практически невоз-
можно. Но еще не вечер,
наверстать кое-что можно. 

В товарищеском, но от-
нюдь не рядовом матче с
немцами мы увидели яркие

проявления спортивной
злости, по-хорошему завела
команду все та же неразлуч-
ная парочка из питерского
«Зенита» Александр Кержа-
ков - Андрей Аршавин, пос-
ледний и сравнял счет на
90-й минуте (первый гол по-
сле добротной комбинации
провел Александр Анюков).

После встреч сборной с
латышами и немцами во-
зобновились матчи внут-
реннего первенства. От по-
единков с участием сто-
личных клубов впечатле-
ние не всегда приятное.
Например, «Спартак» поч-
ти всю игру отбивался от
не слишком изящных атак
«Зенита», в котором, к
слову, Кержаков с Аршави-
ным не блистали.

Пора самим спартаков-
цам пытаться диктовать во-
лю соперникам, а не ждать
манны небесной в виде
редких контратак с одним и
далеко не лучшим напада-
ющим Романом Павлючен-
ко. Хотя именно он забил
единственный мяч «Зени-

ту». Да и форварды, куп-
ленные за баснословные,
по российским меркам,
деньги, на скамейке запас-
ных в уважающих себя клу-
бах не сидят. Речь - об ар-
гентинце Фернандо Каве-
наги (его спартаковцы при-
обрели за 11 миллионов
долларов). В общем, хоро-
шо еще, что москвичи увез-
ли из Питера хотя бы очко -
1:1.

Разочаровал игрой чем-
пион страны «Локомотив»,
хотя и победил в Ярослав-
ле местный «Шинник» -
2:0. «Локо» в данном слу-
чае повезло. Мало того что
хозяева поля забили мяч в
свои ворота, они не реали-
зовали ряд опасных мо-
ментов во владениях Сер-
гея Овчинникова.

Результаты других мат-
чей 11-го тура: «Сатурн» -
«Торпедо» - 1:0, «Рубин» -
ЦСКА - 1:0, «Динамо» -
«Алания» - 1:0, «Ростов» -
«Терек» - 1:0, «Амкар» -
«Томь» - 0:0, «Москва» -
«Крылья Советов» - 0:1.

ВА-БАНК НА «МОСКВИЧЕ»
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Приятно удивила сборная России
по футболу. В отличие от блекло-
го отборочного поединка мирово-
го первенства с латышами това-
рищеский матч, да еще против
команды Германии, явно удался.

...Нет, эти люди даже не помышляли грабить банки подобно главным
героям популярного кинофильма. Благо сами представляли сберега-
тельные банки нашей столицы. Они собрались на уютном стадионе
«Москвич» в Текстильщиках, чтобы в честной спортивной борьбе по-
мериться силами с коллегами.

С НЕМЦАМИ -
ПО-ТОВАРИЩЕСКИ

Москва принимала чемпионат Евро-
пы, соревнования отнюдь не про-
ходные. В нашу столицу слетелись

практически все сильнейшие спортсменки
мира, ведь тон в этом виде задают европей-
ские девушки. Конечно, фаворитами счита-
лись прежде всего россиянки, украинки,
белоруски. Безусловно, болгарки могли по-
спорить за титул, еще в отдельных видах
хороши испанки, итальянки. Но лидерами
художественной гимнастики справедливо
признавались наши девушки.

И они покорили публику. Хотя чемпионат
несколько осиротел без блистательной Али-
ны Кабаевой, олимпийской примы Афин.
Она вроде объявила о своем уходе из боль-
шого спорта, затем призналась, что не мыс-
лит себя без любимой гимнастики. И умуд-
рилась буквально накануне Евро-2005 полу-
чить травму...

Но даже без Алины позиции россиянок в

Москве выглядели незыблемыми, потому
что в команде была великолепная Ирина Ча-
щина, вице-чемпионка последней Олимпиа-
ды. Ее подпирали, и весьма основательно,
Вера Сесина, Ольга Капранова. Последняя
вообще дебютировала на столь крупном тур-
нире, заметно волновалась, но экзамен вы-
держала. Как позднее призналась Оля жур-
налистам, не имела она права на ошибку,
представляя сборную. И наши девушки без
видимых проблем стали сильнейшими в ко-
мандном зачете. Однако подобная легкость
обманчива...

Иру Чащину зал неизменно встречал на
«ура». Все ее движения отточены, фили-
гранны, артистичны. Хотя, да, случались
ошибки, вот булаву не удержала  в руках, но
Ира ведь не робот. Зато что она вытворяла  в
других видах! Не случайно россиянка стала
чемпионкой континента сразу в двух дисцип-
линах, с чем мы ее и поздравляем.

ГРАЦИИ НА КОВРЕ

На ковер «Олим-
пийского» ступа-
ли очарователь-
ные ножки гим-
насток. «Худож-
ницы», так еще
величают пред-
ставительниц ху-
дожественной
гимнастики, по-
трясли своим ис-
кусством даже
далеких от этого
вида спорта лю-
дей.
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НАСЕКОМЫЕ ЖАЖДУТ
НАШЕЙ КРОВИ. ВСТРЕТИМ
ИХ АТАКУ ВО ВСЕОРУЖИИ -
БЛАГО ЕСТЬ ЧЕМ

Делу - время,
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ЗИГЗАГ ОПАСНОСТИ 

По народному поверью 12
июня считается змеиным
праздником. Именно с этого
дня частота встреч человека со
змеей резко увеличивается.

Скажем сразу, змея никогда
не нападает первой. Если ее по-
тревожить, сразу зашипит. Но
укусит лишь в том случае, если
человек протянул к ней руку
или нечаянно наступил. Поэто-
му, отправляясь на природу,
необходимо прихватить длин-
ную палку, чтобы было чем по
деревьям постучать и поболь-
ше шуму создать. Змеи сами
подальше уползут.

Увы, встретиться с ними
можно и в своем саду. Змеи, а
также похожие на них безобид-
ные ужи любят отдыхать днем в
кустах малины и смородины, в
жаркую погоду - полежать и
погреться на досках или кам-
нях.

Отличить ужа от гадюки
весьма легко. Уж имеет на за-
тылке желтые пятна в виде вен-
ца или короны. У гадюки такого
украшения нет, у нее плоская
треугольная голова и короткий
хвост. Вдоль спины проходит
зигзагом желтая или какого-
нибудь другого цвета полоса -
так называемый каинов знак.

При укусе змеи первую по-
мощь пострадавшему следует
оказывать на месте происшест-
вия и как можно быстрее. Пост-
радавшего надо уложить и по-
стараться поскорее высосать
из ранки яд, постоянно его
сплевывая. Оказывать такую
помощь совершенно не опасно,
если, конечно, на губах или в
ротовой полости нет ранок. Де-
лать это следует в течение 10-
15 минут беспрерывно.

Ранку продезинфицировать
и наложить стерильную повяз-
ку, а на нее приложить холод-
ный предмет или лед. Если нет

возможности вызвать «ско-
рую», немедленно отправляй-
тесь с пострадавшим  в больни-
цу.

Нельзя: разрезать место уку-
са или вырезать пораженный
участок; прижигать рану раска-
ленными предметами; обраба-
тывать раны различными кис-
лотами и щелочами и  наклады-
вать жгуты выше места укуса;
принимать алкоголь (он усили-
вает действие яда), кофе, дру-
гие напитки.

МАЛ ХОБОТОК, ДА ОПАСЕН 

Прогулку в подмосковном
лесу вполне может испортить
клещ. При укусе он вводит в
кровь анестезирующее вещест-
во. Поэтому человек еще не-
сколько часов никакого дис-
комфорта не испытывает.

Если на присосавшегося
клеща капнуть маслом, он
может вылезти из-под кожи.
Этого не произошло? Тогда
клеща надо снимать с тела
очень осторожно. Если будет
оборвана его головка и хоботок
останется в коже, то возникнет
местное воспаление. Удалять
хоботок следует иглой, прока-
ленной на пламени или обрабо-
танной спиртом. После извле-
чения клеща это место необхо-
димо смазать йодом или проте-
реть спиртом. Если клеща слу-
чайно раздавили пальцами, то
нельзя прикасаться ими к гла-
зам, рту или носу, пока руки не
вымыты с мылом.

Симптомы болезни могут
появиться не сразу, а через не-
сколько дней. Например, такое
заболевание, как болезнь Лай-
ма, сначала поражает кожу. На
ней появляются покраснения в
виде колец. Потом может под-
няться температура, появиться
ломота в костях. В запущенных
случаях возможны осложне-
ния, связанные с сердечно-со-

судистой и нервной системой.
Энцефалит поражает нервную
систему. Его симптомы - очень
сильная головная боль, рвота,
головокружение, высокая тем-
пература.

Самыми опасными в плане
инфекций считаются северные
и северо-западные районы
Подмосковья, Талдом, Рамен-
ский район, Орехово-Зуево, а
особенно те, что граничат с
Тверской и Ярославской облас-
тями. Но укус клеща можно по-
лучить и в парковой зоне сто-
лицы. 

При посещении леса лицо и
руки нужно смазать специаль-
ным защитным кремом. При-
меняют и отпугивающие сред-
ства, например, ДЭТА-20. Пре-
параты наносят на одежду по-
перечными полосами (через 5-
7 сантиметров), воротнички,
манжеты обрабатывают полно-
стью.

ФУМИТОКС: 
ПОСЛЕДНИЙ ПИСК

Известно около сорока ви-
дов комаров. Правда, кусаются
только самки, которым кровь
требуется для размножения яй-
цеклеток. Место укуса начинает
чесаться. Однако неприятности
могут этим не ограничиться.
Ведь комары переносят серьез-
ные болезни – малярию, желту-
ху, лихорадку, вирусный энце-
фалит. Вот почему медики со-
ветуют обязательно использо-
вать средства защиты от этих
насекомых.

Например, комары не пере-
носят запаха пахучих веществ,
дым. Купите в магазине или в
аптеке репеллент в виде лось-
она, эмульсии, крема, мази,
салфетки или карандаша. Та-
кие средства, как правило, на-
носят на открытые участки ко-
жи. Они защищают от насеко-
мых примерно на 5-7 часов.

Затем препараты нужно смыть
водой с мылом.

Можно прибрести электрон-
ные ловушки, которые издают
ультразвук и действуют как
приманка для насекомых. Фу-
митокс неплохо борется с ними
в помещениях. Средство начи-
нает действовать через 10-15
минут после включения в элек-
трическую сеть. При открытых
окнах его можно оставить на
всю ночь.

Природных средств от кома-
ров тоже немало. Гвоздичное,
лимонное, эвкалиптовое, роз-
мариновое масло надо нано-
сить на кожу. Ни один комар не
подлетит к вам, если использо-
вать настой рубленых корней
полыни. Их заливают 1,5 л во-
ды, доводят до кипения и дают
настояться. Нагревают еще два
раза, процеживают и протира-
ют жидкостью лицо, руки. От-
пугивает насекомых чеснок, ко-
торый защищает и от клещей.

Если вас все же покусали, не
расчесывайте укусы, чтобы не
занести инфекцию. Протрите
кожу нашатырным спиртом,
разбавленным в равных частях
с водой, или крепким раство-
ром питьевой соды. Место уку-
са можно смазать соком све-
жей петрушки, простоквашей,
кефиром, аптечной настойкой
календулы, натуральным уксу-
сом или прикладывать свежие
листья подорожника. 

ЖАЛКО ПЧЕЛКИ 

При укусе пчелы в ранку по-
падает яд белкового происхож-
дения. Неприятные ощущения
проходят довольно быстро. Ос-
ложнения возможны либо при
сильной аллергии организма на
белки, либо при попадании в
ранку вторичной инфекции.
Опасны и укусы вблизи нерв-
ных узлов, особенно в ротовой
полости, что может привести к
отеку дыхательных путей и уду-
шью.

Если вы получили вполне за-
урядный укус пчелы, то удалите
жало острым чистым предме-
том. Протрите ранку разведен-
ным спиртом, водкой или
смажьте йодом. К месту укуса
приложите компресс с настой-
кой полыни, корней валерианы,
листья тысячелистника или пе-
трушки. Приложите к коже хо-
лодный предмет (или лед).
Нельзя использовать землю
или глину. Можете подхватить
столбняк. 

Если вас покусал целый рой
насекомых, положите на ранки
кусочек сахара - он вытянет яд.
Лягте в постель и пейте по-
больше воды. Если ужаленное
место распухло, покраснело и
сильно чешется, примите 1-2
таблетки антиаллергена (кларе-
тин, тавегил, супрастин). Детям
до 10 лет эти препараты дают
из расчета 0,1 таблетки на один
возрастной год. Появление сы-
пи, ухудшение дыхания свиде-
тельствует о ярко выраженной
аллергической реакции. Срочно
вызывайте врача!

КАЛЕНДАРЬ 
САДОВОДА

КАК ВЕРНУТЬ ЗДОРОВЬЕ СУСТАВАМ
         "Долгое время страдала от болей в суставах и позвоночнике. Препарат "Остео Эс" купила по 
совету подруги. Честно говоря, ни на что особо не рассчитывала. Но уже через месяц боли исчезли 
совсем, вернулась подвижность в суставах. Теперь я могу сама о себе позаботиться! Хочется сказать 
большое человеческое спасибо создателям "Остео Эс". ЛЕБЕДЕВА А.П., 65 лет
       "Постоянно ощущал ломоту в коленях и спине при перемене погоды. Коллеги по работе 
посоветовали проверенное средство - препарат "Остео Эс". Пройдя курс, полностью избавился от этих 
недугов”. СМИРНОВ А.В., 47 лет
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ПЯТЬ      ЛЕТ      УСПЕШНОЙ      ПРАКТИКИ

  АРТРИТАРТРИТ          АРТРОЗАРТРОЗ       ОСТЕОПОРОЗОСТЕОПОРОЗ
  ОСТЕООСТЕОХОНДРОЗОНДРОЗ                ПЕРЕЛОМЫПЕРЕЛОМЫ

Натуральный препарат “Остео Эс” - единственная альтернатива 
традиционной медицине и хирургическому вмешательству.

“Остео Эс” - уникальная программа, специально разработанная для лечения заболеваний 
опорно-двигательного аппарата. В его состав входят только натуральные компоненты.
“Остео Эс” оказывает обезболивающее, противовоспалительное и противоотечное действие.
“Остео Эс” восстанавливает синтез внутрисуставной жидкости.
“Остео Эс” способствует возрождению костной и хрящевой ткани.
“Остео Эс” рекомендован для профилактики и лечения остеопороза.
“Остео Эс” избавляет от метеозависимости.
Здоровые суставы - это основа вашего здоровья!

Заказать препарат и получить более подробную информацию вы можете
по тел. 767-08-99 (с 10.00 до 20.00 ежедневно). Скидки льготникам.
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Возврат любимых, снятие порчи, одиночества. Притяжение 
удачи. Восстановление детей на правильный жизненный путь.

ПРОВИДИЦА
Архангельская Наталья Захаровна

Моя цель - помощь
и спасение страждущих.

Тел. 725-20-77 с 9.00 до 21.00
Звоните и записывайтесь на прием.

Серьезная гарантия!!!

В теплицах подвязываем к
шпалерам огурцы. Подкармлива-
ем плодовые деревья и ягодные
кустарники.

Малину подкармливаем
азотными удобрениями сразу по-
сле появления завязей и в сере-
дине месяца. Потом рыхлим поч-
ву, чтобы разрушить места зи-
мовки вредителей, и засыпаем
мульчей (торф, соломенный на-
воз, сухая трава и листья, опил-
ки) толщиной 15-20 см.

Внекорневую подкормку про-
изводим путем опрыскивания де-
ревьев и кустарников мочевиной с
добавлением древесной золы. 

Осматриваем весенние при-

вивки деревьев. Ослабляя плот-
ную обвязку, укрепляем побеги.

У отцветших тюльпанов и
нарциссов удаляем коробочки с
семенами, не срезая цветоносов.
Это способствует лучшему фор-
мированию луковицы. Почву вок-
руг поливаем раствором золы
или фосфорно-калийным удоб-
рением.

Пионы подкармливаем рас-
твором коровяка. При поливе
многолетних цветов, а также астр
и левкоев добавляем в воду бор-
ную кислоту и марганцовку.

Срезаем отцветшие кисти
сирени, удаляя вокруг нее на зе-
мле корневую поросль.

Редко на каком садовом участке нет тли. Зеленая и серая тля чаще
всего поражает розы. Черная заселяет вишню. Но этих вредителей
можно встретить и на других растениях. Колонии тлей скапливают-

ся на цветоносах, ниже цветочных почек или на верхушках молодых при-
ростов. Чтобы  успешно бороться с вредителем, необходимо принять ме-
ры при первом же его появлении. Иначе уже через одну-две недели по-
беги буквально покрываются кишащей массой насекомых. 

В начале сезона, когда побеги еще не окрепли, рекомендуют  опры-
скивать пораженные стебли мыльной водой (200 г жидкого хозяйст-
венного 72-процентного мыла на 10 л теплой воды). Впоследствии
растения опыляют табачной пылью из перечницы или опрыскивают
инсектицидами. При этом  через неделю после первого опрыскивания
проводят второе. С молодых веточек вишни тля смывается струей во-
ды из шланга.

Прививка дыни к тыкве поз-
воляет увеличить урожай-
ность, а также получить

урожай на декаду раньше обыч-
ного срока. Кроме того, привитая
дыня сможет нормально разви-
ваться при пониженной темпера-
туре почвы, что нехарактерно для
этой теплолюбивой культуры.

Техники прививка несложна.
Пророщенные семена дыни се-
ют в ящики. Через два дня про-
рощенные семена тыквы закла-
дывают по одному в горшочки.
На восьмой-десятый день после
появления первого листочка у
тыквы лезвием бритвы делают
клиновидный срез на нижнем

конце привоя (дыни). Стебель
подводя (тыквы) надрезают ме-
жду семядолями на глубину 1,5-
2 см и вставляют туда привой.
Предварительно точку роста у
тыквы удаляют. Края срезов
подвоя и привоя должны совпа-
дать. Место прививки обматы-
вают внатяг растянутой ватой.
Растения помещают в парничок
с влажным песком. Температура
при этом должна быть в преде-
лах 25-28oС, а влажность возду-
ха 90-98 процентов. В течение 2-
3 дней, когда растения полно-
стью срастутся, их начинают по-
степенно приучать к обычным
условиям.

ПОДРУЖИЛАСЬ 
ДЫНЯ С ТЫКВОЙ...
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ВТОРАЯ МОЛОДОСТЬ БУФЕТА

Понадобится острый нож с полу-
круглым лезвием (его называют
сапожным ножом). Осторожно

сдираем им верхний слой древесины.
Потом по буфету надо пройтись шкур-
кой, сначала крупно-, потом средне-,
затем мелкозернистой. Протереть
чуть влажной тряпкой. Так готовится
поверхность к покрытию морилкой.
Она продается в магазинах. Бывает
водная и спиртовая, разных цветов -
от светлого ореха до темного красно-
го дерева. Жидкость наливаем в ши-
рокую плоскую банку, которая отлича-

ется устойчивостью. Наносить морил-
ку можно мягкой кистью или суконкой,
завернутой в марлю. Повторить опе-
рацию несколько раз.

Если хотите, чтоб мебель блестела,
осторожно покройте ее после морил-
ки бесцветным лаком или полирую-
щей пастой на восковой основе. Она
продается в магазинах как полирую-
щее средство для мебели. 

Остается только протереть обнов-
ленное изделие суконной тряпочкой. 

Елена ВАСИЛЬКОВА

Недавно моя приятельница решила выбросить замеча-
тельный деревянный буфет только потому, что он вы-
цвел, был в пятнах и поцарапан. А отдать на реставра-
цию мастерам - дорого. Пришлось объяснить, как
можно его самостоятельно отреставрировать.

ЛЕТО: 
КУСАЧАЯ ПОРА

Комары, пчелы, клещи, змеи... Эти существа способны
доставить летом массу неудобств. А могут не доставить,
если соблюдать определенные правила.

ТЛЮ ПОДЧИСТУЮ
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В ОДНОЙ УПРЯЖКЕ. Новую должность для по-
вышения безопасности движения подвижного
состава ввели на прошлой неделе на Обалдуев-
ской железной дороге. Называется она - «Бегу-
щий впереди паровоза».

А ЧЕМ? Интересный вывод сделали обалдуев-
ские тяжелоатлеты в результате длительных
тренировок. Вывод такой: «Умом Россию не по-
Днять!»

ПЬЯНСТВУ - БОЙ! Пьяная лавочка прикрыта в
одном из скверов Обалдуевска. Вечно спящий на
этой лавочке алкоголик Сидоров наконец достав-
лен в вытрезвитель. 

ФОРМУЛА ВЕРНА! Известную формулу
«Меньше знаешь, крепче спишь!» проверили
медики обалдуевского «НИИНочьВид». Как
убедились ученые, действительно крепче
всех спит тот, кто, кроме бутылки, ничего не
знает.

ПО НУЛЯМ! Со счетом 0:0 закончился фут-
больный матч между обалдуевским «Статором»
и «Чугуноболванщиком» из Кукуева. Единствен-
ный опасный момент хозяева создали на 2-й
минуте, когда форвард Федор Колупаев попал в
штангу, которую в тренировочных целях подни-
мал вратарь гостей Ефим Качков.

ОБАЛДУЙ-НОВОСТИ
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Обалдуевцы не любят жить скучно, а пото-
му любят перемены. Одни начинают новую
жизнь с каждого понедельника, другие ме-
няют евро на доллары и наоборот, третьи -
дни недели на семь пятниц.
Да мало ли что можно изменить в этой жиз-

ни, если голова перегрета жарким солн-
цем? Вот этим обалдуевцы и заняты: меня-
ют работы, жен и любовников, диеты и
квартиры, убеждения и мировоззрения...
Ни дня без перемен! Главное, чтобы они
были к лучшему!

Прогноз по Москве 
с 15 по 21 июня 2005 года

Наступившее лето пока мало располагает к отдыху.
Погода в основном облачная и редкий день обхо-
дится без дождя. А вот садоводы и огородники на

погоду не в обиде. Довольно теплые ночи и не жаркие
дни благоприятствуют хорошему урожаю. 

Тепло будет и с 15 по 21 июня, среднесуточная темпера-
тура ожидается чуть выше климатической нормы. Правда,
не обойдется без дождей. А причина - южный циклон,  ко-
торый задержится на Европейской равнине. Его медленно
ослабевающее влияние будет сохраняться в столичном ре-
гионе вплоть до выходных дней, и только к началу пред-
стоящей недели вероятность дождей уменьшится. 

В четверг давление немного подрастет. Дожди ожида-
ются кратковременными, местами с грозами. Ночью чуть
прохладнее, чем накануне, в Москве 13-15, по области
11-16 градусов. Днем при слабом ветре воздух прогреет-
ся до 22-24, в Подмосковье до 22-27 градусов. Не обой-
дется без кратковременных дождей в пятницу и субботу,
местами могут прогреметь грозы. Ночью 13-15, по обла-
сти 11-16 градусов; днем в Москве 23-25, в Подмосковье
22-27 градусов. Ветер северной четверти. 

К воскресенью с ростом атмосферного давления вероят-
ность дождей уменьшится, пройдут они уже не везде. Мень-
ше будет облаков. Поэтому ночи чуть прохладнее, чем накану-
не: в Москве 11-13, по области 9-14 градусов. Днем все те же
23-25 в Москве и 22-27 по области. В понедельник-вторник
температурный режим изменится мало, а с ростом атмосфер-
ного давления вероятность дождей еще более уменьшится. 

В Москве и Подмосковье в рассматриваемый период
не исключены грозы с порывистым ветром. При грозо-
вой деятельности усугубляется тревожно-депрессивное
состояние у людей с нервными и психическими рас-
стройствами. В выходные дни колебания атмосферного
давления могут стать причиной ухудшения самочувствия
у людей с неустойчивым артериальным давлением, стра-
дающих вегето-сосудистой дистонией. 

По данным Метеобюро Москвы 
и Гидрометцентра России 

Более подробную информацию о состоянии погоды
можно получить круглосуточно по мобильным теле-

фонам: МТС - 0804; БИ-Лайн, Мегафон - 0656. 

МЕТЕО

23потехе - час
НИЧТО ТАК НЕ МЕНЯЕТ

ПРОЖИТУЮ ЖИЗНЬ 
К ЛУЧШЕМУ, 

КАК МЕМУАРЫ
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-Денис Григорьев, - начал
следователь, - седьмого
мая железнодорожный

сторож застал вас за отвинчивани-
ем гаек. Было дело?

- Знамо, было.
- Для чего понадобились вам

эти гайки?
- Гайки? Не нужны они мне, - от-

ветил Григорьев, подперев щеку
рукой.

- Но ты же отвинчивал?
- Отвинчивал.
- Для чего?
- Да говорю же: они мне ни к че-

му, - Денис с силой потер небри-
тую щеку ладонью.

- Ни к чему, а отвинчивал, - ух-
мыльнулся следователь. - Не схо-
дятся концы-то, а, Григорьев? Зна-
чит, нужны были гайки, коли от-
винчивал...

- Не нужны.
- Абсурд какой-то. Гайки не нужны,

а отвинчивает. Про запас, что ли?
- Зачем про запас? - схватив-

шись за щеки обеими руками, от-
ветил Григорьев.

- Вот и я спрашиваю, зачем? -
следователь вздохнул. - Может,
для рыбалки? 

- Я не любитель рыбалки. Там
простудиться можно.

- Но зачем-то они тебе были
нужны, коли с таким трудом отвин-
чивал?

- Да уж, приржавели здорово.
- Ну, - обрадовался следователь,

- так для чего же?
- Ни для чего, - не отпуская рук

от лица, заерзал на стуле подслед-
ственный.

- Ты же труд затрачивал! Титани-
ческий, е-п-р-с-т... Может, у тебя
субботник такой был?

- Какой субботник? Во вторник
это было.

- Но объясни мне, объясни, -
следователь начал кипятиться. -
Зачем тебе это - отвинчивать гай-
ки, которые тебе ни к чему?!

- Правильно, ни к чему.
- Что же тут правильного?
- Правильно, что мне гайки не

нужны. Мне рельсы нужны, - зака-
чался на стуле Григорьев и сдавил
свою голову руками.

- Рельсы?! - обалдел следова-
тель. - Рельсы-то хоть для чего? В
металлолом?

- Не в металлолом, а для обме-

на. С соседним районом меняемся.
Они нам вагоны должны пригнать,
а мы им рельсы.

- Как же они вам вагоны приго-
нят, когда у вас рельсов не будет?
- привстал со своего места следо-
ватель.

- Вы думаете, нам вагоны нуж-
ны?

- Начинается... - следователь
сел. - Прямо сказка про белого
бычка. Гайки им не нужны, вагоны
им не нужны, что же вам нужно?

- Нам нужен зубной врач.
- Врач-то здесь с какой сторо-

ны?
- Ой, ну как же вам объяснить...

Врачу нужна дача, а лес в вагонах,
а вагоны за рельсы. Вот и получа-
ется обмен: рельсы за зубы, - и Де-
нис Григорьев со страдальческой
гримасой со всех сил вцепился в
свою щеку. - Терпеть уже невоз-
можно. Что ж делать, если эконо-
мика больная. И зубы тоже! А вы
не понимаете!..

Владимир ПАНКОВ,
стенографист

ЗЛОУМЫШЛЕННИК

Квартира, в которой я родился, учился,
три раза женился и два разводился,
мне опостылела хуже горькой редьки.

Во-первых, ее окна выходят на контейнер-
ную площадку, с которой все лето несет вся-
кой дрянью, а зимой - дымом, потому что ее
облюбовали бомжи, а им без костров в хо-
лоде никак нельзя.

Во-вторых, квартира обладает такой пора-
зительной слышимостью, что в ветреные
дни я узнавал о прибытии и отправлении по-
ездов дальнего следования куда раньше,
чем пассажиры.

И в-третьих, я терпеть не мог своих сосе-
дей. За то, что на пятом этаже беспробудно
пили, а в редкие минуты трезвости устраива-
ли танцы на манер ансамбля песни и пляски
имени Александрова. За стеной девочка
седьмой год подряд разучивала на пианино
гаммы. А внизу обитала соседка, которая во-
зомнила себя секретным агентом и целыми
днями строчила на всех заявления во все со-
ответствующие органы.

И я решил поменяться. Стал просматри-
вать газеты бесплатных объявлений и нако-
нец нашел подходящий вариант.

Созвонившись с хозяином квартиры, я с
радостью узнал, что он слегка глуховат (та-
кого вряд ли разбудишь даже паровозным
гудком, а не то что объявлением о прибытии
скорого поезда), к тому же с нарушенной
функцией обоняния (такому запах сгнивших
помидоров на контейнерной площадке что
французские духи «Шанель № 5») и сам
бывший работник органов (легко найдет об-
щий язык с нижней соседкой - агентом 007).

Теперь я живу по новому адресу. Контей-
нерной площадки, как раньше, я из своих
окон не вижу, но напротив нашего дома на-
ходится источающая жуткий запах овощная
база. Не слышно больше и железнодорож-
ных гудков: ночью их заглушает грохот раз-
гружаемых на базе ящиков, а днем - репети-
ции детского духового оркестра, который
расположился в соседнем доме.

Со своими соседями я так и не познако-
мился: боюсь открывать им дверь. Но точно
знаю, что наверху постоянно работает сти-
ральная машина, в которой частный пред-
приниматель, смешивая технический спирт с
водкой, осваивает промышленное произ-
водство водки «Столичная». Внизу жарят
шашлыки для ночной продажи дальнобой-
щикам. А у соседки за стеной недавно роди-
лась двойня, а судя по хоровому крику, мо-
жет, и тройня...

И уже на второй день моего проживания
здесь я понял, почему живший здесь до ме-
ня хозяин стал страдать глухотой, потерял
обоняние и был так рано отправлен из ком-
петентных органов на заслуженный отдых...

Олег ГОНОЗОВ,
неугомонный

ОБМЕН

В нем есть душа. 
Он как живой,
И если честно, без обмана, -
О, как зависим мы порой 
От состояния кармана!
Карман - велик. 
Карман - пароль,
И, безусловно, 
Мысли узки
Тех, кто ему отводит роль
Лишь эстетической нагрузки.
Когда бывает он набит -
Что пожелаешь, то и купишь. 
В нем ветер иногда свистит,
И в нем показывают кукиш.
Достоинств всех его не счесть, 
Он благоденствия основа.
В карман за словом надо лезть,
Когда найти не можешь слова.
Он нам сопутствует всегда,
Как тень в пустыне каравану.
Тряхнуть карманом иногда
Бывает нам не по карману.
Карман! 
Фундамент бытия! 
Нет ничего сильнее в мире! 
И все, кто думает, как я, 
Скорей карман держите шире!

Павел ХМАРА,
портной

КАРМАН

Даже в Гиннессе все сразу
обалдели, как узнали, что
она родила в самолете.

На высоте десять и три деся-
тых километра. Абсолютный
рекорд!

Потом она родила в лифте
нью-йоркского небоскреба.
Двойню. Затем в Восточном
экспрессе. Далее родила пря-
мо в пирамиде Хеопса. Такого
крупненького, что все подума-

ли: самого Хеопса из пирами-
ды выносит. А однажды она с
парашютом прыгала. Так вот,
сами понимаете, что произош-
ло, пока она прямо в Ниагар-
ский водопад приземлялась.

Еще - в логове львов, на вер-
хушке Джомолунгмы, во
льдах Гренландии...

Спросите, зачем ей все это
надо? Она готовится. Хочет
совершить самое невероят-
ное. И родить наконец ребе-
ночка где-нибудь на родине.
Например, в городском роддо-
ме № 1 родного Обалдуевска...

Евгений ОБУХОВ,
рекордсмен

А БЫВАЛО, В ЭТУ ПОРУ...
21 июня 757 года византийские легионы на 260 судах

отправились против болгар. Но когда они причалили к бе-
регу, подул северный ветер. Утонуло столько народу, что
мертвых пришлось вылавливать сетями.

Лето 1311 года выдалось сухим настолько, что в Новго-
роде произошло несколько пожаров. 28 июня выгорело
четыре десятка домов и церквей Неревского конца, а 16
июля при пожаре на Ильиной улице была уничтожена
часть торговой стороны. Бедствие повторилось и 7 июня
1340 года. А летом 1342-го из-за пожаров люди не могли
жить в городе и переселились кто в поле, кто на луга, кто
просто в лодки, стоявшие на берегу.

Год 1427-й. 19 июня в Белграде случилась сильная гро-
за. Современники говорили, что стало темно как ночью, и
гром гремел небывало страшно.

В 1547 году 21 июня во время бури был пожар в Моск-
ве. Из-за сильного ветра огонь распространился по всему
городу – такого, говорили очевидцы, не бывало со дня ос-
нования города. Погибло около 1700 человек, в том числе
дети, сгорели многие церкви, в одной из которых погибла
икона Андрея Рублева.

1552 год. В Новгородской земле ночью 20 июня была
сильная буря с грозой. Ветром поблизости от города «весь
лес... выдрало, прибило к великому мосту в Новгороде». 

А 15 июня 1565 года там же выпал сильный град, кото-
рый погубил посевы.

В июне 1684 года в районе Киева еще держался высо-
кий уровень воды в результате разлива Днепра.

19 июня 1716 года в Петербурге – великий град и
дождь. На следующий год 11 июня ветер с моря пригнал в
город большую воду. Позже июньские наводнения в горо-
де повторялись: 1 июня 1865 года вода в Неве поднялась
до отметки 161 см, 7 июня 1880-го – до 163 см, 11 июня
1885-го – до 167 см.

В 1815 году в Тамбовской губернии «июня 21 по полуд-
ни... пронесся опустошительный ураган. Действия его бы-
ли подобны электричеству. На пути своем он вырывал де-
ревья, опрокидывал кирпичные трубы, сносил железные
крыши, разбрасывал ветряные мельницы, сламывал проч-
но выстроенные риги».

19 июня 1841 года по Виленской губернии прошел не-
обычайный ураган с градом величиной до гусиного яйца,
истребив свыше 11 тысяч десятин посевов. Убыток соста-
вил около 84 тысяч серебряных рублей.

А вот что записано в официальных документах за 1845
год: «27 июня в 4 часа пополудни, при стремительном ве-
тре, Балтийское море выступило из берегов своих при го-
роде Либаве и залило на пространстве от 70 до 100 шагов.
Необычайный прилив этот, простираясь в вышину на 5 фу-
тов (больше полутора метров. – Н.А.), затопил Либавскую
гавань, поднял несколько судов и выбросил их на берег.
По происшествии 10 и 15 минут вода вошла в прежние
пределы. Это явление связывают с грозою и ураганом,
промчавшимся в тот же день от берегов Рейна до Либавы
за 12 часов».

1850 год. В Оренбургской губернии жара и засуха: с 15
июня по 22 июля не выпало ни одного дождя.

В 1855 году засуха («бездождье») во время цветения
зерновых и дожди в период уборки были «общей причи-
ной повсеместной скудости хлебов». Вдобавок вред посе-
вам нанесли черви и саранча.

Составил
Николай АЛЕКСЕЕВ

РЕКОРД
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